
Evento foi promovido pela Secretaria do Desenvolvimento Humano e reuniu cerca de 400 idosos na orla da Praia do Cabo Branco, na capital paraibana. Página 5

JP realiza caminhada pelo “Dia do Idoso”
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OEA espera que resultado 
de eleição seja respeitado
Organização dos Estados Americanos diz que aceitando o processo democrático é que o Brasil “retomará sua vida institucional”. Página 4

Clubes ameaçam judicializar 
eleição para presidente da FPF

Polícia apresenta suspeito de 
estupros na Zona Sul de JP

Detentos de quatro presídios 
da PB terão direito ao voto

Seca: situação de emergência é 
decretada em 176 municípios

TRE: serviço de atendimento 
ao eleitor é disponibilizado

Mais de 4,5 mil policiais farão 
a segurança nas Eleições 2018

Escolas públicas e privadas 
de JP recebem recomendação

Indícios de irregularidades estão sendo apontados na 
disputa eleitoral para a FPF, como possíveis compras de 
votos e intervenção de ex-presidente da CBF. Página 24

Preso pela Polícia Civil, suspeito é apontado 
como responsável pelo estupro de pelo menos três 
jovens com idades entre 22 e 26 anos. Página 6

Detentos do Presídio do Roger e do Presídio Feminino, 
em JP, da Penitenciária Padrão de Campina Grande e da 
Penitenciária de Patos vão às urnas no domingo. Página 7

Edição de ontem do Diário Oficial do Estado traz 
decreto que coloca 176 municípios paraibanos em 
situação de emergência por conta da seca. Página 8

Serviço de atendimento ao eleitor, por meio do telefone 
3512-1500 e do email sae@tre-pb.jus.br, foi criado pela 
Corregedoria Regional Eleitoral da Paraíba. Página 7

Exatos 4.590 homens da Polícia Militar e do Corpo de 
Bombeiros estarão no próximo domingo garantindo a 
segurança e a tranquilidade das eleições na Paraíba. Página 7

Justiça Eleitoral na PB recomenda às escolas públicas e 
privadas de JP que funcionem até hoje para que na sexta-
feira estejam organizadas para as eleições. Página 7
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Esportes

Decreto regulamenta 
as Escolas Cidadãs 
Integrais Técnicas

Projeto de cinema 
itinerante chega a 
12 cidades da PB

TCU identifica mais 
de 12 mil casos de 
doações suspeitas

Na solenidade de hoje no Palácio da 
Redenção, às 10h, o Estado também 
vai assinar convênio com o Reino Unido 
pelo programa Gira Mundo.   Página 3

‘Nossa Energia’, projeto que compõe o 
Programa de Eficiência Energética da 
Aneel, também troca lâmpadas antigas 
por mais eficientes.   Página 18

Levantamento do Núcleo de Inteligência 
da Justiça Eleitoral identificou 12.172 
casos de inconsistência nas doações e nos 
gastos da campanha de 2018.   Página 14

Na Câmara dos Deputados. Dois alunos da Escola Cidadã Integral Técnica de Mangabeira 
representam a PB na 15a edição do Parlamento Jovem Brasileiro, em Brasília. Página 3
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Totonho lança novo álbum com 
financiamento colaborativo
Álbum ‘Samba Luzia Gorda’ conta com a produção 
musical de Maurício Tagliari e coprodução da YB Music, 
com participações especiais de vários artistas. Página 12
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No dia 1º deste mês, um marco da 
legislação brasileira de proteção ao 
contingente da terceira idade com-
pletou 15 anos. O Estatuto do Idoso 
até hoje é considerado um dos maio-
res avanços sociais já conquistados 
no país, por que efetivamente asse-
gurou à população brasileira com 
idade superior a 60 anos direitos que 
antes não estavam na pauta política 
do Congresso Nacional. Não sem ra-
zão, as entidades que atuam na defe-
sa dos direitos do idoso consideram 
o estatuto como um marco que, nos 
anos subsequentes à sua criação, em 
2003, somente recebeu aprimora-
mentos, ao ponto de o senador Paulo 
Paim, autor do projeto original que 
estabeleceu as regras do estatuto, 
afirmar que as leis posteriores am-
pliaram direitos, “mostrando que o 
Brasil está preocupado com o enve-
lhecimento”. Ao contrário de outras 
conquistas sociais, portanto, que re-
grediram ou foram atropeladas de-
vido às políticas reformistas, sobre-
tudo na atual gestão, o Estatuto do 
Idoso continua mostrando que o seu 
legado sempre estará ecoando pelas 
gerações futuras.

O Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) projeta 
que em 2060 um quarto da popu-
lação brasileira deverá ter mais de 
65 anos, relacionando este dado ao 
aumento da expectativa de vida e à 
queda nos índices de natalidade do 
país. Essa projeção, por si só, refor-
ça a necessidade de que os nossos 
legisladores promovam cada vez 
mais aprimoramentos para garan-
tir a efetivação de políticas públicas 
que garantam os direitos das pesso-

as idosas. Há que se destacar que o 
Estatuto do Idoso, em seus 118 arti-
gos, assegura à população com idade 
superior a 60 anos, o direito à vida, 
ao alimento, à saúde, à educação, à 
cultura, ao esporte, ao lazer, à pro-
fissionalização, ao trabalho, à previ-
dência e à assistência social, à habi-
tação e ao transporte. 

Felizmente, após 15 anos de sua 
criação, esse marco ético de prote-
ção aos direitos dos idosos está con-
solidado na mentalidade de toda a 
população brasileira. Dificilmente, 
se vê um desrespeito à condição de 
uma pessoa idosa sem que não ocor-
ra uma situação de indignação da 
maioria das pessoas, o que corro-
bora a ideia de que a população, de 
modo geral, é respeitosa em relação 
às prioridades que devem ser desti-
nadas aos idosos. E quando falamos 
em aprimoramento do estatuto, po-
demos elencar, por exemplo, dois 
pontos que não constavam no tex-
to original: prioridade especial aos 
maiores de 80 anos e prioridade no 
recebimento do Imposto de Renda.

Na Paraíba, as políticas públi-
cas em favor da pessoa idosa têm 
merecido reconhecimento nacio-
nal. Uma delas, que proporcionou a 
criação do condomínio residencial 
Cidade Madura, pela atual gestão 
governamental, tem destaque à par-
te. Funcionando em quatros cidades 
paraibanas – João Pessoa, Campina 
Grande, Guarabira e Cajazeiras –, é, 
reconhecidamente, um dos maiores 
avanços no que diz respeito a pro-
gramas que tem por foco dar qua-
lidade de vida a pessoas com idade 
superior a 60 anos.  
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Um marco da legislação

Editorial

São palavras que 
consigo ouvir sempre 
que leio profundamente 
essa fotografia de José 
Américo, a mão no quei-
xo, o olhar  descansando no infinito, 
sozinho em sua cadeira de balanço 
do terraço de Tambaú. Aquela cadei-
ra, cercada de outras duas ou três, 
brancas, espanadas diariamente à 
espera da volta. 

Uma das tentativas de aclarar es-
ses mistérios transita pela arte. É na 
poesia, na música, no pincel de um 
Flávio Tavares que o mistério, ainda 
que não se elucide, se aclara, repon-
ta num jorro de luz. É romancean-
do, esgotando todo um turbilhão de 
sentimentos, que Zé Lins traz para 
o écran de nosso espírito sensível a 
vivência de um mundo que a morte e 
o tempo juntos conseguiram extin-
guir. 

Onde está o mistério? 
Anos e anos vulgarizando a crô-

nica, fazendo isso  há décadas, me-
tade delas sobres as pessoas e as 
coisas desta cidade, grudado às suas 
resinas, respirando o vapor de suas 
f lorações, pisando do seu jeito, e 
ainda assim não me sinto à vontade 
para me entender pessoense. De-
ram-me um título de cidadania que 
demorei a receber, é este o meu ce-
nário de vida há sessenta anos, aqui 
sofrendo, aqui vivendo  ao convívio 
carinhoso de uma bela e numerosa 
família, e quando me perguntam de 
onde sou, bate  Alagoa Nova, bate 
Campina. 

A vida tem muitos mistérios, 
sim. Destes anos e anos de amanhe-

ceres, em apenas doze  
o sol vinha por cima 
da serra brejeira. Todo 
o restante do tempo 
dividiu-se, seis anos 

em Campina Grande e seis décadas 
na “vila”, o sol nascendo pelo mar.  
A vila do finado João, notadamente 
quando o Botafogo ou o Auto iam jo-
gar no campo do Treze. Caranguejo 
não ganha jogo. Caranguejo não dá 
sangue a ninguém – eram os gritos 
da torcida de Pinta Cega e João Lou-
reiro por entre o pipoco fumacento 
das bombas.

Sessenta anos vivendo a cidade, 
passando o tempo sem jeito de dei-
xá-la, e é Alagoa Nova que acode a 
todas as respostas de minha natura-
lidade. 

Soou falso quando, uma única 
vez, preenchendo ficha do antigo 
Dasp, no Rio, declarei-me pessoen-
se. Não precisou olhar de um lado 
para outro, ninguém do balcão me 
conhecia, mas uma força misteriosa 
forçava-me a corrigir. 

Seria ainda aquela velha história 
de que a primeira impressão é a que 
fica?  É muito mais que isso.

Repousado na cadeira, com os 
olhos no infinito, o patriarca de 
Tambaú talvez olhasse para dentro, 
o mais fundo dentro de si, vendo o 
mundo pelas frestas do quarto do 
tio cônego, em Areia. Já havia subido 
todos os degraus do seu trono, já es-
tava de volta quando exclamou com 
voz e jeito de quem abraça: “Areia, 
minha adorada Areia!” A vida, ainda 
que f luindo pela informática, conti-
nua na pedra de Ingá, indecifrável. 

 A vida tem seus mistérios
Uma das tentativas de 

aclarar esses mistérios 
transita pela arte   

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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Provocada a responder sobre o porquê 
de ela ter votado em Aécio Neves (PSDB), 
no segundo turno das eleições presiden-
ciais de 2014, Marina Silva afirmou que 
o fez por que não sabia que ele estava 
“envolvido em falcatruas”. E completou: 
“Se fosse hoje, não votaria, após a Lava 
Jato, nós sabemos que ele e Dilma Rous-
seff estavam envolvidos em corrupção”.   

Nesta quarta-feira, mais de 300 
policiais e bombeiros militares 
serão enviados ao Sertão da 
Paraíba para atuarem na ope-
ração ‘Voto Seguro’. O efetivo 
fará a segurança de 1.776 locais 
de votação e a guarda das urnas 
eleitorais, e também reforçará o 
policiamento nos municípios. 
Na quinta-feira, ocorrerá o em-
barque do efetivo que atuará 
no Agreste do Estado.

“Para a face da mentira, a verdade; para a 
face do ódio, o amor; para a face da preguiça, o 
trabalho; para a face da guerra, a paz. Vamos 
eleger aqueles que têm compromisso com as 
causas sociais. Aqueles que criaram os proble-
mas, não têm como resolvê-los”. Da candidata a 
presidente Marina Silva (REDE), ontem, duran-
te agenda de campanha em João Pessoa.     

Face e Face

‘Voto Seguro’

ManiFeSto acuSa ‘inStruMentalização do judiciário’

luiz couto raiMundo lira

tre deVeria Seguir poStura de toFFoli: SeM interFerência

O deputado federal Luiz Couto (PT), 
candidato a senador nestas eleições, 
foi o único parlamentar da Paraíba 
a integrar o ranking dos 80 depu-
tados mais bem avaliados do país, 
de 2006 até hoje, pelo ‘Prêmio 
Congresso em Foco’. Na pontuação 
geral, que é definida a partir do 
voto de jornalistas que cobrem o 
Congresso, de um júri especializado 
e do voto popular, pela internet, ele 
ocupa a 24ª posição.

No ranking dos senadores 
mais bem avaliados da história 
do Prêmio Congresso em Foco, 
novamente aparece apenas 
um paraibano, o senador Rai-
mundo Lira (PSD), que ocupa 
a 22ª posição num ranking de 
28 parlamentares. Cristovan 
Buarque (PPS), Paulo Paim 
(PT) e Randolfe Rodrigues 
(REDE) ocupam as três primei-
ras posições, nesta ordem.   

Trecho do manifesto internacional assinado por juristas e intelectuais, entre os quais Noam 
Chomsky, professor emérito do Massachusetts Institute os Technology, que condena manipulações 
para impedir candidaturas comprometidas com as conquistas sociais: “Alertamos para a instru-
mentalidade do Poder Judiciário, no Brasil e outros países em desenvolvimento, como a ponta de 
lança de uma estratégia global do capital financeiro internacional e dos meios de comunicação 
que não cumprem seu dever de veracidade. Esta estratégia prossegue, sob a alegação de luta 
contra a corrupção; na verdade, pervertem tal objetivo para retirar da corrida eleitoral, com 
sentenças injustas, políticos vistos como um freio na agenda ditada pelos mercados”.

“Votei, não Votaria MaiS”

É quase unanimidade entre operadores 
de direito e entre cientistas políticos a 
opinião segundo a qual o Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba (TRE-PB) 
foi, no mínimo, imprudente ao pautar a 
análise da Ação de Investigação Judicial 
Eleitoral (Aije) do Empreender-PB para 
a semana que antecede as eleições. Não 
entro no mérito de que teria havido al-
gum tipo de interesse estranho ao pro-
cesso eleitoral em curso para que essa 
decisão fosse adotada. Prefiro acreditar que não. Mas, convenhamos, a Justiça Eleitoral, por uma questão 
de sensatez deveria ter esperado o término da eleição, em primeiro e segundo turnos, para apreciar e 
votar essa Aije. Ninguém é ingênuo o bastante para não considerar que essa votação tem o poder de 
causar interferência no processo eleitoral, seja para um lado seja para o outro, a depender do resultado. 
Portanto, o TRE-PB errou ao se manifestar a respeito da investigação faltando apenas seis, cinco dias para 
a eleição. Se já haviam esperado quatro anos – é o tempo em que a Aije está na corte –, por que pautá-la, 
agora, de afogadilho, praticamente às vésperas da eleição? Não raciocinaram, os ilustres desembargadores 
e juízes, que essa decisão causaria perplexidade, levando muitos a enxergarem motivações estranhas em 
relação ao fato em si? Por que a corte eleitoral não se precaveu, justamente para não dar brechas de que 
algo estaria errado em tal decisão? Por coincidência, na segunda-feira passada, o presidente do Supremo 
Tribunal Federal, ministro Dias Toffoli (foto), em palestra para estudantes da Faculdade de Direito da USP, 
deu um exemplo que bem poderia ter sido assimilado pela Justiça Eleitoral da Paraíba: “Não vou pautar 
causas polêmicas nesse período. É o momento de o povo refletir e o povo votar”.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Solenidade também marca a regulamentação de 20 Escolas Cidadãs Técnicas Integrais e a entrega de prêmio internacional
Em solenidade no Pa-

lácio da Redenção, nesta 
quarta-feira (3), às 10h, o 
governador Ricardo Cou-
tinho assina Memorando 
de Entendimento entre o 
Governo do Estado e o The 
Bournemouth and Poole 
College, do Reino Unido, 
como ação do programa de 
intercâmbio Gira Mundo, 
além de decreto de regu-
lamentação de 20 Escolas 
Cidadãs Integrais Técnicas. 
Na solenidade, também 
será entregue ao governa-
dor o prêmio recebido na 
Hungria no último dia 27 
de setembro na AFS Global 
Conference pelos relevan-
tes serviços do Gira Mundo 
na promoção de políticas 
inovadoras para a educa-
ção global.

O Memorando de En-
tendimento firmado entre 
o Governo de Estado da Pa-
raíba e o College britânico 
permitirá a capacitação de 
professores e o intercâm-
bio de estudantes entre os 
parceiros, como mais uma 
ação para a consolidação 
da oferta de uma educação 
de excelência. A assinatu-
ra será feita por Graham 
Tidey, atual cônsul de Sua 
Majestade no Recife. O 
“The Bournemouth & Poo-
le College” é uma institui-
ção britânica de ensino que 
conta com mais de 10 mil 
estudantes e atua em diver-
sas áreas, como Educação, 
Engenharia, Hospitalida-
de, Tecnologias Marinhas, 
Música, Artes, Energias 
Renováveis e Formação de 
Professores.

O programa Gira Mun-
do teve início em 2016, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Educação (SEE) 
e, até o momento, já levou 
350 estudantes da Rede 
Estadual de Ensino da Pa-
raíba para o Canadá, Espa-
nha, Portugal e Argentina. 
O Gira Mundo Professor 
terá levado até o fim do 
ano 155 professores para 
Finlândia e Israel.

No último dia 27 de se-
tembro, o ex-intercambista 
de destaque do programa 
Gira Mundo, Alysson Rodri-
gues, esteve em Budapeste, 
na Hungria, para receber o 
prêmio pela defesa das re-
lações interculturais entre 
as nações. A entrega acon-
teceu durante a IV Con-
ferência Global da AFS, a 
maior e mais antiga organi-
zação de intercâmbios para 
jovens do mundo, com sede 
em Nova Iorque.

Na solenidade também 
será assinado o decreto de 
regulamentação das novas 
20 Escolas Cidadãs Inte-
grais Técnicas, escolas que 
atualmente são Cidadãs 
Integrais e que se torna-
rão Escolas Cidadãs Inte-
grais Técnicas a partir de 
2019. A regulamentação 
visa a expansão das Esco-
las Técnicas para atender 
a demanda dos arranjos 
produtivos locais e ofertar 
acesso à educação profis-
sional nas regiões mais 
vulneráveis de João Pes-
soa, Campina Grande e de-
mais regiões da Paraíba.

Governo assina convênio com 
Reino Unido pelo Gira Mundo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Felipe Gesteira

Parlamento Jovem Brasileiro

Alunos da PB apresentam projetos na Câmara
Dois alunos da Esco-

la Cidadã Integral Técnica 
Pastor João Pereira Gomes 
Filho, do bairro de Man-
gabeira, em João Pessoa, 
representam a Paraíba du-
rante a 15ª edição do Par-
lamento Jovem Brasileiro 
(PJB), em Brasília. Durante 
uma semana, 78 estudantes 
de todo o país experimen-
tam como é o dia a dia da 
atividade parlamentar.

João Vitor Silva Santos 

e Lucas Gomes de Olivei-
ra são alunos do terceiro 
ano do Ensino Médio e vi-
venciam a experiência de 
serem jovens deputados 
federais, debatendo seus 
projetos em Brasília. A pro-
gramação, iniciada nessa 
segunda-feira (1º), ocorre 
até sexta-feira (5).

O Parlamento Jovem 
Brasileiro é o programa 
da Câmara dos Deputados, 
em parceria com as Secre-

tarias de Educação, que 
visa estimular o protago-
nismo juvenil e as noções 
de democracia e cidadania 
nos estudantes. Para par-
ticipar, eles precisaram 
escrever um projeto de 
lei, de aplicação nacional, 
com ideias práticas para 
mudar o país.

Lucas Gomes criou o 
projeto de oferta obrigató-
ria da Língua Brasileira de 
Sinais (Libras) como com-

ponente curricular na edu-
cação básica para a inclu-
são de todos no ambiente 
escolar. João Victor apre-
sentou uma proposta que 
determina a implantação 
do uso de pneus para a re-
vitalização e produção de 
asfaltos sustentáveis com o 
objetivo de redução de gas-
tos públicos e benefício da 
população.

Este ano, na Paraíba, 
24 projetos foram inscri-

tos, entre eles de estudan-
tes de institutos federais, 
escolas particulares e de 
escolas públicas. As pro-
postas passaram inicial-
mente pela Secretaria de 
Estado da Educação, que 
selecionou oito projetos 
e enviou para a Câmara. 
de Deputados. O número 
de selecionados é propor-
cional ao quantitativo de 
deputados na Câmara por 
cada Estado.

MPF recomenda anulação de diplomas
O Ministério Público 

Federal (MPF) recomen-
dou à Universidade Federal 
de Campina Grande (UFCG) 
que adote as providências 
necessárias para anular o 
reconhecimento de todos 
os diplomas de doutora-
do em ciências jurídicas 
e sociais expedidos pela 
Universidad del Museo So-
cial Argentino (UMSA). O 
órgão também recomenda 
que a UFCG se abstenha 
de conceder novos reco-
nhecimentos de diplomas 
de doutorado nessa área 
expedidos pela UMSA. Con-
forme a recomendação, a 
reitoria da UFCG deve con-
cluir os procedimentos de 
anulação em 90 dias, sob 
pena de responsabilização, 
inclusive, pelas gratifica-
ções pagas aos professores.

Por não possuir curso 
de doutorado em direito, a 
UFCG não poderia ter reco-
nhecido diplomas de dou-
torado em ciências jurídi-
cas e sociais, denominação 
dada ao curso de direito. A 
universidade possuía ape-
nas doutorado em ciências 

sociais, depois reestrutura-
do para Sociologia.

Ainda que tivesse o 
curso na mesma área de 
conhecimento, em nível 
equivalente ou superior, a 
UFCG também não poderia 
ter reconhecido os diplo-
mas mediante utilização 
de tramitação simplifica-
da. Conforme a Portaria 
Normativa nº 22, de 13 
de dezembro de 2016, do 
Ministério da Educação 
(MEC), a tramitação sim-
plificada é utilizada para 
reconhecimento de diplo-
mas oriundos de cursos ou 
programas estrangeiros 
indicados em lista especí-
fica produzida pelo MEC. 
A lista é disponibilizada 
através do portal Caroli-
na Bori (sistema criado 
pelo MEC para gerenciar 
os processos de revalida-
ção e reconhecimento de 
diplomas estrangeiros no 
Brasil), contendo a relação 
de cursos ou programas 
que já foram submetidos 
a três análises realizadas 
por instituições reconhe-
cedoras diferentes com 

deferimento positivo.
Assim, a universidade 

argentina teria que pos-
suir, no mínimo, três defe-
rimentos positivos feitos 
por universidades federais 
brasileiras. No portal Ca-
rolina Bori, apenas duas 
universidades federais 
nacionais finalizaram o 
procedimento de reconhe-
cimento de diplomas de 
doutorado em ciências ju-
rídicas e sociais da UMSA, 
mas apenas um desses 
dois requerimentos foi de-
ferido, o que já impediria o 
reconhecimento pela tra-
mitação simplificada.

UFCG recebeu alertas 
A UFCG já havia sido alertada quatro vezes 

pela Coordenação da Área de Direito na Coor-
denação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível 
Superior (Capes) e pela Diretoria de Avaliação 
da Capes sobre a impossibilidade de reconhecer 
diplomas emitidos pela UMSA na área de Direito. 
Mesmo assim, a universidade federal reconheceu 
vários títulos outorgados pela universidade argen-
tina sem realizar qualquer análise do programa de 
pós-graduação estrangeiro.

Ainda conforme informado pela Capes, o curso 
de doutorado em Ciências jurídicas e Sociais ofere-
cido pela Universidad Del Museo Social Argentino já 
teve, durante o credenciamento provisório, críticas 
fortes à estrutura e ao corpo docente, acabando 
por ser desacreditado em dezembro de 2011 pela 
Comisión Nacional de Evaluacion y Acreditación 
Universitaria - Coneau, por não atender a critérios 
mínimos de qualidade. A recomendação foi entregue 
à reitoria da UFCG na sexta-feira, 28 de setembro 
de 2018, e o prazo para a universidade informar se 
acata ou não finda na próxima sexta (5/10).

O MPF passou a investigar o caso a partir de notí-
cia de ocorrência de possíveis irregularidades no proce-
dimento de reconhecimento de diplomas de doutorado 
em direito expedidos pela universidade argentina e 
instaurou o Inquérito Civil no 1.24.001.000197/2017-
36 para apurar por que a UFCG reconhecia diplomas 
de doutorado na área de Direito, emitidos pela UMSA.

Conforme a 
recomendação, a reitoria 

da UFCG deve concluir 
os procedimentos 

de anulação em 90 
dias, sob pena de 
responsabilização

João Vitor Silva Santos e Lucas Gomes de Oliveira são alunos do terceiro ano do Ensino Médio da Escola Cidadã Integral Técnica Pastor João Pereira Gomes Filho, em João Pessoa

Foto:Divulgação/Secom-PB
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Entidade internacional acredita que, desta forma, o Brasil poderá “retomar sua vida institucional”

OEA espera que resultados 
das eleições sejam respeitados
Da  Agência EFE

A ex-presidente da 
Costa Rica e chefe 
da primeira mis-
são de observação 
eleitoral da OEA no 

Brasil, Laura Chinchilla, afir-
mou em entrevista à Agência 
EFE que espera que os resulta-
dos das eleições deste domingo 
sejam respeitados, para que o 
país possa assim “retomar sua 
vida institucional”.

“O que sempre nos preo-
cupa é que o processo eleitoral 
transcorra da melhor maneira 
possível e se transforme nesse 
instrumento que permite que o 
país resolva as diferenças, que 
são mais que evidentes”, afir-
mou Chinchilla em São Paulo.

A ex-governante também 
disse desejar que o processo 
eleitoral mais incerto do país 
em décadas seja “um ponto de 
encontro no qual a população 
vote no primeiro turno e, em 
segundo lugar, que esses re-
sultados sejam respeitados, e 
a partir daí o Brasil possa reto-
mar sua vida institucional”.

Líder das pesquisas de 
intenção de voto, Jair Bolso-
naro (PSL) chegou a afirmar 
que o único resultado que 
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N 055/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3218-4588, no dia 17/10/2018 às 09:00 horas para:

Registro de Preços para a Contratação de Serviços de Manutenção Preventiva e Corretiva, 
com Fornecimento e Aplicação de Peças, Componentes e Acessórios, na Aeronave, Helicóptero 
Modelo AS 350 B2, destinado a Secretaria de Estado da Segurança e da Defesa Social - SESDS, 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº  18-00416-2
João Pessoa, 02 de outubro de 2018

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

COMUNICADO PREGÃO 232/2018
PROCESSO Nº 26.201.001180.2018

Comunicamos, a quem interessar, que o Pregão Presencial  232/2018 (Contratação de empresa 
especializada na prestação de serviços continuados de limpeza, higienização e conservação predial, 
com fornecimento de mão-de-obra, materiais e equipamentos necessários), destinado ao Depar-
tamento Estadual de Trânsito - DETRAN, marcado para o dia 08/10/2018, às 9h (nove horas), fica 
adiado  para  o dia 17/10/2018, às 9h (nove horas). Solicitamos aos licitantes que acessem o site 
para adquirir um novo Edital e anexos: http://www.centraldecompras.pb.gov.br 

Cadastro da CGE: 18-00994-5
João Pessoa, 02 de outubro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO N° 168/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração,  

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia  19/10/2018, 
às 9h (nove horas) para:

Aquisição de equipamento para instalação e ativação de sistema antifurto, destinado à    Secretaria 
de Estado da Cultura - SEC , conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 18-00849-3
João Pessoa, 02 de outubro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

EDITAL
Pelo presente Edital, notificamos a promitente compradora, ROSANGELA LIMA DE SOUZA, da 

rescisão do contrato de compra venda firmado com a COMTERMICA ENGENHARIA LTDA, cujo 
objeto é o imóvel localizado na Av. Vasco da Gama, apto 401, Jaguaribe, em razão do descumpri-
mento da cláusula 19 do contrato firmado.

Tendo em vista o disposto na cláusula 19-3, alíneas “a”, “b”, “c”, “d” e “e”, fica a promitente 
compradora ciente das retenções previstas na citada cláusula,bem como da liberação do bem  
para nova negociação.

João Pessoa, 01 de outubro de 2018.
Newton Mousinho Moreira Filho

Diretor Administrativo

COMAC MATERIAL DE CONSTRUÇÃO LTDA, CNPJ: 41.204.413/0001-75, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade 
Instalação paraa Construção de Galpão Comercial, situado no Loteamento Jardim Jericó II, Quadra 
R, Lote 05– Cabedelo/PB.

IVANILDO GUALBERTO PEREIRA, CPF: 047.331.818-09, torna público que requereu a SEMA-
PA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aRenovação da Licençade 
Operaçãode uma habitação de residência unifamiliar, situadono Condomínio Alamoana, Quadra 
22, Lote 311, Amazônia Park– Cabedelo/PB.

R.R. IMOBILIÁRIA LTDA, CNPJ: 07.869.501/0001-58, torna público que requereu a SEMAPA – Secre-
taria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação paraa Construção 
de Galpão Comercial, situado no Loteamento Jardim América, Quadra 73, Lote 04– Cabedelo/PB.

EDITAL
Pelo presente Edital, notificamos a promitente compradora,HAMUTAL NUNES DE SOUZA, da 

rescisão do contrato de compra venda firmado com a COMTERMICA ENGENHARIA LTDA, cujo 
objeto é o imóvel localizado na Av. Vasco da Gama, apto 208, Jaguaribe, em razão do descumpri-
mento da cláusula 19 do contrato firmado.

Tendo em vista o disposto na cláusula 19-3, alíneas “a”, “b”, “c”, “d” e “e”, fica a promitente 
compradora ciente das retenções previstas na citada cláusula,bem como da liberação do bem  
para nova negociação.

João Pessoa, 01 de outubro de 2018.
Newton Mousinho Moreira Filho

Diretor Administrativo

ADELMO BARROS DA SILVA CONSTRUÇÕES EIRELI-ME – CNPJ: 26.180.655/0001-82 torna 
público que requereu a SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente as Licenças:Prévia, Instalação e 
Operação, para a construção do Edifício Residencial Multifamiliar ABSII – Padrão R3, situado na 
rua Benílson Gomes de Araújo, 93 - José Américo de Almeida. João Pessoa/PB. CEP: 58.073-420.

aceitará será a própria vitória, 
mas posteriormente se retra-
tou. O capitão da reserva do 
Exército também questionou 
o sistema de urnas eletrôni-
cas, implementado há mais de 
20 anos, e que será um “tema 
importante de análise e ob-
servação” para a missão da 
OEA, segundo Chinchilla.

Missão histórica
Entretanto, a comitiva 

parte da premissa de que “o 
voto eletrônico tem represen-
tado para o Brasil não uma 
ameaça à integridade eleitoral, 
mas um fator que gerou segu-
rança na população”. “É um sis-
tema aceito e legitimado para a 
população, e até agora não hou-
ve nenhuma denúncia ligada à 
manipulação que possa ter ge-
rado uma alteração dos resul-
tados eleitorais”, acrescentou 
a ex-presidente costa-riquenha 
(2010-2014).

A missão da OEA observa-
rá as eleições em 13 dos 27 es-
tados em sua primeira visita ao 
Brasil com o objetivo de “forta-
lecer, melhorar, aperfeiçoar o 
sistema eleitoral”. “É uma mis-
são de especial transcendência 
para a OEA, é uma missão que 
consideramos histórica”, frisou.

Mulheres e fake news
A costa-riquenha alertou sobre a proliferação de 

“fake news” e recomendou que os brasileiros utilizem 
“fontes que já são verificáveis e “confiáveis”. “O Brasil 
não está isento do fenômeno das ‘fake news’. Nossa 
própria missão foi vítima. Alteraram algumas das de-
clarações que demos”, disse Chinchilla, ressaltando o 
papel da imprensa, das instituições e das autoridades 
para resistir “à influência negativa” das notícias falsas.

Também chamou a atenção da ex-presidente da 
Costa Rica “de maneira negativa” o fato de o Brasil 
estar “muito atrasado” entre os países da América La-
tina “na representação da mulher na política “. “Está, 
talvez, entre os três países com menor representação. 
As mulheres brasileiras tiveram um crescimento muito 
grande nesta área, mas sua participação não se vê 
refletida em cargos eletivos”, destacou.

Perguntada sobre os protestos de mulheres contra 
Bolsonaro no último sábado, Chinchilla disse que deseja 
que o ativismo “que está caracterizado nas mulheres 
na campanha possa se expressar em um aumento nos 
postos de eleição”.

Comitiva 
A comitiva da OEA é formada por 41 observadores, 

além de outros seis que acompanharão a disputa em 
Buenos Aires, Montreal, Washington, Paris, Santiago e 
Cidade do México. Chinchilla reuniu-se anteontem com 
a candidata a vice de Haddad, Manuela D’Ávila, e com 
Álvaro Dias, do Podemos, e ressaltou que a missão da 
OEA está fazendo “o maior esforço possível para se 
reunir com todos os candidatos”.

Ficha suja

Celso de Mello mantém decisão do 
TSE de negar registro a Garotinho

O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
Celso de Mello negou on-
tem pedido para suspen-
der a decisão do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) 
que barrou a candidatura 
de Anthony Garotinho ao 
governo do Rio de Janei-
ro. Na decisão, o ministro 
julgou o recurso inviável 
por entender que ainda 
cabem questionamentos 
ao próprio TSE.

Na semana passada, 
o TSE confirmou deci-
são do Tribunal Regio-
nal Eleitoral do Rio de 
Janeiro (TRE-RJ), que no 
último dia 6 já negara o 
registro de candidatura a 
Garotinho.

Garotinho foi barrado 
por ter sido condenado 
por improbidade adminis-
trativa e enriquecimento 
ilícito, em julho, pela se-
gunda instância do Tri-
bunal de Justiça do Rio de 
Janeiro (TJ-RJ). O caso en-
volve desvios de R$ 234,4 
milhões da área de saúde 
do Rio de Janeiro quando 
ele era secretário da pas-

Brasil ativou 20 milhões de linhas de 
novos chips 4G de janeiro a agosto

De janeiro a agosto, o 
Brasil ativou 20 milhões de 
novos chips de 4G, alcan-
çando um total de 122,6 
milhões de celulares de 
quarta geração em opera-
ção no país. Os números 
constam de balanço da As-
sociação Brasileira de Tele-
comunicações (Telebrasil).

De acordo com a asso-
ciação, nesse período, 341 
novos municípios recebe-
ram redes 4G, totalizando 

4.164 municípios conecta-
dos a essas redes.

A associação destacou 
ainda que a cobertura de 
3G também se ampliou, 
alcançando 5.319 muni-
cípios. “No período de 12 
meses, de setembro de 
2017 a agosto deste ano, 
228 novos municípios re-
ceberam as redes de 3G, 
ultrapassando em muito a 
obrigação atual de cober-
tura, que é de 3.917 muni-
cípios”, disse a Telebrasil.

De acordo com a Agên-
cia Nacional de Telecomu-

nicações (Anatel), com re-
lação às outras tecnologias, 
as linhas 3G somam 67,61 
milhões; as 2G, 26,49 mi-
lhões e as linhas voltadas 
para aplicações máquina-
-máquina (M2M) são 17,62 
milhões.

A Telebrasil informa 
que, no total, o Brasil já 
conta com 208 milhões 
de acessos à internet pela 
rede móvel. Considerados 
os acessos fixos e móveis, 
os dados de agosto mos-
tram um total de 238,4 mi-
lhões de acessos no país. 

Destes, 30,5 milhões são 
em banda larga fixa, seg-
mento que cresceu 9,2% 
em 12 meses, com 2,6 mi-
lhões de novos acessos.

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

A Telebrasil informa 
que, no total, o Brasil 

já conta com 208 
milhões de acessos à 
internet através da 

rede móvel

André Richter 
Da Agência Brasil

ta, entre 2005 e 2006.
Apesar da decisão, o 

nome de Garotinho será 
mantido na urna eletrôni-
ca. Segundo a Justiça Elei-
toral do Rio de Janeiro, 
ainda cabem recursos e o 
sistema de candidaturas 
foi fechado no dia 19 de 
setembro, não sendo pos-

sível a exclusão do nome 
do candidato das urnas. 

Após a decisão, An-
thony Garotinho infor-
mou que recorrerá da 
decisão do TSE. “Decisão 
judicial é para ser cum-
prida, mas ela pode ser 
contestada e questiona-
da. Vou recorrer, ainda 

hoje (ontem), em instân-
cia máxima, que é o Su-
premo Tribunal Federal, 
dessa decisão que, a meu 
ver, o TSE tomou movido 
por informações erradas 
enviadas pelo Tribunal de 
Justiça do Rio de Janeiro, 
que é controlado por al-
guém que eu denunciei”.

Anthony Garotinho informou que vai recorrer da decisão tomada pelo Tribunal Regional Eleitoral (TSE)

Foto: Arquivo/Agência Brasil
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Hospital do Bem 
Unidade de oncologia, em Patos, atendeu 57 pacientes de 
22 cidades do Sertão, incluindo cirurgias e quimioterapia, 
no primeiro mês de funcionamento. Página 8
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Ação integra programação do Outubro Rosa da ONG Amigos do Peito, em conjunto com clínicas de diagnóstico por imagem

Cento e quinze idosas as-
sistidas por abrigos da capital  
da Paraíba estão sendo benefi-
ciadas com a realização de exa-
mes preventivos e também do 
autoexame das mamas. A ONG 
Amigos do Peito, em conjunto 
com a Pró Mulher Diagnósti-
co por Imagem e a FujiFilm, 
iniciou as ações da campanha 
Outubro Rosa na última se-
gunda-feira (1º), com uma ati-
vidade especial para as idosas 
que são assistidas nos abrigos 
da Associação Metropolitana 
de Erradicação da Mendicân-
cia (Amem), Vila Vicentina Jú-
lia Freire e Lar da Providência 
em João Pessoa.

A campanha visa alertar 
sobre a importância da pre-
venção do câncer de mama,  
que é a segunda doença que 
mais atinge as mulheres no 
Brasil e no mundo, de acordo 
com dados do Instituto Nacio-
nal do Câncer (Inca),

As três entidades irão ofe-
recer 100 mamografias às mu-
lheres idosas. Para o exame, as 
pacientes passaram por um 
agendamento prévio realizado 
pela organização. A ONG Ami-
gos do Peito também faz um 
apelo a toda população pes-
soense para a doação de mate-
rial de higiene pessoal, como: 
sabonete líquido e/ou em bar-
ra, shampoo, condicionador,  
hidratante, desodorante, co-

Idosas de abrigos da capital 
realizam exames preventivos
Louise Tonet
Especial para A União

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

lônia, creme dental, escova de 
dentes e toalhinha de mãos, de 
preferência, o mais suave pos-
sível.  A entrega pode ser feita 
na Pró Mulher Diagnóstico por 
Imagem, localizada na Avenida 
Epitácio Pessoa, 595. O telefo-
ne é (83) 3021-3031.

De acordo com a médica 
mastologista e presidente da 
ONG Amigos do Peito, Joana 
Barros, o agendamento desse 
mutirão solidário para essas 
mulheres foi feito em setem-
bro nos abrigos em toda João 
Pessoa. "Fizemos a avaliação 
das mulheres em um encontro 
que tivemos em cada local e 
selecionamos as mulheres que 
têm necessidade do exame e 
condições de locomoção para 
se dirigir à nossa clínica. A 
partir disso, fizemos uma lista 
de várias mulheres", explicou 
Joana.

O primeiro dia da campa-
nha foi dedicado por completo 
a essa ação intensificada atra-
vés das entidades. "Tiramos o 
dia inteiro para este mutirão, 
por ser o primeiro dia, mas 
iremos continuar cumprindo 
a nossa agenda da clínica, in-
tercalando esta ação em dias 
e horários diferentes para não 
comprometer ninguém. A Pró 
Mulher doou 100 vagas para 
mamografia e a Nova Diagnós-
tico doou 15 vagas para ajudar 
na ação", disse a mastologista.

Segundo a especialista, 
mais de 50% das mulheres que 
foram atendidas no primeiro 

dia sequer tinham sido exami-
nadas ou feito a mamografia 
anteriormente. "Atendemos 
uma senhora de 85 anos que 
fez a mamografia pela primeira 
vez. A falta de acesso é um pro-
blema sério. Iremos expandir  

essa ação nos interiores, indo 
na sexta-feira (5) e sábado(6), 
para Pombal e Sousa, respecti-
vamente".

O objetivo dessa ação é 
propiciar um atendimento 
mais digno para a mulher ido-

sa. "Nós não podemos aten-
der todas, em João Pessoa, 
nem muito menos na Paraíba, 
mas a gente espera que, com 
essa ação, os gestores e outras 
entidades também tenham 
atenção, até a própria família 

com a sua mãe, tia, avô, enfim. 
Mulheres que já se encontram 
na terceira idade, onde muitas 
vezes não tem o cuidado ade-
quado, com relação a realiza-
ção da prevenção do câncer de 
mama", concluiu.

Primeiro dia da campanha beneficiou 115 idosas da Amem, Vila Vicentina e Lar da Providência no mutirão solidário, com mamografias e autoexame

Foto: Reprodução

Saúde da mulher

Hospital São Vicente de Paulo distribui 
fichas para consultas com mastologista

Com o objetivo de esti-
mular o controle do câncer 
de mama entre as mulhe-
res, o Hospital São Vicente 
de Paulo, em João Pessoa, 
vai distribuir fichas para 
a marcação de consultas 
e exames através do SUS. 
A programação do “Dia D” 
conta com a distribuição 
de 150 fichas para a mar-
cação de consultas com o 
mastologista para pacien-
tes da capital e municípios 
vizinhos, além de café da 
manhã e dia da beleza, 
com o intuito de valorizar 
a beleza feminina.

O “Dia D” vai aconte-
cer no dia 9 de outubro, a 
partir das 8h, na recepção 
do hospital com direito 
a café da manhã para re-
ceber as mulheres parti-
cipantes. A programação 
segue com a distribuição 
das fichas para as consul-
tas com a mastologista e 
realização da mamogra-
fia, incluindo a realização 
de procedimentos estéti-
cos com um grupo de vo-
luntários. Durante o mês 
de outubro, o hospital fará 
marcação de consultas e 
exames para pacientes do 
SUS, apenas para mulheres 

residentes em João Pessoa.
As mulheres inte-

ressadas devem ir até o 
hospital apresentando 
a xerox do documento 
de identidade, CPF, com-
provante de residência e 
cartão do SUS. A inicia-
tiva tem como objetivo 
proporcionar acesso ao 
serviço de diagnóstico e 
tratamento para mulheres 
entre 40 e 69 anos, faixa 
etária com maior incidên-
cia do câncer de mama. 
Para a marcação dos de-
mais procedimentos ofe-
recidos pelo hospital, o 
paciente deve se encami-
nhar até a recepção e ve-
rificar a disponibilidade 
para o serviço.

O São Vicente de Paulo 
realiza exames de imagem 
e consultas através do SUS. 
Entre os exames de ima-
gem estão o raio-X, ultras-
sonografia, densitometria 
óssea e mamografia, este 
com capacidade para aten-
der até 2.500 pacientes 
por mês para a realização 
do exame. Segundo a coor-
denadora de atendimento, 
o hospital não realiza a 
quantidade total de exa-
mes disponíveis pela falta 
de pacientes. A coordena-
dora explica que cerca de 
30 mulheres, por dia, dão 

estrada para realizar a ma-
mografia no hospital. “A 
maioria das mulheres que 
vem com encaminhamen-
to para o exame consegue 
agendar e fazer o proce-
dimento no mesmo dia, 
o que reduz o tempo de 
espera de outras mulhe-
res que procuram o nosso 
hospital”, disse.

O câncer de mama é o 
primeiro entre os tipos de 
câncer que mais atingem e 
matam as mulheres, com 
29,5%, seguido pelo cân-
cer de cólon e reto (9,4%) 
e colo do útero (8,1%), se-
gundo uma pesquisa rea-
lizada este ano pelo Ins-
tituto Nacional do Câncer 
(Inca). De acordo com o 
estudo, o Brasil apresenta 
mais de 59 mil casos em 
estimativa para 2018, sen-
do 880 estimados apenas 
no Estado, enquanto Per-
nambuco segue no ranking 
com 2.680 em estimativa 
para novos casos. 

A pesquisa eviden-
cia que apesar da aten-
ção dada à doença, assim 
como os cuidados e for-
mas de prevenção, ainda 
precisa de atenção por 
parte da sociedade, devi-
do sua proporcionalidade 
nacional.  Segundo dados 
recentes do Inca, mais de 

14 mil mulheres foram ví-
timas fatais da doença, se 
comparado a 181 homens 
acometidos pela doença.

Josefa Borges, de 46 
anos, é uma das mulhe-
res que realizam o exame 
anualmente com o intui-
to de prevenir o câncer, 
principalmente por ser 
diagnosticada com nódu-
los policísticos das mamas 
– cistos benignos que atin-
gem 6 entre 10 mulheres 
em fase adulta. Para ela é 
importante que a mulher 
tenha o cuidado com seu 
corpo e fique atenta aos 
sinais que ele dá. “É mui-
to importante que desde 
cedo se crie o hábito de fa-
zer o exame de toque para 
detectar alguma coisa de 
diferente no seio. Como já 
possuo cistos, minha aten-
ção e preocupação são  re-
dobradas”, disse Joseja.

Cerca de 400 idosos 
participaram, na manhã de 
segunda-feira (1º),  na orla de 
Cabo Branco, em João Pessoa, 
da segunda edição da cami-
nhada em alusão ao Dia In-
ternacional da Pessoa Idosa, 
cujo tema foi “Por um Futuro 
com Dignidade". A data tem 
como objetivo sensibilizar a 
sociedade para o envelheci-
mento e alertar sobre a im-
portância de proteger e cui-
dar dos idosos. 

Com o avanço da medici-
na, as pessoas estão vivendo 
mais, levando a um aumento 
no número de idosos. Atual-
mente, a expectativa de vida 
em países desenvolvidos é 
de 75 anos. Estima-se que em 
2050 a expectativa seja de 90 
anos e 2 bilhões de pessoas 
estejam na terceira idade, se-
gundo dados da Organização 
das Nações Unidas (ONU).

Geisa Triqueiro, de 77 
anos, moradora do Condomí-
nio Cidade Madura, comen-
tou a satisfação em ter parti-

cipado de um momento com 
tanta harmonia. “Não tenho 
palavras para dizer o quanto 
foi maravilhoso. Foi a primei-
ra vez que participei de um 
evento como esse, enquanto 
idosa. Passeei, dancei e só te-
nho agradecer o dia lindo”.

“Envelhecer não pode 
ser sinônimo de invalidez e 
improdutividade. Essa chega-
da à terceira idade não pode 
ser encarada como fim de 
linha, abandono ou falta de 
proteção. É direito da pessoa 
idosa ter autonomia, dignida-
de, liberdade e qualidade de 
vida. Respeitar a pessoa idosa 
é cuidar do próprio futuro,” 
ressaltou a secretária de Es-
tado Neide Nunes.

O evento foi promovido 
pela Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh), por meio da Gerên-
cia de Proteção Social Básica. 
A caminhada foi encerrada 
no Busto de Tamandaré com 
aula de zumba e um café da 
manhã para os idosos.

Caminhada  reúne 400 
idosos em João Pessoa 

Gislayne Borges
Especial para A União

SERVIÇO 

n Hospital São Vicente 
de Paulo

n Av. João Machado, 
1234 - Centro, João 
Pessoa

n Aberto 24 horas
(83) 2107-9500

Foto: Luciana Bessa

Atividade fez parte das ações pelo Dia Internacional da Pessoa Idosa 



Em coletiva realizada ontem na Central de Polícia, as delegadas da Especializada de Atendimento à Mulher detalharam os crimes e a dinâmica das ações 

Foto: Evandro Pereira
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Homem foi preso após denúncias de que ele atraía as mulheres com promessas falsas de emprego e as estuprava

Osmar Alexandre de 
Lima. Este é o nome do ho-
mem preso pela Polícia Civil 
apontado como responsável 
pelo estupro de pelo menos 
três jovens com idades entre 
22 e 26 anos. Na manhã de 
ontem, ele foi apresentado 
à imprensa na Delegacia Es-
pecializada de Atendimento 
à Mulher, na Central de Polí-
cia, em João Pessoa. Durante 
coletiva, as delegadas Rena-
ta Matias, Paula Monalisa, 
Luiza Correia e Karina Tor-
res detalharam os crimes 
praticados contra as jovens, 
a dinâmica das ações e como 
aconteceu a prisão.

A prisão do principal 
suspeito de praticar a série 
de estupros tem 30 anos, 
vive maritalmente com 
uma mulher e é pai de um 
casal e foi preso na noite 
de anteontem, na casa de 
sua companheira, no bair-
ro Marcos Moura, em Santa 
Rita. Ele não reagiu e até 

o fim da tarde não havia 
confessado o crime e para 
a imprensa dizia apenas: 
“Deus tá no controle”. 

Omar, segundo as dele-
gadas, utilizava um aplicati-
vo de empregos, se apresen-
tava como mulher, dizia que 
estava recrutando funcio-
nárias para uma granja em 
Santa Rita e atraia mulheres 
que estavam desemprega-
das. No contato dizia que o 
“seu marido” ia se encontrar 
com a candidata ao empre-
go e informava que ela fosse 
de ônibus e descesse numa 
parada próxima a uma cre-
che no bairro Colinas do Sul, 
em João Pessoa. No local, de 
moto e sem tirar o capacete, 
apenas levantava a viseira 
se apresentava como mari-
do da suposta contratante 
e quando a jovem já estava 
na moto se dirigia para um 
matagal por trás da creche 
e praticava “horrores com a 
vítima”, como disse a delega-
da Luisa Correia.

A primeira queixa na 
delegacia foi prestada no 

dia 30 de agosto e a partir 
de então começaram as dili-
gências. Nos dias 5 e 27 do 
mês passado apareceram 
mais duas vítimas contando 
que haviam sido estupradas 
e, por coincidência, no mes-
mo lugar do primeiro caso, 
com os mesmos requintes 
de violência e ainda pelo 
homem com as mesmas ca-
racterísticas.

A partir das informa-
ções, a delegada Luiza Cor-
reia solicitou a confecção de 
um retrato falado do suspei-
to e o identificou, mas como 
se trata de um período que 
nenhum eleitor pode ser 
preso, somente em caso de 
flagrante, solicitou a prisão 
temporária de 30 dias, de-
cretada pela Justiça e, por-
tanto conseguiu a prisão 
dele. “Foi importante a par-
ticipação dos policiais do 
GOE na prisão do suspeito”, 
disse a delegada.

Além da prisão, os po-
liciais ainda apreenderam 
celulares das vítimas, veícu-
los que teriam sido usados 

pelo suspeito para levar as 
jovens para o local dos estu-
pros, inclusive motos que já 
haviam sido negociadas por 
ele. “Tudo será periciado”, 
revelou Luiza Correia.

As investigações para a 
descoberta dos estupros se 
iniciaram a partir da primeira 
denúncia. As vítimas disse-
ram na delegacia que foram 
vítimas do suspeito a partir 
de contato através de aplica-
tivo de produtos ou ofertas 
de serviços e empregos. Elas 
reconheceram o preso após a 
confecção do retrato falado e 
também por fotos consegui-
das pela polícia.

Segundo a delegada, o 
suspeito procurava mulhe-
res que, através do aplica-
tivo se apresentavam como 
diaristas, cuidadora de ido-
sos e crianças e também 
babá, e entrava em contato 
com a pretendente. A polícia 
pede que outras mulheres 
que tenham sido vítimas de 
Omar Alexandre procurem 
a Delegacia da Mulher para 
formular denúncia.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Polícia apresenta suspeito de 
estupro na Zona Sul da capital

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Mulheres são presas 
por golpe em banco

PM prende acusado de 
homicídio em João Pessoa

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Policiais da Delegacia 
de Defraudações e Falsifi-
cações estão em diligência 
com o objetivo de identifi-
car um grupo especializado 
na prática de estelionato 
qualificado, uso de docu-
mento falso e associação 
criminosa. O delegado Lu-
cas Sá, titular da DDF, in-
formou que é importante a 
participação da população 
para denunciar os integran-
tes do grupo, através do 
Disque Denúncia (197) e o 
telefone da Especializada – 
3218.5333.

No final da tarde de 
anteontem, Lúcia Silva, 67 
anos e sua filha de criação 
Flaviana Santana da Silva, 
45 anos, naturais da cidade 
de Jaboatão, Região Me-
tropolitana de Recife (PE), 
foram presas como suspei-
tas de integrar a quadri-
lha. Ambas foram detidas 
no momento que estavam 
numa agência bancária, no 
bairro de Tambaú, em João 
Pessoa, tentando a transfe-
rência bancária para uma 
conta laranja.

O delegado informou 
que as duas mulheres fo-
ram ouvidas, no entanto, 
não revelaram as identida-
des dos demais integrantes 
da organização criminosa. 
Pelo menos seis pessoas, 
além das duas mulheres, 
fazem parte do grupo que 
aplica golpes em agências 
bancárias com documen-
tação falsa. Mãe e filha ado-
tiva tentavam transferir a 
quantia de R$ 700 mil.

Lucas Sá informou que 

as diligências da Polícia Ci-
vil continuarão, no sentido 
de identificar os demais 
membros da associação 
criminosa, que responde-
rão na Justiça pelos crimes 
de estelionato qualificado, 
uso de documento falso e 
associação criminosa, po-
dendo ser condenados a 
pena que pode chegar a 19 
anos de reclusão. 

A associação crimino-
sa já havia tentado trans-
ferir R$ 500 mil da mesma 
conta poupança, há poucos 
dias, tentativa esta feita em 
Pernambuco, sem suces-
so, uma vez que a institui-
ção conseguiu bloquear 
a transferência, sem que 
nenhum suspeito tivesse 
sido preso.  Dando segui-
mento à fraude, a associa-
ção deslocou-se à Paraíba, 
imaginando que teria su-
cesso na prática do crime, 
em face da distância. 

No entanto, a equipe 
da DDF diligenciou ime-
diatamente, conseguindo 
comprovar a falsidade da 
documentação utilizada, 
deslocando-se à agência 
bancária alvo da associa-
ção, situada no mercado 
de Tambaú, conseguindo 
prender as duas mulheres 
em flagrante.

A polícia acredita na 
participação de funcioná-
rios da instituição bancária 
e também de pessoas que 
tenham acesso às informa-
ções de vítimas. As duas 
mulheres presas funciona-
vam como as pessoas que 
usavam apenas suas fotos 
em identidades falsas e re-
cebiam uma pequena quan-
tia para participar do crime.

Em menos de quatro ho-
ras, a Polícia Militar prendeu 
um dos suspeitos pelo homi-
cídio que ocorreu na manhã 
de ontem, no bairro Alto do 
Mateus, em João Pessoa. A 
prisão foi realizada pelos 
policiais do 1º Batalhão, que 
conseguiram localizar um 
homem de 25 anos de idade 
apontado como um dos auto-
res do crime.

 O suspeito ainda estava 
no mesmo bairro do homicí-
dio quando foi localizado em 

uma casa, após intensa satu-
ração da PM na área. Ele foi 
preso por volta das 12h30, 
reconhecido e apresentado 
na Delegacia de Homicídios, 
onde foi autuado. Os demais 
suspeitos envolvidos no crime 
e as armas de fogo utilizadas 
continuam sendo procurados.

 A vítima tinha 27 anos 
de idade e morreu após so-
frer disparos de arma de 
fogo, por volta das 8h30 des-
ta manhã. As causas do crime 
serão investigadas.

Delegado Lucas Sá pede apoio da população para localizar outros suspeitos

Foto: Evandro Pereira

Suspeito de fraude

Dono de concessionária é ouvido e  
nega ter desaparecido com veículos

O empresário do ramo 
automotivo Josebrando 
Lopes Macieira Júnior, de 
35 anos, se apresentou na 
manhã de ontem na Dele-
gacia de Defraudações e 
Falsificações onde foi ou-
vido pelo delegado Lucas 
Sá. Suspeito de ter desa-
parecido com dezenas de 
veículos de sua concessio-
nária, Ponto Auto Veículos, 
negou as acusações e disse 
que sempre esteve em João 
Pessoa e que vai sanar as 
pendências com os pro-
prietários de veículos.

O interrogatório de 
Macieira Júnior durou cer-
ca de três horas, aconteceu 
às portas fechadas e apenas 
o advogado acompanhou o 
depoimento. O empresário 
explicou alguns aspectos 
das negociações, mas o 
delegado disse que faltam 
explicações de cada nego-

ciação especificamente.
Enquanto era ouvido 

pelo delegado, em outra 
sala na Delegacia de De-
fraudações e Falsificações, 
várias pessoas, que se di-
ziam vítimas de Júnior 
Macieira, formulavam bo-
letim de ocorrência con-
tra o empresário. Uma das 
vítimas disse que vendeu 
o carro na concessionária, 
no entanto, não recebeu  o 
recibo. “O carro foi vendido 
e começaram a chegar mul-
tas no meu prontuário do 
Detran”, denunciou. 

Até ontem, 34 pessoas 
já haviam comparecido na 
DDF para denunciar terem 
sido vítimas do empresá-
rio. Na antessala, cada uma 
fazia uma narrativa dife-
rente. A maioria das quei-
xas se referia à entrega de 
documentos. No interroga-
tório, Júnior Macieira ale-

gou crise financeira para 
fechar a loja e garantiu que 
iria alugar outro ambiente 
mais barato e resolver as 
pendências.

O delegado Lucas Sá 
disse que como não exis-
tem os requisitos para 
uma prisão, o empresário 
teve acesso às ocorrências 
e terá o prazo da conclusão 
do inquérito para demons-
trar a versão dele. “Nós se-
guiremos nas diligências 
para demonstrar como 
ocorreu cada negociação. 
No final, se ficar compro-
vada a fraude, ele respon-
derá por cada caso. Se não 
ficar comprovada, encami-
nharemos para análise da 
Justiça”.

Em relação à fuga, o 
empresário disse que não 
sumiu e que estava o tempo 
todo em João Pessoa. Quan-
to aos carros que ainda 

estavam na loja, foram de-
volvidos aos proprietários. 
“Então seguiremos apenas 
em relação aos carros das 
vítimas que foram na DDF”, 
finalizou Lucas Sá.

Na antessala, a mãe de 
Macieira Júnior aguardava 
o término do depoimento. 
Na conversa com jornalis-
tas ela inocentou seu filho 
e disse que havia revelado 
que estava sofrendo amea-
ças – não informando os 
motivos, e adiantou que os 
fatos serão esclarecidos.

O empresário Jose-
brando Lopes Macieira 
Júnior está sendo acusa-
do de ter vendido veícu-
lo e não ter repassado o 
dinheiro ao proprietário; 
de ter negociado o mesmo 
carro para mais de uma 
pessoa e, na maioria das 
queixas, da falta de entre-
ga dos recibos.
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Operação Voto Seguro contará com mais de 4.500 policiais e bombeiros militares atuando na capital e no interior 

Neste domingo, 7 
de outubro, quan-
do milhares de 
paraibanos esta-
rão exercendo sua 

cidadania indo às urnas para 
escolher os novos senadores, 
governador, deputados fede-
rais, deputados estaduais e 
presidente do país, mais de 
4.500 policiais e bombeiros 
militares estarão garantindo 
a segurança e a tranquilida-
de das eleições através da 
Operação Voto Seguro. Den-
tro do planejamento da segu-
rança para o pleito na Paraí-
ba, a novidade é o combate 
as “Fake News”, que são as 
notícias falsas e boatos que 
são propagados na internet. 

Através da Operação 
Voto Seguro, hoje, às 9h30, 
mais de 300 policiais e bom-
beiros militares estarão em-
barcando para a região do 
Sertão. O ponto de partida 
será o Centro de Educação 
da Polícia Militar, em Man-
gabeira VII, na capital, com 
a presença do presidente do 
Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE), desembargador Ro-
mero Marcelo, e do coman-
dante-geral da Polícia Militar, 
coronel Euller Chaves. 

Amanhã, estará embar-
cando o efetivo que vai atuar 
na região Agreste do Estado 
e na sexta-feira (5) será con-
cluído com o envio do refor-
ço para as cidades do Litoral 
paraibano. Com o envio das 
tropas, a PM estará pronta 
para começar a recepcio-
nar e guardar as urnas até a 
abertura dos portões para o 
início da votação, a partir das 
8h do domingo (7). Antes de 

Polícias montam esquema de 
segurança para eleições na PB
José Alves
zavieira2@gmail.com
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Plano de segurança para as Eleições 2018 está sendo discutido desde o semestre passado pelos integrantes da Polícia Militar e do Corpo de Bombeiros  

embarcar, Os policiais e bom-
beiros recebem uma cartilha 
com os procedimentos legais 
que são adotados contra as 
condutas mais corriqueiras 
no período. 

Segundo o Estado-Maior 
Estratégico da Polícia Militar, 
para a Operação Voto Segu-
ro serão empregados cerca 
de 4.500 policiais em todo o 
Estado, atuando diretamente 
nos locais de votação, aten-
dimento às denúncias elei-
torais e auxiliando a Justiça 
Eleitoral. A PM reforçará as 
ações de policiamento osten-
sivo nas proximidades dos 
locais de votação com rondas 
e estará de prontidão para si-

tuações emergenciais. 
A Polícia Militar, junto 

com as demais forças de se-
gurança, acompanhará as 
ocorrências em tempo real a 
partir dos Centros de Decisão 
Estratégica Integrados, insta-
lados em João Pessoa, Campi-
na Grande e Patos.

O plano de segurança 
das eleições prevê quatro ei-
xos principais de atuação: a 
guarda das urnas eleitorais, 
a segurança dos 1.776 locais 
de votação, o reforço do poli-
ciamento nos municípios e o 
acompanhamento em tempo 
real de tudo que acontece du-
rante o dia do pleito, através 
dos Centros de Decisões Es-

tratégicas Integrados, insta-
lados em João Pessoa, Campi-
na Grande e Patos. Durante a 
Operação Voto Seguro, as for-
ças de segurança utilizarão 
1.380 viaturas.

Canais de denúncias
O comandante-geral da 

Polícia Militar, coronel Euller 
Chaves, disse que a corpora-
ção vai desenvolver canais de 
denúncia para que a popula-
ção colabore com informa-
ções que possam chegar aos 
autores. “Temos, enquanto 
comandante, experiências 
bem-sucedidas da segurança 
nas eleições de 2012, 2014 e 
2016, com a Operação Voto 

Seguro, que será aprimorada 
para este ano, com aumento 
da capacidade logística e a 
chegada de novos efetivos". 

O comandante disse 
também que a corporação 
vai atuar em conjunto com o 
TRE para monitorar e iden-
tificar pessoas responsáveis 
por gerar ‘fake news’ ou qual-
quer outra prática que atente 
contra a tranquilidade das 
eleições.

A Coordenadoria de Tec-
nologia da Informação da PM, 
em parceria com a Coordena-
doria de Inteligência, desen-
volveu uma ferramenta para 
que a população denuncie 
os propagadores de notícias 

falsas ou boatos na internet. 
Pelo canal disponibilizado, 
as pessoas vão poder indi-
car números de telefone que 
estão com essa prática em 
grupos de mensagens instan-
tâneas, bem como os perfis 
suspeitos das redes sociais. 
O combate será feito de for-
ma conjunta com o Tribunal 
Regional Eleitoral.

Bombeiros
A partir de hoje, 330 in-

tegrantes do Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba 
(CBMPB) estarão sendo dis-
ponibilizados para o empre-
go direto na segurança das 
eleições de 2018. Os milita-
res vão atuar na guarda de 
urnas, auxiliando a Polícia 
Militar e também com ofi-
ciais e viaturas posicionadas 
nos Centros de Comando e 
Controle da Justiça Eleitoral 
nas cidades de João Pessoa, 
Campina Grande e Patos.

A corporação também 
vai empregar viaturas como 
ponto-base nas principais 
rotas de entrada e saída de 
principais cidades, tendo em 
vista o aumento do fluxo de 
trânsito no período eleitoral. 
O Corpo de Bombeiros vai 
manter seus serviços pre-
ventivos de combate a incên-
dio, atendimento pré-hospi-
talar e busca e salvamento 
(terrestres, em altura e aquá-
tico) – reforçando as ações 
em pontos estratégicos.

Após o encerramento do 
período de votação, às 17h 
do próximo domingo (7), o 
efetivo empregado na guar-
da de urnas começará a ser 
remanejado para reforçar a 
segurança nos locais de apu-
ração de votos e de concen-
tração de público.

Foto: Wagner Varela

Há pouco dias para o pri-
meiro turno das Eleições 2018, 
confira o que abre e o que fe-
cha no próximo domingo (7), 
em João Pessoa.  A Companhia 
Brasileira de Trens Urbanos 
(CBTU) e as lojas da capital es-
tarão fechadas. Os supermer-
cados funcionam normalmen-
te, sendo que a única restrição 
é a venda de bebida alcoólica 
por recomendação da Justiça 
Eleitoral.

Alguns shoppings fun-
cionarão normalmente e 
outros terão horários dife-
renciados. A balsa que faz a 
travessia Cabedelo/Costinha 
e vice-versa funcionará nor-
malmente, não tendo altera-
ção em seu horário. O Parque 
Zoobotânico Arruda Câmara 
(Bica) funciona em horário 
normal, das 8h às 17h, com 
tempo de entrada sendo até 
as 16h. A entrada custa R$ 2 
por pessoa, e crianças de até 
7 anos e idosos não pagam.

A Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urbana 
(Semob-JP) informou que o 
plano de mobilidade para o 
dia da eleição ainda está sen-
do finalizado. Os hospitais de 

urgência e emergência, bem 
como as UPAs Oceania e Va-
lentina, também não terão o 
seu funcionamento alterado 
por conta da eleição.

No comércio, a decisão 
sobre a abertura no dia das 
eleições pode ser tomada pelos 
proprietários e pelos sindicatos 
dos trabalhadores. O Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) per-
mite que o comércio funcione 
no dia da votação, desde que 
sejam respeitadas as leis tra-
balhistas sobre pagamento de 
salário e horário de trabalho 
aos finais de semana.

CBTU e lojas não abrem 
as portas no domingo
Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

FiqUE aTEnTo: 

n Balsas: 
6h30 às 19h30
n CBTU: fechado
n Comércio: fechado
n Supermercados: 
funcionam 
n Parque Arruda 
Câmara: 8h às 17h 
n Manaíra Shopping: 
11h30 às 22h30
n Mangabeira 
Shopping: 12h às 22h
n Shopping Tambiá: 
12h às 20h
n Mag Shopping: 
12h às 22h

Conforme recomen-
dação do Tribunal Regio-
nal Eleitoral da Paraíba, as 
escolas públicas e privadas 
de João Pessoa devem fun-
cionar até hoje para que 
na sexta-feira (5) estejam 
organizadas para realiza-
ção do primeiro turno das 
Eleições 2018.

O processo eleitoral 
está na reta final. Os trei-
namentos já foram dados, 
os mesários foram con-
vocados e todas as seções 
dos locais de votação estão 
completas. Na sexta-feira, a 
equipe da Justiça Eleitoral 
vai realizar a instalação e 
o teste das urnas eletrôni-
cas, fixação de cartazes de 
orientação no local de vota-
ção e das seções eleitorais, 
como uso proibido de celu-
lar, e lista dos candidatos.

Depois da instalação, 
a zona eleitoral é lacrada e 
só é aberta no domingo. A 
PM ficará responsável por 
vigiar os locais de votação.

1o turno: 
escolas vão
funcionar 
até hoje 
Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Detentos de 4 presídios da 
Paraíba vão poder votar

Detentos dos presídios 
do Roger, em João Pessoa, 
da Penitenciária Padrão de 
Campina Grande e da Pe-
nitenciária de Patos terão 
direito ao voto nas eleições 
do próximo domingo. O 
Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE-PB) vai instalar urnas 
eletrônicas nos três presí-
dios para que os detentos 
possam escolher seus can-
didatos. Em razão das elei-

ções, as visitas às unidades 
penitenciárias que ocorrem 
nos domingos foram anteci-
padas para o sábado, dia 6.

No presídio do Roger, 
em João Pessoa, 22 detentos 
estão aptos a votar. No pre-
sídio Feminino Júlia Mara-
nhão, na capital, 24 deten-
tas também estarão prontas 
para consagrar o voto. Já em 
Campina Grande, apenas 18 
detentas optaram por votar 
na penitenciária. No muni-
cípio de Patos, 22 apenados 
também estarão aptos para 

votar neste domingo.  
Segundo informações 

do TRE-PB, entre todos os 
presos provisórios do mu-
nicípio de Patos, 65 estavam 
aptos à votação, mas ape-
nas 22 optaram por votar 
nestas eleições. Os presos 
provisórios irão votar por-
que estão respondendo aos 
processos e não possuem 
sentença penal condenató-
ria. As sessões dentro dos 
presídios  funcionarão da 
mesma forma que uma ses-
são convencional.

José Alves
zavieira2@gmail.com

O Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba informa 
os eleitores e interessados 
que está disponibilizado o 
Serviço de Atendimento ao 
Eleitor através do telefone 
3512-1500 e e-mail sae@
tre-pb.jus.br.

O Serviço de Atendi-
mento ao Eleitor (SAE) foi 

criado pela Corregedoria 
Regional Eleitoral da Paraí-
ba com o objetivo de tirar 
dúvidas do eleitor sobre a 
sua situação eleitoral, local 
de votação, onde justificar 
o voto, quais os documen-
tos necessários para votar, 
entre outras indagações re-
lativas às Eleições 2018. É 

mais um serviço da Justiça 
Eleitoral posto à disposição 
do cidadão para que a cida-
dania possa ser exercida 
plenamente e a democracia 
efetivamente consolidada. 

O serviço está disponí-
vel das 8h às 19h até o dia 
das eleições, 7 de outubro 
(primeiro turno).

TRE-PB disponibiliza Serviço 
de atendimento ao Eleitor

ELEIÇÕES

2018
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Decreto foi publicado na edição de ontem do Diário Oficial do Estado e vai vigorar pelo prazo de 180 dias 

A edição de ontem do 
Diário Oficial do Estado trou-
xe a publicação do decreto 
assinado pelo governador 
Ricardo Coutinho que coloca 
176 municípios em situação 
de emergência por conta da 
seca na Paraíba. Segundo o 
documento, o decreto de si-
tuação de emergência vai vi-
gorar por 180 dias e, durante 
esse período, o Estado ficará 
autorizado a abrir crédito ex-
traordinário para fazer face à 
situação existente. 

O decreto também per-
mite a convocação de voluntá-
rios para reforço das ações de 
respostas ao desastre natural 
vivido na Paraíba e determi-
na ainda que a situação de 

anormalidade é válida apenas 
para as áreas dos municípios 
comprovadamente afetados 
pelo desastre, conforme pro-
va documental estabelecida 
pelo formulário de informa-
ção de desastre (FIDE) e pelo 
croqui das áreas afetadas.

Os 176 municípios tam-
bém ficam dispensados de 
licitações dos contratos de 
aquisição de bens e serviços 
necessários às atividades 
para amenizar o desastre, tais 
como locação de máquinas 
e equipamentos. Os municí-
pios são dispensados ainda 
da licitação de contratos para 
a prestação de serviços e de 
obras relacionadas com a 
reabilitação do cenário do de-
sastre, desde que possam ser 
concluídos no prazo estipula-
do em lei.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Governo decreta situação de 
emergência em 176 municípios

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

A Universidade Fe-
deral de Campina Grande 
(UFCG), criada em 2002, 
a partir do desmembra-
mento do antigo Campus 
II da Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB), é 
a melhor universidade de 
porte médio do Nordeste. 
É o que revela a pesqui-
sa Ranking Universitário  
Folha 2018 (RUF), divul-
gado na última segunda-
feira, 1º de outubro, pelo 
jornal Folha de São Paulo. 
Na classificação geral, que 
desconsidera o porte das 
instituições, a UFCG tam-
bém manteve a 7ª posição 
no Nordeste. No Brasil, fi-
cou na 41ª colocação.

Dos 31 cursos da UFCG 
avaliados, 27 estão entre os 
100 melhores do país, em 
suas áreas, sendo que dois 
deles (Engenharia Elétrica 
e Computação) estão entre 
os 16 mais bem pontuados. 
Além deles, outros nove 
cursos estão entre os 50 
melhores do país, em suas 
áreas: Farmácia (47º), Fi-
losofia (32º), Física (29º), 
Geografia (41º), História 
(35º), Letras (36º), Medici-
na veterinária (32º), Peda-
gogia (44º) e Química (48º).

O RUF é uma avalia-
ção anual do ensino supe-
rior brasileiro feita pela 
Folha de São Paulo desde 
2012. Foram classifica-
das as 196 universidades 
brasileiras, públicas e 
privadas, a partir de cin-
co indicadores: pesquisa, 
internacionalização, ino-
vação, ensino e mercado.  

A primeira colocada geral 
deste ano é a Universida-
de de São Paulo (USP), 
retomando a posição da 
Universidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ), 
agora em segundo lugar.

A UFCG hoje
Ocupando o 41º lu-

gar em âmbito nacional, a 
UFCG abriga hoje 15.456 
alunos em 77 cursos,  dis-
tribuídos pelo Campus 
Sede, localizado no bairro 
de Bodocongó, zona oeste 
de Campina Grande; e nos 
campi de Cajazeiras, Cui-
té, Patos, Pombal, Sousa e 
Sumé. A relação é de 10,1 
candidatos por vaga na 
instituição. 

Foram avaliados os 
cursos de Administração 
de Empresas (144º),  Agro-
nomia (90º),  Arquitetura e 
Urbanismo (59º), Biologia 
(51º), Ciências Contábeis 
(94º),  Computação (16º), 
Comunicação (179º), De-
sign e Artes Visuais (68º), 
Direito (251-300º),  Eco-
nomia (76º), Enfermagem 
(61º), Engenharia Ambien-
tal (56º); Engenharia Civil 
(106º) e  Engenharia de 
Produção (73º).

E mais:  Engenharia 
Elétrica (12º), Engenharia 
Mecânica (72º),  Engenha-
ria Química (73º), Farmá-
cia (47º), Filosofia (32º), 
Física (29º), Geografia 
(41º),  História (35º), Le-
tras (36º), Matemática 
(62º),  Medicina (66º), Me-
dicina Veterinária (32º), 
Nutrição (76º), Odontolo-
gia (76º), Pedagogia (44º), 
Química (48º) e Serviço 
Social (73º).

UFCG é a melhor de 
porte médio do Nordeste
Chico José
chicodocrato@gmail.com

Universidade manteve a 7ª posição na região na classificação geral

Foto: Reprodução

Foto: Semob-JP

Oncologia no Sertão

Hospital do Bem atende 57 pacientes 
no primeiro mês de funcionamento

Via transversal que liga Beira Rio 
e BR-230 vai ser liberada amanhã

O Hospital do Bem – 
unidade de oncologia do 
Sertão – atendeu 57 pacien-
tes, sendo 44 mulheres e 
13 homens, e realizou três 
cirurgias e duas sessões de 
quimioterapia neste primei-
ro mês de funcionamento. 
Inaugurado no dia 5 de se-
tembro, a unidade, que inte-
gra o Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro de Patos, atua com 
atendimento ambulatorial, 
tratamento quimioterápico 
e cirúrgico, para quatro ti-
pos de câncer: pele, próstata, 
mama e colo de útero.  

Neste período, segundo 
o levantamento do hospital, 
foram atendidos pacientes 
de 22 municípios do Sertão 
paraibano, que foram regu-
lados das cidades de Água 
Branca, Bom Sucesso, Bonito 

de Santa Fé, Cacimbas, Ca-
tingueira, Catolé do Rocha, 
Desterro, Igaracy, Itaporan-
ga, Jericó, Mãe D’água, Malta, 
Maturéia, Patos, Piancó, Qui-
xaba, Riacho dos Cavalos, São 
Bento, São José do Sabugi, 
São Mamede, Serra Grande 
e Teixeira. O tipo de câncer 
com maior incidência neste 
primeiro balanço mensal foi 
o de mama, com nove casos 
confirmados e um suspeito. 

O balanço, que corres-
ponde ao período de 5 a 28 
de setembro, mostra ainda 
que foram realizados 61 
atendimentos ambulatoriais, 
sendo 57 primeiras consul-
tas e quatro retornos. Neste 
período, a unidade registrou 
18 internamentos.

A coordenadora do se-
tor de Enfermagem, Aretuza 
Delfino, lembra que o Hospi-

tal do Bem só atende pacien-
tes regulados, ou seja, com 
consultas e procedimentos 
já agendados previamente. 
A única exceção, explica ela, 
é em relação à internação. 
“Neste caso, o paciente não 
precisa de regulação, pois 
acolhemos pessoas com 
qualquer tipo de câncer pra 
internação. O hospital só 
trata as quatro referências 
somente para efeito de qui-
mioterapia e cirurgia, para 
internação não há essa res-
trição. Porém, para isso, o 
paciente tem que se dirigir 
à emergência do Complexo 
e, se tiver apresentando sin-
tomas ou sinais de doenças 
oncológicas que necessitem 
de internação, é encami-
nhado para uma de nossas 
enfermarias”, esclarece. Ela 
lembra ainda que a interna-

ção pode ser via ambulató-
rio. “Se o paciente se sentir 
mal, por exemplo, depois de 
uma sessão de quimiotera-
pia, pode ser internado tam-
bém”, disse Aretuza. 

A diretora-geral do 
Complexo, Liliane Sena, 
reitera que o Hospital do 
Bem não funciona de portas 
abertas, ou seja, não atende 
pacientes que não estejam 
agendados. “Recentemente, 
tivemos o caso de uma pa-
ciente de oncologia que nos 
procurou para tomar uma 
medicação, mas nós não po-
demos atender desta forma, 
pois só atendemos pacientes 
com dia e hora marcados. Em 
casos de emergência, o pa-
ciente dá entrada no Hospital 
Regional e, se for o caso, é di-
recionado para o Hospital do 
Bem”, esclarece Liliane.

A via transversal que vai 
permitir uma conexão entre a 
Avenida Beira Rio e a BR-230 
pelos bairros de Tambauzi-
nho e Brisamar será liberada 
para uso da população a par-
tir das 6h de amanhã. A rota 
integra plano da Superinten-
dência de Mobilidade Urbana 
(Semob-JP) para ligação en-
tre a região central da capital 
e os bairros da Zona Norte, 
reduzindo o fluxo das ave-
nidas Epitácio Pessoa e Ruy 
Carneiro.

Durante os primeiros 
dias da intervenção, agentes 
da Divisão de Mobilidade Ur-
bana estarão no local orien-
tando sobre as mudanças. A 
equipe da Divisão de Educa-
ção para o Trânsito também 
está fazendo um trabalho no 
local, alertando condutores e 
também as pessoas que mo-
ram ou trabalham na região.

Quem trafega pela Beira 
Rio vai poder acessar o novo 
corredor pela Rua Vandick 
Pinto Filgueiras, na altura da 
TV Master. A via possui fluxo 
direto até a Avenida Epitácio 
Pessoa, na esquina do Posto 
Petrobras. Nesse ponto, é pos-
sível fazer uma travessia direta, 
já que a via teve um trecho do 
seu canteiro central removido 
e ganhou nova sinalização, in-
clusive semafórica.

A partir daí, o condutor 
chega até a Rua Jorge Fa-

rat, no Posto Master Gás. A 
via recebeu pavimentação, 
como parte do projeto Ação 
Asfalto, dando continuidade 
ao corredor até a Avenida 
Ruy Carneiro. Esta também 
poderá ser atravessada nes-
te ponto, já que também 
perdeu parte do canteiro e 
recebeu semáforos e toda a 
sinalização necessária.

Uma vez no Brisamar, o 
motorista pode seguir pela Rua 
Nevinha Gondim de Oliveira, 
que teve seu sentido de fluxo 
invertido, passando a funcio-
nar em direção à Rua Catulo da 

Paixão Cearense em mão única. 
Dobrando à esquerda, na Rua 
Catulo, o condutor chegará 
até a Rua Dr. Nunes Filho, que 
margeia a BR-230 até aces-
sá-la mais à frente. Para isso, 
o trecho da Rua Catulo deixa 
de ser mão dupla, passando 
a funcionar em sentido único 
em direção à BR-230.

 Outra forma de acessar o 
corredor é pela Avenida Depu-
tado Geraldo Mariz. Nesse caso, 
o condutor pode vir desde o 
Centro, pela Avenida Júlia Frei-
re, passar pelo viaduto da Ge-
raldo Mariz e seguir até a Van-

dick Filgueiras. Nesse ponto foi 
instalado um novo semáforo e 
sinalizações horizontal e verti-
cal. A partir daí, poderá chegar 
à BR-230 cruzando as avenidas 
Epitácio Pessoa e Ruy Carneiro.

 
NoVos sEmáFoRos 
n Rua Vandick Pinto 
Filgueiras x Rua Depu-
tado Geraldo Mariz
n Rua Vandick Pinto 
Filgueiras x Avenida 
Epitácio Pessoa
n Rua Jorge Farat x 
Avenida Ruy Carneiro

Unidade hospitalar, inaugurada no dia 5 de setembro em Patos, atua com atendimento ambulatorial, tratamento quimioterápico e cirúrgico

Foto: Secom-PB
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Produção Noir, filme terá sessão única e gratuita às 19h30 e, em seguida, haverá um debate com o público

A Maleta Fatídica é o tí-
tulo do longa-metragem, uma 
produção realizada nos Es-
tados Unidos em 1957 - cujo 
enredo mescla os gêneros 
drama, policial e suspense - 
dirigida pelo cineasta franco
-americano Jacques Tourneur 
(1904 - 1977) e que o Cine-
clube O Homem de Areia, da 
Fundação Casa de José Améri-
co (FCJA), exibe hoje, a partir 
das 19h30, em sessão única 
e gratuita para o público na 
sede da entidade, localizada 
na cidade de João Pessoa. “É 
um filme Noir, mas que é do 
final desse período. Não é 
uma obra-prima, mas é bem 
representativo e muito lindo”, 
disse para o jornal A União 
o psicólogo, psicanalista e ci-
néfilo belga Henry Krutzen, 
que, na ocasião, comentará a 
obra cinematográfica com os 
espectadores. A Classificação 
Indicativa é 14 anos. 

Na trama dirigida pelo 
cineasta  Jacques Tourneur, o 
personagem James Vanning, 
interpretado por Aldo Ray, 
mesmo após ser nocauteado 
por dois ladrões de banco, 
consegue escapar com a ma-
leta de dinheiro dos assal-
tantes. No entanto, ao tentar 
encontrar as autoridades 
para relatar o ocorrido, ele é 
que vai precisar convencer os 
policiais de que não tem liga-
ção com o roubo, nem muito 
menos com o assassinato. 
Porém, acusado, esse homem 
inocente é que passa a ser 
alvo da perseguição por parte 
das autoridades e, inclusive, 
pelos verdadeiros ladrões. O 
elenco ainda inclui, por exem-
plo, os atores Brian Keith e 
Anne Bancroff. 

“Esse filme tem algumas 
especificidades. O diretor Ja-
cques Tourneur é muito par-
ticular, especial. Ele chegou a 
fazer alguns filmes de terror 
nos anos 1940 que se tor-
naram cult. Depois, foi para 
Hollywood, onde também 
realizou filmes de sucesso e 
obteve a cidadania norte-a-
mericana. A tradução do tí-
tulo para A Maleta Fatídica é 

extremamente infeliz, pois a 
tradução aproximada do tí-
tulo original, que é Nightfall, 
é “ao cair da noite”. Mas o fil-
me tem alguns elementos não 
habituais no gênero Noir, que 
costuma se caracterizar por 
imagens urbanas e noturnas. 
Em A Maleta Fatídica há ce-
nas de paisagens, inclusive na 
neve”, disse Henry Krutzen, 
que está radicado na cidade 
de João Pessoa desde 2006.

Já o presidente da Fun-
dação Casa de José Américo, 
Damião Ramos Cavalcanti, ao 
comentar o filme, observou 
que “mala foi feita para carre-
gar roupa, quando se viaja. Se 
são levadas, ou encontradas 
cheias de dinheiro na rua, na 
pizzaria, no apartamento, em 
casa ou no avião, elas signi-
ficam sinais de coisa errada, 
até com força de transformar 
o título deste filme, de `anoi-
tecer´ (Nighfall) e Al Cer No-
che para, por aqui, A Maleta 
Fatídica”.

“Os filmes de Jacques 
Tourneur se caracterizam 
por coisas surpreendentes, 
desagradáveis ou agradáveis, 
que acontecem ao acaso, o 
que leva o espectador a tor-
cer pelo que vai dar certo ou 
pelo que vai dar errado. En-
fim, há um certo suspense 
que nos põe num estado de 
aventura: geralmente assim 
são as obras desse diretor, de 
roteiro nem ‘exaltante’, nem 
‘eufórico’”, concluiu Damião 
Ramos.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Cineclube da FCJA exibe 
hoje ‘A Maleta Fatídica’   

Cultura popular
O Projeto ‘De Repente no Espaço’, realizado pela Funesc, realiza 
mais uma edição na noite de hoje e tem como atrações os 
repentistas Gilmar de Oliveira e Severino Feitosa. Página 11
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SERVIÇO 
n Evento: Cineclube 
O Homem de Areia 
n Filme: A Maleta 
Fatídica
n Direção: Jacques 
Tourneur  
n Data: Hoje
n Hora: 19h30
n Local: Fundação 
Casa de José Américo, 
em João Pessoa
n Endereço: Av. Cabo 
Branco, n0 3336, 
bairro do Cabo Branco
n Entrada: Gratuita
n Classificação 
Indicativa: 14 anos

Em sequência, 
o cineasta 

franco-americano 
Jacques Tourneur, 
diretor do filme e 

cenas do longa

O psicanalista belga Henry Krutzen realiza o debate após a exibição 

Fotos: Divulgação



No começo de agosto deste ano, muitos daqueles que 
apreciam música lembraram dos 40 anos de morte de 
Orlando Silva (foto), o ‘cantor das multidões’. Vivo fosse, 
ele faria 102 anos de idade hoje! A trajetória de vida e as 
escolhas à guisa de sabotagem, obviamente, não permi-
tiriam uma vida tão longeva.... Orlando permanece como 
uma das maiores vozes da MPB, ao lado - por exemplo - 
de Francisco Alves e Nelson Gonçalves.

 A qualidade de um cantor pode ser medida pelo seu pa-
drão vocal. Mas, também pode ser verificada através de seu 
nível de interpretação. E quando ele tem as duas coisas? En-
tão, pode ser chamado de ‘cantor das multidões’. É o próprio 
Orlando Silva, uma das maiores vozes que o Brasil já teve.

Para João Gilberto, Orlando foi um dos maiores can-
tores brasileiros de todos os tempos. Nascido no Engenho 
de Dentro, Orlando Silva passou boa parte da vida no 
Méier. Foi uma espécie de ‘Garrincha da música’. Pobre. 
Manco. E com problemas com drogas. Drogas que o tira-
ram de cena...

Entre a segunda metade da década de 1930 e a pri-
meira metade da década seguinte, ele reinou absoluto. 
Sambou na cara dos ‘inimigos’... Fez milhões de fãs, tor-
nou-se o ‘cantor das multidões, reinventando a forma de 
cantar e quebrando os padrões da época. Tinha vozeirão e 
sabia interpretar as canções.

O menino nascido em Engenho de Dentro, em 1915, 
e – mais tarde - morador do Méier, tinha tudo para dar 
errado. Deu uma ‘garrrinchada’ na vida. E isso quer dizer 
que a vida dele deu certo e deu errado ao mesmo tempo... 
Perdeu pai. Perdeu padrasto. Perdeu os dedos do pé {em 
um acidente de trânsito). Mais tarde, perderia tudo (para 
a cocaína e para morfina). No livro ‘Estrela solitária’, o 
jornalista e escritor Ruy Castro relata o encontro dos dois 
gênios. Garrincha e Orlando Silva – já em uma fase deca-
dente – tiveram um encontro.

Em uma carreira de sucesso intenso e curto, gravou 
discos com sucessos como ‘A jardineira’, Benedito Lacerda 
e Humberto Porto, ‘Juramento falso’, de J. Cascata e Leonel 
Azevedo, ‘Lábios que beijei’,de  J. Cascata e Leonel Azeve-
do, ‘Meu Consolo É Você’, de Nássara e Roberto Martins, 
‘Carinhoso’, de João de Barro e Pixinguinha, ‘Cidade-mu-
lher’, de Noel Rosa, ‘Nada além’, de Custódio Mesquita e 
Mário Lago, ‘Rosa’, de Otávio de Sousa e Pixinguinha, e 
‘Sertaneja’, de René Bittencourt.

Na década seguinte, gravou mais sucessos: ‘Aos pés 
da cruz’, de Marino Pinto e Zé da Zilda, ‘Atire a primeira 
pedra’, de Ataulfo Alves e Mário Lago, ‘Curare’, de Bororó, 
‘Quero dizer-te adeus’, de Ary Barroso, e ‘Súplica’, de Déo, 
José Marcílio e Otávio Gabus Mendes. Já não era mais uma 
estrela no topo do sucesso quando gravou – na década de 
1950 – ‘Eu chorarei amanhã’, de Ivo Santos e Raul Sam-
paio, e ‘Quero beijar-te ainda’, de Paulo Tapajós.

 A trajetória de Orlando Silva pode ser vista em dois 
filmes. ‘O cantor das multidões’ é um documentário bra-
sileiro de média-metragem realizado em 1969, dirigido e 
produzido por Oswaldo Caldeira. Além do astro, também 
estão lá figuras do rádio brasileiro, como Bororó e Odu-
valdo Cozzi (responsável pelo batismo de Orlando como 
‘o cantor das multidões’). Documentário tem narração de 
Arnaldo Jabor e fotografia de José Carlos Avellar.

Outra homenagem audiovisual é o longa-metragem 
‘Quero dizer-te adeus’, primeiro filme baseado na vida e 
obra de Orlando Silva. O longa foi lançado em 2015, na 
Cinemateca Brasileira, dentro da programação dos 100 
anos de nascimento do cantor. Promovido pelo ICCA (Ins-

Não precisa de muita pesquisa 
para se chegar à conclusão de que o 
mundo está envelhecendo, e, com ele, 
a história e a memória estão sendo 
esquecidas. Não há necessidade de 
ir muito longe: João Pessoa e Cam-
pina Grande estão sendo as maiores 
vítimas. Não há um dia sequer que não 
se dê notícias de que as duas maiores 
cidades do Estado da Paraíba estão 
perdendo as suas melhores referên-
cias históricas.    

São perdas de consequências as 
mais desastrosas. Que dirão as ge-
rações futuras? João Pessoa, por um 
lado, perde seus casarios de antanho, 
destruídos pelo tempo e pela ausência 
de manutenção, não escapando desse 
descaso a antiga residência do presi-
dente João Pessoa.  

Por sua vez, Campina Grande 
assiste inerte o desabamento do velho 
e romântico eldorado e dos cinemas 
Avenida e Capitólio como símbolos de 
uma época de ouro das grandes or-
questras, e dos apreciados filmes, que 
supriam bem a ausência da televisão e   
do rádio, que alimentam, hoje, os meios 
modernos de divertimentos e notícias.

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHGP

Artigo

O binômio Existência/Resistência se fez 
presente na Praça da Paz, no bairro dos Ban-
cários, em João Pessoa, capital da Paraíba, sob 
a forma de palavras de ordem inscritas em um 
cartaz empunhado por uma jovem:

“Se fere minha existência, serei resistên-
cia.”

Foi isso que vimos naquela tarde de sába-
do: mulheres de todas as idades bradando em 
uníssono palavras de ordem.

Depois que as mulheres descobriram quão 
fortes são, quando se unem, é muito arriscado 
mexer com elas:

“Mexeu com uma mexeu com todas”
Eis outras palavras de ordem que se fize-

ram presentes. Sempre foi alimentada, incenti-
vada a divisão, a cisão, a competição entre as 
mulheres. E é isso que sempre nos enfraqueceu. 
A competição entre as mulheres ainda existe, 
não há como negar que ela existe, mas quando 
se trata de defender conquistas históricas do 
gênero não há como dividi-las. E é isso que os 
homens temem, pois, numericamente, somos 
maioria.

As mulheres tornam-se um todo indivisí-
vel, independentemente da cor da pele, idade, 
estado civil, poder aquisitivo ou qualquer outra 
denominação com que se queira classificá-las. 

Isso nós pudemos constatar na tarde da-
quele último sábado de setembro, na Praça da 
Paz, no bairro dos Bancários, em João Pessoa. 
Era primavera e estávamos ali defendendo nos-
sas conquistas históricas. Somávamos algo em 
torno de 10 mil, espalhados por toda a praça. E 
não estávamos sós. Nossas amigas, mães, filhos 
e filhas, companheiros de vida e de luta esta-
vam todos lá, na maior paz e alegria, defenden-
do nossos direitos adquiridos, como o direito ao 
voto, a igualdade de salários, (uma luta ainda 
sendo travada) independentemente do fato de 
engravidarmos ou não. A capacidade de gerar e 
carregar a vida dentro de nossos ventres é que 
nos fortalece. E os filhos que geramos, sejam ho-
mens ou mulheres, nos fortalecem igualmente. 
Não sou mais mãe porque sou mãe de homem, 
nem sou menos mulher porque gerei filhas. 

Só um louco, desvairado pode pensar as-
sim. E só uma mulher totalmente cega, incons-
ciente, alienada pode pensar em eleger um 
homem que pensa assim. Um homem que se 
considera superior às mulheres não pode ser 
eleito com o voto dessas mulheres.

As palavras de ordem que ecoavam vindas 
de todos os cantos daquela Praça, nos foram 
sugeridas pelo próprio agressor, e ao repeti-las 
tentávamos calar sua voz, derrotar seus argu-
mentos falaciosos. Para isso não precisamos 
ter porte de armas. Nossa arma mais poderosa 
é a nossa união e isso ninguém nos dá nem nos 
toma. Não foi preciso fazer nenhum esforço, só 
usar a imaginação e o poder que nos é concedido 
pelas redes sociais. O inimigo comum é tão ób-
vio, tão primitivo, como primitivo era o homem 
das cavernas. Seu raciocínio tosco, beligerante é 
que nos forneceu a munição para combatê-lo. 

A voz clara da idosa Vó Mera, ao tambores 
do Maracastelo, a graciosa apresentação das 
Gatunas, a doce voz de Adeildo Vieira, todos 
unidos contra aquela nuvem retrógada que 
paira sobre nossas cabeças e nos ameaça, com-
puseram um harmônico protesto que me con-
duziram em poética marcha a ré diretamen-
te aos anos sessenta, quando protestávamos 
contra a ditadura militar, contra a guerra do 
Vietname... Parecia que ouvia as vozes de Joan 
Baez, Geraldo Vandré, (o antigo Vandré, não o 
de hoje), Mercedes Sosa, Che Guevara, nossos 
antigos líderes, que nos conclamavam a fazer 
a revolução.

A luta está se aproximando do seu desfecho 
e tenho fé que no domingo, dia 7 de outubro, 
as mulheres unidas provarão que jamais serão 
vencidas!

‘O cantor das multidões’

“O homem que não 
amava as mulheres”

Memória em crise?

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Sabemos que se alude a certo   
desprezo desses valores da história, 
responsabilizando-se os Institutos 
Federais e Estaduais, que cuidam de 
sua  preservação sem se perguntarem 
pelas suas disponibilidades orçamentá-
rias, que, via de regra, só cobrem suas 
despesas com pessoal e preservação de 
suas estruturas físicas. .

É necessário mais recursos, além 
desses destinados à rotina administra-
tiva. A manutenção material deles tem 
custo alto para que possam atender 

às suas diversificadas demandas, em 
termos dos valores da história e da me-
mória da Paraíba, exigindo recursos dos 
Governos, Federal e Estadual, o que não 
acontece, satisfatoriamente, gerando 
esse descompasso entre as necessidades 
urgentes e inadiáveis e seus respectivos 
recursos financeiros, disponíveis. 

Onde está a representação política 
da Paraíba? Coloquemos os desafios em 
debate e diagnostiquemos suas reais 
causas: faltam  recursos necessários 
para as respectivas soluções.

Jãmarrí Nogueira  
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona
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tituto Cultural Cravo Albin), o filme foi dirigido por Dimas 
Oliveira Junior. Willian Mello interpreta Orlando.

Em 2015, para celebrar o centenário de nascimento 
do ‘cantor das multidões’, o ator Tuca Andrada executou 
o show “Orlando Silva — Nada além”, interpretando um 
repertório de 20 canções, escolhidas entre grandes suces-
sos, como “Carinhoso”, “Súplica” e “Jardineira”, e trabalhos 
pouco difundidos do artista. Tuca não chegou a interpre-
tar o papel de Orlando (apesar da caracterização). O show 
estava mais para um tributo, com Tuca cantando Orlando.

Fora dos palcos, mas ainda uma homenagem na área 
musical, dá para ouvir o disco ‘Abre a Janela - Zé Guilher-
me Canta Orlando Silva’. O artista canta 18 sucessos de 
Orlando: ‘A jardineira’, ‘Dama do cabaré’, ‘A primeira vez’, 
‘Abre a janela’, ‘Aos pés da cruz’, ‘Cidade do arranha-céu’, 
Cidade brinquedo’, ‘Curare’, ‘Faixa de cetim’, ‘Lábios que 
beijei’, ‘Lealdade’, ‘Malmequer’, ‘Meu consolo é você’, ‘Meu 
romance’, ‘O homem sem mulher não vale nada’, ‘Pela pri-
meira vez’, ‘Preconceito’, e ‘Alegria’. Disco de Zé Guilherme 
foi lançado em setembro de 2015, pela gravadora Tratore.

Há basicamente dois livros sobre a vida e a obra de 
Orlando Silva: a biografia escrita por Jonas Vieira e o 
livro escrito por Jorge aguiar. A biografia ‘Orlando Silva 
– O cantor das multidões’ foi feita por Jonas na década 
de 1980 (premiado pela Funarte ) e reeditada em 2004. 
Jonas é responsável por uma série de biografias, como 
‘Herivelto Martins: Uma escola de samba’, ‘César de Alen-
car, a voz que abalou o Rádio’, ‘Gonzagão e Gonzaguinha 
– Encontros e desencontros’, ‘Francisco Carlos, ídolo do 
Rádio e do Cinema’.

Também tem o livro “Nada Além”, do jornalista cario-
ca Jorge Aguiar. A obra é sobre os chamados oito anos de 
ouro do cantor Orlando Silva. Em uma linguagem poéti-
ca e com narração demiúrgica, o livro aponta o topo do 
sucesso e a ruína de Orlando. Um artista que estourou na 
década de 1930, manteve o sucesso na década de 1940, 
cambaleou na década de 1950, caiu na década de 1960 e 
‘morreu’ na década de 1970.

Ouvir Orlando Silva é estar mais próximo do divi-
no (assim como o é ouvir a voz de Milton Nascimento). 
Não fez pela própria vida o que conseguiu fazer aos seus 
milhões de fãs, através do canto e interpretação. Uma 
pena...! Permanece imortal sempre que escutado. Perma-
nece vivo na degustação da música popular brasileira. O 
resto é ilusão, nada além de uma ilusão...



Hoje tem mais uma edição do projeto 
‘De Repente no Espaço’, na Fundação 
Espaço Cultural, em João Pessoa. As atra-
ções são os repentistas Gilmar de Oliveira 
(PB) e Severino Feitosa (PE). A noite dos 
poetas populares tem ainda como decla-
mador oficial o poeta Iponax Vila Nova. As 
apresentações começam às 19h e ocorrem 
no mezanino do Teatro Paulo Pontes, no 
Espaço Cultural. A entrada é gratuita. 

O objetivo da ação é dar visibilidade 
a essa linguagem artística e literária, valo-
rizando os poetas populares do Nordeste. 
“De Repente no Espaço” é um evento 
mensal da Funesc que teve início no mês 
de junho e faz parte do projeto de ocupa-
ção do Espaço Cultural. Os encontros acon-
tecem na primeira quarta-feira do mês. 
A cada nova edição, o público conta com 
diferentes atrações da Paraíba e de outros 
Estados da região.

Gilmar de Oliveira
Natural de São José de Piranhas, 

no Sertão da Paraíba, atualmente reside 
em Cajazeiras onde tem um programa 
diário na Rádio Alto Piranhas. Com 13 
anos de carreira já participou de mais de 
200 festivais, com destaque no realizado 
em Capina Grande recentemente Estado 
contra Estado.

Severino Feitosa
Nascido em Santa Terezinha (PE), no 

dia 25 de março de 1948. Participou de 
mais de 300 festivais e gravou três LPs e 
três CDs. Tem quase cinco décadas de car-
reira. No dia 11 de dezembro comemorou 
os 40 anos de profissão com a gravação de 
um DVD, em Campina Grande. A gravação 
contou com a participação de vários artis-
tas, poetas e amigos, como Ivanildo Vila 
Nova, Daudeth Bandeira, Raulino Silva, 
Iponax Vila Nova, João Lourenço, Amazan 
e Moacir Laurentino.

 
Repente
No Brasil, a tradição medieval ibérica 

Evento

Para William Costa 
Não sei se meus leitores ou leitoras, em algum 

momento da vida, elegeram algumas de suas pre-
ferências: o melhor livro, o melhor filme, a melhor 
música, até quem sabe, a melhor partida de fute-
bol e outras coisas que vamos colocando no altar 
de nossas predileções.  Para mim o melhor livro é 
“Cem anos de solidão”, filme elegi “Cinema Para-
diso”,  e Santos 6 X 5 Palmeiras o melhor de todos 
os jogos de futebol e que aconteceu lá nos “anti-
gamente”.  Mas música para mim é “Cuitelinho”.  
          Essa preciosidade fez sucesso com a dupla caipira 
Pena Branca e Xavantinho, mas o êxito ficou restri-
to às rodas de violeiros, de gente que promove nosso 
folclore e uns outros poucos que garimpam raridades 
nas raízes de nossa cultura. É uma canção de domí-
nio público. O biólogo, professor da USP e compositor 
Paulo Vanzolini (Ronda, Volta por cima e muitas ou-
tras)  e Antônio Xandó fizeram o “colhido”:  seis versos 
aqui, outros seis lá adiante e nos presentearam com 
este mimo. Quem não conhece, cuitelinho é como cha-
mamos o beija-flor lá em parte do sudeste ou em ter-
ras pantaneiras.  A primeira parte da canção é assim: 
Cheguei na beira do porto / Onde as ondas se espáia 
/ As garças dá meia volta / E senta na beira da praia 
/ E o cuitelinho não gosta /  Que o botão de rosa caia, 
ai, ai, ai.

A segunda: Aí quando eu vim da minha terra / 
Despedi da parentaia / Eu entrei no Mato Grosso / Dei 
em terras paraguaia / Lá tinha revolução /Enfrentei 
forte bataia, ai, ai, ai.

A terceira: A tua saudade corta / Como aço de na-
vaia / O coração fica aflito / Bate uma, a outra faia / 
Os zóio se enche d’água / Que até a vista se atrapaia, 
ai, ai, ai.

A interpretação de Pena Branco e Xavanti-
nho vai só até aí. Foi até onde chegou a pesqui-
sa de Vanzolini e Xandó. No entanto outros pes-
quisadores foram colhendo achados e deram 
continuidade à cantiga. A cantora, Mônica Salmaso, 
no programa Sr. Brasil de Rolando Boldrim apre-
sentou a continuidade com outros seis versos: 
Vou pegar o teu retrato / Vou botar numa medaia / 
Com um vestidinho branco / E um  laço de cambraia 
/ Vou pendurar no meu peito / Que é onde o coração 
trabaia ai ai ai.

Na ocasião a intérprete relatou que já estão em 
suas mãos mais outras duas partes. Mas enfim, o 
berço dessa canção é provavelmente as Gerais, Mato 
Grosso, o do Sul e o outro. Quem não a ouviu, procu-
re ouvi-la, sinta esses versos fora do papel e, quem 
sabe, possa entender porque este escrevinhador  se 
comove toda vez que a ouve  dedilhada por uma viola 
caipira. É a poesia longe dos academicismos, da tira-
nia da gramática e a opressão da ortografia. Versos 
que brotam lá de dentro de criaturas de poucas le-
tras, mas que como ninguém, sabem falar das parti-
das de entes queridos, de um botão de rosa que o bei-
ja-flor não quer que caia, da saudade que dói como o 
aço da navalha, do coração sofrido em descompasso, 
das lágrimas, do retrato da pessoa amada que a gen-
te coloca numa medalha e o traz no peito que é onde 
está o coração, esse pedaço de nossa anatomia,  e que 
dizem os poetas, ser ali a origem de todos os nossos 
sentimentos.

A música tão singela quanto a letra, a completa  
numa elegia à ternura, às coisas boas que brotam 
de espíritos iluminados. Ah cuitelinho, esteja você 
onde estiver, pastorando botões de rosas para que 
eles não caiam, vem bater freneticamente suas asas 
em torno do coração de nossa gente. Anda sobrando 
muito ódio por aqui. 

Cuitelinho

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Projeto ‘De Repente no Espaço’  
realiza mais uma edição hoje

Destaque

Disco Fossanova está
nas plataformas digitais

O terceiro disco do compositor, cantor e produtor 
baiano Murilo Sá, cujo título é Fossanova - distribuído 
pelo 180 Selo Fonográfico, de cunho independente e 
sediado no Rio Grande do Sul - já se encontra dispo-
nibilizado em todas as plataformas digitais desde a 
última sexta-feira (28). Nesse novo trabalho, o artista 
explora, sob diferentes pontos de vista, as contradições 
e conflitos das relações humanas, além de apresentar 
uma influência mais brasileira do que os álbuns ante-
riores, denominados Durango! (2016) e Sentido Cen-
tro (2014). No entanto, o músico ainda mescla rock e 
pop psicodélico, com uma sonoridade moderna e, por 
vezes, lo-fi, que encara feridas de um rompimento amo-
roso para transformar dores e delírios em canções de 
aprimorado senso melódico. 

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

O PROCESSO - (BRASIL 2018) Documentário. Duração: 140 min. Clas-
sificação indicativa: Livre. Sinopse: O documentário acompanha a crise política que 
afeta o Brasil desde 2013 sem nenhum tipo de abordagem direta, como entrevistas ou 
intervenções nos acontecimentos. A diretora Maria Augusta Ramos passou meses no 
Planalto e no Congresso Nacional captando imagens sobre votações e discussões que 
culminaram com a destituição da presidenta Dilma Rousseff do cargo. Cine Bangüê, 
domingo, dia 20, às 15h. Segunda, dia 21, às 19h. Terça, dia 22, às 19h. Quarta, dia  
23, às 19h30.

ARÁBIA - (BRASIL 2018) Drama. Duração: 97 min. Classificação indicativa: 16. 
Sinopse: Em Ouro Preto, Minas Gerais, um jovem (Murilo Caliari) encontra por acaso 
o diário de um operário metalúrgico que sofreu um acidente e por suas memórias 
embarca numa jornada pelas condições de vida de trabalhadores marginalizados. 
Cine Bangüê, domingo, dia 20, às 18h. Quarta, dia 23, às 17h30. 

EM PEDAÇOS - (ALEMANHA/FRANÇA 2018) Drama/Suspense. Duração: 
106 min. Classificação indicativa: 16. Sinopse: Após cumprir pena por tráfico de drogas, 
o turco Nuri Sekerci (Numan Acar) leva uma vida amorosa e tranquila com a esposa 
Katja Sekerci (Diane Kruger) e o filho Rocco na Alemanha. Certo dia ele e o menino 
estão no escritório e morrem vítimas de uma explosão criminosa, tragédia que deixa 
Katja sem chão. Ela batalha na justiça pela punição dos culpados, um casal neonazista, 
e, insatisfeita com o desenrolar do caso, decide pela vingança com as próprias mãos. 
Cine Bangüê, domingo, dia 20, às 18h. Sábado, dia 26, às 18h. 

A NÚMERO UM - (FRANÇA 2018) Drama/Comédia. Duração: 110 min. 
Classificação indicativa: 14. Sinopse: Emmanuelle Blachey (Emmanuelle Devos) é 
uma dedicada executiva numa renomada empresa francesa. Ela passou toda a sua 
carreira tentando não trazer à tona e usar ao seu favor a real dicotomia trabalhista 
que existe entre homens e mulheres. Contudo, ao encontrar uma barreira misógina 
para subir profissionalmente e com uma série de problemas pessoais, ela parece não 
ter outra opção. Cine Bangüê, domingo, dia 20, às 18h. Quarta, dia 23, às 17h30. 
Quinta, dia 31, às 18h30.

PARIS 8 - (FRANÇA 2018) Drama/Comédia. Duração: 137 min. Classificação 
indicativa: 14. Sinopse: Etienne se muda para Paris com a intenção de realizar o seu 
sonho de estudar cinema. Na faculdade ele conhece Mathias e Jean-Noel, dois jovens 
que compartilham objetivos similares aos seus. No entanto, ao longo do ano, nem 
tudo sai como o planejado e ele vivencia junto com os amigos uma série de situações 
inusitadas e inéditas.    MAG 2 LEG: 16h45 e 21h30.

O RENASCIMENTO DO PARTO 2 - (BRASIL 2018) Docu-
mentário. Duração: 91 min. Classificação indicativa: 12. Sinopse: O Brasil é o país com 
o maior número de cesáreas no mundo. O documentário busca elucidar os mitos e 
torno do parto normal e divulgar os cuidados para a realização dele. MAG 2: 14h30 
e 19h30

HAN SOLO - UMA HISTÓRIAS STAR WARS - (EUA 
2018) Aventura/Ficção científica: Duração: 135 min. Classificação indicativa: 12 anos. 
Sinopse: As aventuras do emblemático mercenário Han Solo (Alden Ehrenreich) 
e seu fiel escudeiro Chewbacca (Joonas Suotamo) antes dos eventos retratados em 
Star Wars: Uma Nova Esperança, inclusive encontrando com Lando Calrissian (Donald 
Glover). MANAÍRA 9 MACRO XE 3D LEG:  00h01 (somente quinta-feira). MANGABEI-
RA 1 3D DUB:   OOh01 (somente quinta). MANGABEIRA 4 3D DUB: OOh01 (somente 
quinta).

DEADPOOL 2 – (EUA 2018) Gênero: Ação. Classificação indicativa: 16 
anos. Duração: 109 min. Sinopse: Deadpool (Ryan Reynolds) está de volta maior, 

melhor e mais engraçado do que nunca. Quando o super soldado Cable (Josh Brolin) 
chega em uma missão assassina, o mercenário precisa aprender o que é ser herói de 
verdade, recrutando pessoas poderosas, ou não, para ajudá-lo. TAMBIÁ 2 DUB: 15:20 
– 20:40. TAMBIÁ 4 DUB: 14:10 – 16:25 – 18:40 – 21:00. TAMBIÁ 6 DUB: 14:00 – 
16:15 – 18:30 – 20:50. MANAÍRA 7 DUB: 13:00, 15:30 e 18:15. MANAÍRA 7 LEG: 
21:00 e 23:30 somente quinta-feira). MANAÍRA 9 MACRO XE DUB: 14:00 e 19:15.   
MANAÍRA 9 MACRO XE LEG: 16:30 e 22:00 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 11 VIP: 
12:15 (somente sexta, sábado e domingo), 14:45, 17:30, 20:00 e 22:30. MANGAB-
EIRA 1 DUB: 14:00,  16:30, 19:15 e  22:00 (exceto quarta-feira). MANGABEIRA 5 
DUB: 13:00, 15:30 e 18:15. MANGABEIRA 5 LEG: 21h. MAG 2 LEG:  16h30, 19h00 
e 21h30. MAG 3 DUB:14h.

VINGADORES - GUERRA INFINITA -   (EUA 2018). Gênero: 
Aventura/Ação. Duração: 156 min. Classificação indicativa: 12. Sinopse: Thanos (Josh 
Brolin) enfim chega à Terra, disposto a reunir as Joias do Infinito. Para enfrentá-lo, os 
Vingadores precisam unir forças com os Guardiões da Galáxia, ao mesmo tempo em 
que lidam com desavenças entre alguns de seus integrantes. TAMBIÁ 2 DUB: 17:40. 
TAMBIÁ 3 DUB: 14:00 – 17:00 – 20:00. TAMBIÁ 5 DUB 3D: 14:30 – 17:30 – 20:30. 
MANAÍRA 5 DUB: 13:10 e 19:45.  MANAÍRA 5 LEG: 16h25. MANAÍRA 6 LEG:    14:30, 
18:00 e  21:30. MANAÍRA 10 VIP 3D LEG: 13:45, 17:00 e 20:30. MANGABEIRA 3 
DUB:  13:30, 17:00 e 20:30.  MANGABEIRA 4 DUB 3D: 15:00,18:45 e 22:15 (exceto 
quarta-feira). MAG 3D DUB: 14h15. MAG 1 3D LEG: 17h15 e 20h30.   MAG 4 DUB:  
15h. MAG 4 LEG: 18h00 e 21h00.

SUBMERSÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/Romance. Classificação 
indicativa: 14 anos. Duração: 112 min. Sinopse: Danielle (Alicia Vikander) é uma 
exploradora do oceano que descobre um novo desafio: uma terrível, porém pioneira, 
descida ao abismo Ártico. James (James McAvoy) é um empreiteiro acusado de ser um 
espião e interrogado por jihadistas africanos que irá se unir à moça para ajudá-la em 
sua missão. MANAÍRA 1 LEG: 14:00 (só sexta, sábado e domingo)  e 19:30 (exceto 
sexta, sábado e domingo).

A ABELHINHA MAYA – (ALEMANHA 2018) Gênero: Animação. 
Classificação indicativa: Livre. Duração: 85 min. Sinopse: Maya é uma abelhinha 
muito querida, ela e seu melhor amigo, Willy, estão a procura de diversão. Um dia, 
acidentalmente, ela surpreende de maneira negativa a Imperatriz de Buzztropolis, 
como consequência, é forçada a participar dos Jogos de Mel e assim salvar sua colmeia. 
Na competição, a abelhinha irá conhecer novos amigos, além de adversários extrema-
mente habilidosos, e enfrentar situações inéditas e desafiadoras. MANAÍRA 2 DUB: 
13:15 e 15:20. MANAÍRA 8 DUB: 13:45 e 16:00. MANGABEIRA 2 DUB: 13:45 e 16:00.

VERDADE OU DESAFIO – (EUA 2018) Gênero: Terror/Suspense. 
Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 100 min. Olivia e seu grupo de amigos de 
férias no México são convencidos a brincar de “Verdade ou Desafio”, em um prédio em 
ruínas, pelo misterioso Carter. Ao passar a maldição para os recém-conhecidos, Carter 
alerta o grupo sobre os riscos e regras do jogo, mas não é levado a sério até que essa 
presença demoníaca começa a assombrar os participantes — encurralados em uma 
trama de chantagens e perigos que parece conduzi-los a uma única saída: a morte. 
TAMBIÁ 1 DUB: 16:45. MANAÍRA 1 DUB: 14:00 (exceto sexta, sábado e domingo)  e 
19:30 (só sexta, sábado e domingo). MANAÍRA 1 LEG: 16:30 e 22:15.

GRINGO – VIVO OU MORTO – (EUA e Austrália 2018) Gêne-
ro: Ação/Comédia. Duração: 110 min. Classificação indicativa: 16 anos. Funcionário 
dedicado e marido exemplar, Harold Soyinka (David Oyelowo) leva uma vida pacata 
em Chicago. Enfrentando problemas financeiros, ele descobre que a empresa em que 
trabalha está negociando uma fusão que pode resultar em sua demissão. Aos poucos 
David passa a acreditar nesta possibilidade, devido a atos suspeitos de seu chefe e 

“melhor amigo” Richard Rusk (Joel Edgerton). Quando Richard e sua sócia Elaine 
Markinson (Charlize Theron) resolvem acompanhá-lo em uma viagem de trabalho 
corriqueira ao México, David vê a situação como a oportunidade ideal para fingir ter 
sido sequestrado e, desta forma, pedir um polpudo sequestro. MANAÍRA 2 LEG: 17h20 
(exceto sexta, sábado e domingo).

UM LUGAR SILENCIOSO -  (EUA,  2018). Gênero: Suspense/Ter-
ror. Duração: 90 min. Classificação indicativa: 14. Sinopse: Em uma fazenda dos EUA, 
uma família do meio-oeste é perseguida por uma entidade fantasmagórica assusta-
dora. Para se protegerem, eles devem permanecer em silêncio absoluto, a qualquer 
custo, pois o perigo é ativado pela percepção do som. MANAÍRA 2 LEG: 20h.

EU SÓ POSSO IMAGINAR – (EUA 2018) Gênero: Drama/Bi-
ografia. Classificação indicativa: Livre. Duração: 110 min. Sinopse: Bart Millard é o 
vocalista da banda cristã MercyMe e tem um relacionamento conturbado com seu pai. 
Conseguindo forças através de Deus, Bart resolve então eternizar sua relação em uma 
canção, “I Can Only Imagine”. MANAÍRA 2 LEG: 17h20 (só sexta, sábado e domingo). 
MAG 2 LEG: 19h30 (exceto segunda, terça e quarta)

A NOITE DO JOGO – (EUA 2018) Gênero: comédia/Ação. Classificação 
indicativa: 14 anos. Duração: 99 min. Sinopse: Max (Jason Bateman) e Annie (Rachel 
McAdams) participam de um grupo de casais que organizam noites de jogos. O irmão 
de Max, Brooks (Kyle Chandler), chega decidido a organizar uma festa de assassinato 
e mistério e acaba sequestrado, levando todos a acreditarem que o sumiço faz parte 
da misteriosa brincadeira. Os seis amigos competitivos precisam então resolver o caso 
para vencer o jogo, cujo rumo vai se tornando cada vez mais inesperado. MANAÍRA 
3 DUB: 15:45 (exceto quinta, segunda, terça e quarta) e 18:00.  MANAÍRA 3 LEG: 
20h20. MANGABEIRA 2 DUB: 21h30.

HARE KRISHNA – (EUA 2018) Gênero: Documentário. Classificação 
indicativa: Livre. Duração: 90 min. Sinopse: Com direção do documentarista amer-
icano John Griesser, o longa-metragem explora a história de Bhaktivedanta Swami 
Prabhupada, também conhecido como Srila Prabhupada ou apenas Swami. Aos 70 
anos de idade, o guru indiano desembarcou em Nova York durante a década de 1960 
e levou para os Estados Unidos posteriormente para o mundo inteiro o Movimento 
Hare Krishna. MANAÍRA 3 LEG: 18h (quinta, segunda, terça e quarta).

PAULO, APÓSTOLO DE CRISTO – (EUA 2018). Gênero: 
Drama. Duração: 110 min. Classsificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Paulo 
(James Faulkner) era conhecido como um dos perseguidores de cristãos mais cruel 
de seu tempo. Mas tudo muda quando ele tem um encontro com o próprio Jesus. 
A partir desse momento, esse jovem se torna um dos apóstolos mais influentes do 
cristianismo. TAMBIÁ 1 DUB: 14:40 – 18:50. MANAÍRA 4 DUB: 14:15 e 19:30.  
MANAÍRA 4 LEG: 16:45 e 22:10. MANGABEIRA 2 DUB: 19h.

DESEJO DE MATAR – (EUA 2018) Gênero: Ação. Classificação indica-
tiva: 18 anos. Duração: 109 min. Sinopse: Um homem gentil tem sua vida transfor-
mada quando sua família é abalada por um ato de violência que machuca a todos. 
Em busca de justiça, ele se transforma em uma máquina mortífera, para conseguir 
fazer justiça com as próprias mãos. TAMBIÁ 1 DUB: 20:55. MANAÍRA 8 DUB: 18h20.  
MANAÍRA 8 LEG: 21h15.

PEDRO COELHO - (EUA 2018) Aventura/Fantasia: Duração: 100 min. 
Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Pedro Coelho é um animal rebelde que 
apronta todas no quintal e até dentro da casa do Mr. McGregor (Domhnall Gleeson), 
com quem trava uma dura batalha pelo carinho da amante de animais. MANAÍRA 
3 DUB: 13h30.

dos trovadores deu origem aos cantado-
res – poetas populares que vão de região 
em região, com a viola nas costas, para 
cantar os seus versos. Eles apareceram nas 
formas da trova gaúcha, do calango (Minas 
Gerais), do cururu (São Paulo), do samba 
de roda (Rio de Janeiro) e do repente nor-
destino. Ao contrário dos outros, o repente 
se caracteriza pelo improviso – os canta-
dores fazem os versos “de repente”, em um 
desafio com outro cantador. Não importa 
a beleza da voz ou a afinação – o que vale 
é o ritmo e a agilidade mental que permita 
encurralar o oponente apenas com a força 
do discurso.

A métrica do repente varia, bem 
como a organização dos versos: há a 
sextilha (estrofes de seis versos, em que o 
primeiro rima com o terceiro e o quinto, 
o segundo rima com o quarto e o sexto), a 
septilha (sete versos, em que o primeiro e 
o terceiro são livres, o segundo rima com 
o quarto e o sétimo e o quinto rimam com 
o sexto) e variações mais complexas como 
o martelo, o martelo alagoano, o galope 
beira-mar e tantas outras. Todos se ba-
seiam em métrica, rima e oração poética. 

O extremo rigor quanto à métrica e a rima 
perfeita é característico na cantoria dos re-
pentistas violeiros. O instrumental desses 
improvisos cantados também varia: daí 
que o gênero pode ser subdividido em em-
bolada (na qual o cantador toca pandeiro 
ou ganzá), o aboio (apenas com a voz) e a 
cantoria de viola.

 
 Cordéis musicados
O repente se insere na tradição 

literária nordestina do cordel, de histó-
rias contadas em caudalosos versos e 
publicadas em pequenos folhetos, que 
são vendidos nas feiras por seus pró-
prios autores. Uma tradição que, por 
sinal, inspirou clássicos da literatura 
brasileira, como o “Auto da Compadeci-
da”, de Ariano Suassuna, e “Morte e Vida 
Severina”, de João Cabral de Melo Neto. 
O repente foi para o Sudeste em meados 
do século XX, junto com a migração de 
nordestinos para os grandes capitais. 
Chegou a São Paulo em 1946 com o 
alagoano Guriatã de Coqueiro (Augusto 
Pereira da Silva) e, no Rio, instalou-se na 
Feira de São Cristóvão.

O paraibano Gilmar de Oliveira e o pernambucano Severino Feitosa formam dupla nesta apresentação

Fotos: Divulgação
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Fãs têm até amanhã para apoiar o projeto ‘Samba Luzia Gorda’ em troca de recompensas exclusivas

Carlos Antonio Bezerra 
da Silva, depois de 12 anos 
do disco Sabotador de Sa-
télite (2015) e 2 anos do 
último trabalho, o EP Côco 
Ostentação, se prepara ago-
ra para lançar o novo álbum 
Samba Luzia Gorda através 
de campanha de financia-
mento coletivo no Catarse, 
que se encerra amanhã. O 
disco conta com produção 
musical de Mauricio Ta-
gliari e coprodução da YB 
Music, sem falar nas par-
ticipações especialíssimas 
de Otto, Moreno Veloso, 
Quinteto da Paraíba, André 
Abujamra, Manoel e Felipe 
Cordeiro, Cassiano Ziryab 
Cassiano De Sa, Mbeji/Bai-
le das Pombagira e o Maes-
tro Jorge Ceruto. Pra fechar 
o pacote, as artes de capa e 
encarte são de Shiko.

Navegando por ele-
mentos distintos da músi-
ca, que vão do tradicional 
ao contemporâneo, Toto-
nho e Os Cabra carrega em 
sua sonoridade um misto 
de ritmos nordestinos, ur-
banos e batidas eletrônicas, 
complementada com letras 
de conteúdo social.  

Totonho é natural de 
Monteiro e funda seu ar-
quétipo de composições a 
partir da rica cena de re-
pentistas locais e ícones 
da poesia nordestina. Lá 
foi vendedor de buchada 
de bode e assistiu à mui-
tas cantorias de repentis-
tas da região. Foi quando 
teve seu primeiro contato 
com a música. “Minha casa 
vivia cheia de gente, en-
tão me acostumei a vê-los 
pela casa. Você sabia que 
Monteiro foi durante muito 
tempo considerada a Meca 
dos repentistas nordesti-
nos?” declara Totonho.

 Em 82 resolveu que 
queria mesmo seguir a car-
reira de músico e foi para 
João Pessoa, onde fundou o 
Musiclube da Paraíba, uma 
cooperativa de composi-
tores por onde passaram 
nomes como Chico César, 
Jarbas Mariz e os irmãos 
Pedro Osmar e Paulo Ró, 
entre outros. Já premiado 
e conhecido como um dos 
melhores compositores da 
região, em 1988 se muda 
para o Rio de Janeiro para 
iniciar formação em arte 
educação e lá coordenou e 
fundou diversas ONGs, en-
tre elas, a Ex-Cola e o Grupo 

Totonho lança álbum através 
de financiamento colaborativo

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Cátia de França participa da primeira 
‘Mostra Elas em Cena’, em São Paulo

A cantora paraibana Cá-
tia de França  é uma das es-
trelas da I Mostra Elas em 
Cena, que ocorre de 10 a 14 
de outubro, no Sesc Pom-
péia, em São Paulo. O projeto 
foi montado para contribuir 
para que mulheres ocupem 
cada vez mais espaços na mú-
sica. O evento foi feito 100% 
por mulheres e vai trazer 
shows inéditos de Alessandra 
Leão & Lena Bahule, Mbeji & 
Mariama Camara, Josyara 
& Nina Oliveira, Laetícia & 
Isaar; e o trio Cátia de França 
& Déa Trancoso & Consue-

lo de Paula. A programação 
contará também com oficinas 
gratuitas. Como representa-
tividade importa, a maioria 
das participações são de mu-
lheres negras, de diferentes 
regiões do Brasil e do Conti-
nente Africano. 

Realizada pela Igarapé 
Cultural e Jequitibá Cultural, 
a iniciativa foi produzida in-
teiramente por mulheres e 
levará ao Sesc Pompeia cinco 
shows inéditos com algumas 
das cantoras e composito-
ras mais relevantes da atual 
música brasileira. Além das 

apresentações, a programa-
ção conta com cinco oficinas 
e rodas de conversa sobre os 
diferentes processos de pro-
dução artística de cada parti-
cipante.

Protagonizadas em sua 
maioria por mulheres negras, 
as apresentações da I Mostra 
Elas Em Cena são diálogos 
criativos entre as diversas 
trajetórias e referências mu-
sicais de cada uma das artis-
tas. Trajetórias e referências 
com raízes no Sudeste e no 
Nordeste do Brasil e também 
no Continente Africano, em 

Moçambique e na República 
da Guiné. Os shows da Mostra 
trazem trocas entre sonorida-
des e processos criativos de 
diferentes universos musicais 
e sociais. Pode se programar 
para embarcar nesse passeio 
que envolve criação e reflexão 
bem longe da zona de con-
forto musical. De 10 a 14 de 
outubro, se apresentarão jun-
tas Alessandra Leão & Lena 
Bahule, Mbeji & Mariama Ca-
mara, Josyara & Nina Oliveira, 
Laeticia & Isaar; e o trio Cátia 
de França & Déa Trancoso & 
Consuelo de Paula. 

Cultural Afro Reggae, entre 
outras.

Embora já tivesse qua-
se duas décadas de carrei-
ra, uma turnê pelo Projeto 
Pixinguinha e importantes 
shows com grandes nomes 
da MPB, seu primeiro re-
gistro fonográfico só saiu 
em 2001 pela gravadora 
Trama com produção de 
Carlos Eduardo Miranda e 
em 2005 lançou o segundo 
álbum “Sabotador de Satéli-
tes” com a mesma gravado-
ra e produtor. Ainda possui 
em sua carreira duas Coletâ-

neas internacionais da Nova 
Música Brasileira, selo Toten 
França, e o Coletivo Hip Hop 
do Mundo, Selo África Mun-
di/U.S., produzida pelo ame-
ricano Malvin Gibson. 

Em 2015, a partir de 
uma ação ativista de levar 
música para espaços públi-
cos da Grande João Pessoa 
de forma independente em 
parceria com o composi-
tor Seu Pereira, lança um 
trabalho de “Funks Rurais” 
inspirado pela força da poe-
sia regional, o EP “Coco Os-
tentação”.

Na sua jornada pelo 
mundo musical, Totonho 
coleciona concertos inter-
nacionais na Ucrânia, Lon-
dres, Bélgica, França, Gua-
temala, Portugal e Rússia. 
No Brasil já tocou em São 
Paulo, Rio de Janeiro, Belo 
Horizonte, Crato, Fortaleza, 
Salvador, Curitiba, Manaus, 
Belém, Boa Vista, Macapá, 
São Luís, Teresina, Natal, 
Brasília, João Pessoa, entre 
outras. 

Você sabia que a 
cidade de Monteiro foi 
durante muito tempo  
considerada a Meca 

dos repentistas 
nordestinos?

Paraibana é uma das atrações do evento protagonizado pelas mulheres

Fotos: Divulgação

Terceiro álbum de 
Totonho tem 

participações de 
Otto, Moreno Veloso, 
Quinteto da Paraíba, 

André Abujamra, 
Manoel e Felipe 

Cordeiro, Cassiano 
Ziryab e Maestro 

Jorge Ceruto
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Casos acobertados
Associação Internacional de Vítimas de Abusos de Eclesiáticos 
acusa o Vaticano por suposto acobertamento de quatro casos de 
abusos sexuais contra menores de idade na Itália.  Página 16
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Atuação conjunta da Polícia Federal, CGU e MPF revelou necessidade de controle sobre recursos liberados para o Brasil Sorridente 

Ministério da Saúde diz que 
vai fiscalizar programa social

Após atuação conjunta 
do Ministério Público Fede-
ral (MPF) em Monteiro (PB), 
Controladoria-Geral da União 
(CGU) e Polícia Federal, e em 
resposta à Recomendação 
18/2018, a Secretaria de Aten-
ção à Saúde do Ministério da 
Saúde se comprometeu a ado-
tar providências de fiscalização 
efetiva para liberação de recur-
sos do Programa Brasil Sorri-
dente aos municípios.

O objetivo da recomen-
dação, elaborada com base em 
nota técnica da CGU, é vedar 
atendimentos aos pacientes em 
forma de mutirão e assegurar 
a devida referência do paciente 
a ser submetido à cirurgia pelo 
Sistema Municipal e/ou Estadu-
al, sendo impedida a prática de 
captação do paciente pela pes-
soa física e/ou jurídica que vai 
executar o serviço contratado.

Foi recomendado ainda 
que o ente público que tiver 
interesse em receber recursos 
do Programa Brasil Sorriden-
te apresente o mínimo plane-
jamento, tendo como critério 
fundamental a necessidade dos 
usuários do Sistema Único de 
Saúde (SUS), para evitar bene-
ficiamentos ilegítimos.

Município de Sumé 
Quanto à Prefeitura de 

Sumé, no Cariri paraibano, foi 
expedida recomendação, que 
também foi acatada, para que o 
município, ao fim da vigência do 
contrato 66001/2017, que ocor-
reu em 12.06.18, abstenha-se de 
realizar novo procedimento lici-
tatório com vistas à contratação 
de empresa para execução dos 
serviços de implantes dentários 
osteointegrados e próteses so-
bre implantes, nos moldes antes 
adotados na licitação que resul-
tou na contratação da empre-

sa Sarkis Implantes e Serviços 
Odontológicos LTDA.

Segundo o MPF, houve 
violação da ampla publicidade 
e as regras da Lei de Licitação 
não foram cumpridas naquela 
ocasião. Ainda de acordo com 
o Ministério Público, a Polícia 
Federal reuniu elementos in-
diciários de que existiu uma in-
versão lógica no contrato exe-
cutado no município de Sumé, 
pela Sarkis, já que a captação 
do paciente, que devia ser feita 
pelo município por meio de um 
sistema de controle e avaliação, 
era realizada pelo representan-
te legal da empresa contratada.

“Ademais, foi constatado 
ter sido realizada contratação 
para execução de um serviço 
sem que houvesse a devida 
referência pelo Sistema Muni-
cipal de Sumé da efetiva quan-
tidade de pacientes que neces-
sitariam de realizar implantes 
dentários, os quais se consti-
tuem em procedimentos cirúr-
gicos de média complexidade”, 
relata a procuradora do caso.

Segundo o MPF, os servi-
ços de implantes dentários os-
teointegrados e próteses sobre 
implantes no SUS vêm sendo 
implementados em pouquíssi-
mos municípios brasileiros.

Operação Titânio 
As recomendações expe-

didas à secretária do Ministé-
rio da Saúde e ao município de 
Sumé têm relação com a Ope-
ração Titânio, que apura irre-
gularidades em serviços odon-
tológicos com verbas do SUS. A 
operação foi deflagrada em 7 
de novembro de 2017, quando 
foram cumpridos, na região de 
Sumé, 14 mandados (de busca 
e apreensão e condução coerci-
tiva) deferidos pela 11ª Vara da 
Justiça Federal na Paraíba.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Felipe Gesteira

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Manhã -10h – Caminhada do Trabalho pelo 
comércio de João Pessoa
Local de concentração: Praça 1817

l Tarde -15h – Visita à diretoria do Crea-PB

l Noite -18h - Girassoca
Local de concentração: Praça das Muriçocas - Miramar

Lucélio

l7h - Visita feira de Jaguaribe

l12h - Almoça no Mercado da Torre

l16h - Panfletagem no comércio de João Pessoa

l19h - Caminhada Ação 43 em Mangabeira

Tárcio

lManhã - 7h –Café da manhã no Mercado 
Central.

Panfletagem e minicomício na Lagoa e nas ruas 
do Centro.

Almoço no Shopping Tambiá.

lTarde - 13h- Panfletagem e minicomício na entrada do Shopping 
Tambiá.

Panfletagem e minicomício no Ponto dos Cem Réis.

17h - Panfletagem e minicomício na entrada do Shopping Manaíra.

lNoite:

19h - Panfletagem e minicomício na Orla de Tambaú e 
Cabo Branco.

 Os candidatos José Maranhão (MDB) e Rama Dantas (PSTU) 
 não enviaram suas agendas

 

Danos morais coletivos

Ministério Público pede condenação 
da Arquidiocese PB por pedofilia

O Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) pediu 
a condenação da Arquidio-
cese da Paraíba por danos 
morais coletivos por casos 
de pedofilia registrados no 
Estado nos últimos anos.

Em um parecer divul-
gado nessa terça-feira (2), 
o procurador de Justiça 
Herbert Douglas Targino 

diz que a Arquidiocese da 
Paraíba deve pagar cerca de 
R$ 300 mil para reparar os 
danos causados por padres 
que cometeram abuso se-
xual contra crianças e ado-
lescentes.

O processo, que trami-
ta no Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB), se refere a 
denúncia envolvendo um 
padre, que atuou em uma 
paróquia na cidade de Jaca-

raú. Segundo a denúncia, o 
padre, que já faleceu, teria 
assediado pelo menos 20 
adolescentes.

O procurador Herbert 
Targino, disse que, como au-
toridade da Igreja e por ocu-
par um cargo de confiança, 
não deveria se utilizar desse 
privilégio para cometer atos 
ilícitos. “Neste caso, em es-
pecífico, a indenização tem 
que ter caráter pedagógico. 

É uma forma de reparar todo 
dano causado pelo padre às 
pessoas que foram vítimas 
e também mobilizar a Ar-
quidiocese a aumentar o ri-
gor na vigilância de padres”, 
afirma. O processo, que está 
no Tribunal de Justiça, na 1ª 
Câmara Cível, tem como rela-
tor o desembargador José Ri-
cardo Porto. A Arquidiocese 
da Paraíba disse que não foi 
notificada oficialmente.

Foto: Google Street View

Procurador de Justiça pede que a Arquidiocese pague cerca de R$ 300 mil para reparar os danos causados por padres que cometeram abuso sexual

A Promotoria de Justiça 
de Bayeux ajuizou uma ação 
de improbidade administra-
tiva com pedido de liminar 
contra o prefeito de Bayeux, 
Mauri Batista da Silva, e uma 
empresa de contabilidade 
por contratação por inexigi-
bilidade de licitação fora das 
hipóteses legais.

De acordo com a ação, 
em de janeiro de 2017, o pre-
feito afastado de Bayeux, Gu-
temberg Lima Davi, efetivou a 
contratação direta da empre-
sa para a prestação de servi-
ços de assessoria e consulto-
ria contábil e financeira para 
a Prefeitura Municipal de Ba-
yeux. A contratação ocorreu 
por inexigibilidade de licita-
ção, embora fora das hipó-
teses legalmente permitidas 
e deixando de observar as 
respectivas formalidades le-
gais previstas para a espécie, 
devido a falta dos requisitos 
da singularidade dos serviços 
de contabilidade prestados e 
da notória especialização da 
empresa contratada.

Diante disso, foi expedi-
da uma recomendação pelo 
Ministério Público, em agosto 
passado, para que o prefeito 
se abstivesse de contratar 
prestadores de serviços con-

tábeis por inexigibilidade. 
Entretanto, as medidas não 
foram efetivadas.

Segundo a ação, o con-
trato celebrado entre o muni-
cípio de Bayeux e a empresa 
de contabilidade é contrário 
ao ordenamento jurídico, 
ante a ausência de natureza 
singular do objeto contra-
tado. Além disso, não existe 
nenhum elemento nos pre-
sentes autos que autorize o 
enquadramento dentro da 
hipótese de inexigibilidade.

A ação pede liminar 
de a indisponibilidade dos 
bens encontrados de todos 
os envolvidos nos atos de 
improbidade administrati-
va. Também requer a con-
denação dos réus por im-
probidade administrativa 
aplicando-se as sanções do 
artigo 12, inciso II, da Lei de 
Improbidade Administrati-
va (Lei 8429/1992), entre 
elas, ressarcimento integral 
do dano; suspensão dos 
direitos políticos de cinco 
a oito anos, pagamento de 
multa civil e proibição de 
contratar com o Poder Pú-
blico ou receber benefícios 
ou incentivos fiscais ou cre-
ditícios. A ação requer ainda 
a anulação do contrato.

MP ajuíza ação contra 
prefeito de Bayeux

A Ouvidoria do Tribu-
nal Regional Eleitoral da 
Paraíba alerta quanto ao 
correto direcionamento de 
supostas irregularidades 
na Propaganda Eleitoral 
quando veiculada nas emis-
soras de TV, rádio e na in-
ternet, bem como notícias 
de infrações relacionadas 
a candidatos aos cargos 
de presidente e vice-presi-
dente da República. Esses 
tipos de irregularidades  
não serão processados pelo 
Pardal. Nesses casos, o elei-
tor deverá encaminhar as 
eventuais denúncias pelos 
meios tradicionais.

As irregularidades na 
Propaganda Eleitoral ocor-
ridas na Televisão, Rádio e 
internet, devem ser apre-
sentadas pessoalmente no 
Cartório Eleitoral da 70ª 
Zona, na Rua Deputado 
Odon Bezerra, 309, Tambiá, 
João Pessoa/PB.

As infrações relaciona-
das a candidatos aos cargos 
de presidente e vice-presi-
dente da República devem 
ser apresentadas pessoal-
mente no Cartório Eleitoral 
da 76ª Zona, na Rua Deputa-
do Odon Bezerra, 309, Tam-
biá, João Pessoa/PB.

A versão 2018 do apli-
cativo Pardal, desenvolvido 
pela Justiça Eleitoral para uso 
gratuito em smartphones e 
tablets, está disponível para 
download nas lojas virtuais 
Apple Store e Google Play. 

A ferramenta possi-
bilita aos eleitores denun-
ciarem infrações durante 
as campanhas eleitorais, 
atuando como fiscais da 
eleição e importantes ato-
res no combate à corrupção 
eleitoral.

O Pardal pode ser utili-
zado para noticiar diversos 
tipos de infrações eleitorais, 
como as relativas à pro-
paganda eleitoral, compra 
de votos, uso da máquina 
pública, crimes eleitorais e 
doações e gastos eleitorais.

Nas denúncias feitas 
por meio do Pardal, deve-
rão constar, obrigatoria-
mente, o nome e o CPF do 
cidadão que as encami-
nhou, além de elementos 
que indiquem a existência 
do fato, como vídeos, fotos 
ou áudios. A autoridade res-
ponsável por apurar a notí-
cia de infração poderá man-
ter em sigilo as informações 
do denunciante, a fim de ga-
rantir sua segurança.

TRE alerta para uso 
eficiente do Pardal

Do portal ParlamentoPB
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Entre os casos com indícios de irregularidades estão doações feitas por mortos, desempregados e beneficiários do Bolsa Família

TCU identifica 12.172 casos de 
doações suspeitas nas eleições
Luiza Damé
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Levantamento do 
Núcleo de Inteli-
gência da Justiça 
Eleitoral identifi-
cou 12.172 casos 

de inconsistência nas doações 
e nos gastos da campanha de 
2018, envolvendo R$ 42,3 mi-
lhões. Entre os casos com in-
dícios de irregularidades es-
tão doações feitas por mortos, 
por desempregados e por be-
neficiários do Programa Bolsa 
Família.

A amostragem foi fei-
ta pelo Tribunal de Contas 
da União (TCU) com base na 
movimentação declarada à 
Justiça Eleitoral e disponível 
até 29 de setembro. Integram 
o Núcleo de Inteligência da 
Justiça Eleitoral, além do TCU, 
o Ministério Público Federal 
(MPF), o Conselho de Con-
trole de Atividades Financei-
ras (Coaf), a Receita Federal 
(RFB) e o Departamento de 
Polícia Federal (DPF).

O TCU identificou 113 
inscritos no Bolsa Família que 
doaram R$ 87.446, sendo que 
um destinou R$ 4 mil para 
campanha eleitoral. Segundo 
a lei eleitoral, a doação de pes-
soa física está limitada a 10% 
dos rendimentos brutos do 
ano anterior ao do pleito. Há 
nove doadores mortos, totali-
zando R$ 7.350.

Pelo levantamento do 
TCU, 211 pessoas fizeram doa-
ções incompatíveis com a ren-
da declarada à Receita Federal, 
num total de R$ 3,2 milhões. 
Cinco pessoas doaram mais de 
R$ 100 mil, valor incompatível 
com seus ganhos, conforme a 
amostragem do TCU. Há tam-
bém 3.907 doações de desem-
pregados, sendo que 27 desti-
naram mais de R$ 10 mil.

Foram identificadas 
7.202 doações feitas por em-
pregados de uma mesma em-
presa, num montante de R$ 
6,8 milhões. Chamou a aten-
ção o caso de dez funcionários 
de uma construtora que doa-
ram R$ 14 mil cada um, todos 

com nomes que começam 
pela letra ‘A”.

Recursos 
Entre os fornecedores es-

tão 29 empresas constituídas 
a partir de 2015, com sócios 
filiados a partidos políticos, 
que receberam R$ 17 milhões 
nesta campanha eleitoral. Um 
exemplo apontado pelo TCU 
foi de uma prestadora de ser-
viços, aberta em abril deste 
ano por um filiado a partido 
político, que ganhou R$ 15 
milhões. Outras 122 firmas de 
parentes de candidatos foram 
contratadas para a campanha 
por R$ 1,8 milhão.

Segundo a amostragem, 
193 companhias com redu-
zido número de empregados 
que ganharam R$ 4,1 milhões 
nesta campanha eleitoral. Um 
exemplo é uma prestadora de 
serviços, com apenas um fun-
cionário, contratada por um 
candidato por R$ 661 mil. Ou-
tras 296 empresas têm como 
sócios beneficiários do Bolsa 
Família e receberam R$ 5,2 mi-
lhões. Uma microempresária 
individual, beneficiária do pro-
grama, prestou serviços eleito-
rais no valor de R$ 534 mil.

Há 90 fornecedores sem 
registro na Junta Comercial 
ou na Receita Federal que 
movimentaram R$ 298 mil 
na campanha. As informações 
do TCU servirão de base para 
apuração de irregularidades. 
A Justiça Eleitoral utiliza os 
dados para o exame da presta-
ção de contas dos candidatos 
e partidos.

Segundo técnicos do 
TSE, a quantidade de casos e 
os valores suspeitos aponta-
dos pelo TCU “são pequenos 
e podem ser explicados em 
boa parte pela predominân-
cia do financiamento público 
das campanhas eleitorais”. 
Até 30 de setembro, o finan-
ciamento público respondia 
por 78% dos gastos, confor-
me prestações de contas à 
Justiça Eleitoral. Neste ano, 
o Fundo Especial de Finan-
ciamento de Campanha des-
tinou R$ 1,7 bilhão para os 
partidos políticos.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Por 3 votos a 1, a Pri-
meira Turma do Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
decidiu hoje (2) que o se-
nador Romero Jucá (MDB
-RR) será interrogado 
após a oitiva das testemu-
nhas arroladas na ação pe-
nal que foi aberta na Corte 
e que tem o parlamentar 
como réu.

O colegiado julgou um 
recurso da Procuradoria-
Geral da República (PGR) 
contra a decisão do relator 
do caso, ministro Marco 
Aurélio, que determinou a 
realização do depoimento 
de Jucá como primeiro ato 
processual da ação penal.

A defesa do senador 
também concordou com o 
entendimento da PGR. Se-
gundo os advogados, o acu-
sado deve falar por último 
no processo em “respeito 

aos princípios do contradi-
tório e da ampla defesa”.

Em março, a Primei-
ra Turma aceitou denún-
cia do Ministério Público 
Federal (MPF) contra o 
senador pelos crimes de 
corrupção e lavagem de 
dinheiro, em um desdo-
bramento da Operação 
Lava Jato.

Na ocasião, o advo-
gado Antônio Carlos de 
Almeida Castro, que re-
presenta Jucá, afirmou 
durante o julgamento que 
o MPF pretende crimi-
nalizar a atuação regular 
do senador como parla-
mentar. Ele também leu 
trechos da delação em 
que se baseou a denúncia, 
argumentando que, em 
nenhum momento, Cláu-
dio Melo Filho afirmou, 
cabalmente, que a doação 
eleitoral fora contraparti-
da pela modificação das 
medidas provisórias.

STF decide que Jucá
deve ser interrogado
André Richter  
Da Agência Brasil

Felipe Ponte  
Da Agência Brasil

Tentativa de homicídio 

CNJ recebe denúncias de ameaças
e atentados contra magistrados

Fux diz que decisões do Supremo têm 
que refletir os anseios da sociedade

Às vésperas das elei-
ções, o Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) recebe de-
núncias de ameaças e aten-
tados contra magistrados.

O órgão se colocou à dis-
posição para apoiar medidas 
e procedimentos visando 
ampliar a infraestrutura de 
segurança conforme preco-
nizado pela Resolução CNJ 
n. 239/2016, que instituiu a 
Política Nacional de Seguran-
ça do Poder Judiciário.

O CNJ e o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) foram 
informados na segunda-fei-
ra (1º) da morte de um ho-
mem no fórum da cidade de 
Vila Rica, em Mato Grosso, 
após desferir um tiro con-

tra o juiz Carlos Eduardo de 
Moraes e Silva.

O magistrado foi ba-
leado no ombro esquerdo e 
depois encaminhado para 
o pronto-socorro do muni-
cípio, que fica próximo ao 
fórum. 0Imagens do circuito 
interno de segurança do fó-
rum gravaram o momento 
em que o juiz foge do próprio 
gabinete após ser alvejado 
por Domingos Barros de Sá, 
que respondia a um processo 
de homicídio qualificado.

Segundo o Tribunal de 
Justiça do Mato Grosso (TJ
-MT), o juiz havia acabado 
uma audiência de custódia, 
quando um advogado en-
trou na sala, seguido pelo 
agressor. O homem sacou 
a arma e ameaçou um pro-

motor. O magistrado inter-
veio e, após se aproximar 
do réu, entrou em luta cor-
poral com ele. Em seguida, 
houve o disparo.

Um policial que estava 
no fórum, vendo a confusão, 
disparou contra o atirador, 
que morreu no local.

Mais segurança
A assessoria do CNJ 

informou que o Tribunal 
de Justiça de Mato Grosso 
(TJ-MT) faz um diagnóstico 
para melhorar a segurança 
dos prédios do Poder Judi-
ciário, incluindo a utilização 
de um sistema de controle 
de acesso de pessoas, com 
equipamentos como alar-
mes e detectores de metais.

De acordo com o CNJ, 

o Departamento de Segu-
rança Institucional do Po-
der Judiciário (DSIPJ) do 
CNJ dará apoio para todas 
as ações relacionadas à se-
gurança dos magistrados, 
servidores e visitante nas 
áreas e instalações das uni-
dades judiciárias

O ministro Luiz Fux, vi-
ce-presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), dis-
se ontem que, ao fazer valer 
a Constituição e decidir so-
bre questões morais e pú-
blicas, os ministros da Corte 
devem observar os anseios 
da sociedade. Ele afirmou 
ainda que entre seus cole-
gas “há dissensos, mas não 
há discórdia”.

“A Constituição afirma 
que todo poder emana do 
povo e que para o povo ele 
deve ser exercido. Significa 
dizer não que devamos fazer 
uma pesquisa de opinião pú-
blica para decidir, mas que, 
quando estão em jogo razões 
morais, razões públicas, nós 
devemos proferir uma deci-
são que represente o anseio 

da sociedade em relação à 
Justiça”, disse o ministro.

Fux falou de improviso 
em nome do STF durante so-
lenidade em comemoração 
aos 30 anos da Constituição 
na sede do Conselho Federal 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB), em Brasília. O 
presidente do STF, ministro 
Dias Toffoli, não compareceu 
ao evento.

Segundo a assessoria do 
Supremo, Toffoli perdeu o 
voo de retorno de São Pau-
lo, onde ontem (1º) partici-
pou de outras homenagens 
à Constituição, para Brasília. 
Além de Fux, compareceram 
ao evento desta terça-feira 
na OAB os ministros Edson 
Fachin, Cármen Lúcia, Luís 
Roberto Barroso e Alexandre 
de Moraes.

Em seu discurso impro-
visado, Fux disse que “fazer 

justiça é muito difícil e fazer 
justiça no Supremo Tribunal 
Federal é mais difícil ainda”. 
Ele acrescentou que, para isso, 
conta com a ajuda dos colegas 
de Corte. “Por vezes, temos 
dissenso, mas não temos dis-
córdia”, afirmou em seguida.

As declarações foram fei-
tas após divergências entre 
Fux e o ministro Ricardo Le-
wandowski. Na última sexta-
feira (28), Lewandowski pro-
feriu decisão autorizando o 
ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva a conceder entrevista 
ao jornal Folha de S.Paulo na 
Superintendência da Polícia 
Federal em Curitiba, onde 
está preso desde 7 de abril. 
Horas depois, Fux, na condi-
ção de vice-presidente do STF, 
suspendeu a liminar pedida 
pelo partido Novo.

Ontem (1º), Lewando-
wski deu novo despacho rea-

firmando a decisão anterior. 
Em seguida, Toffoli interveio 
e manteve a decisão de Fux 
até que o caso seja levado 
para discussão em plenário, 
o que ainda não tem data 
para ocorrer.

Lavrada por Deus 
No encerramento do 

discurso, Fux exaltou a men-
ção, no preâmbulo da Cons-
tituição, a Deus, que será 
o responsável por guiar a 
nação a tempos de prospe-
ridade. “A Constituição foi 
lavrada acima de tudo sob 
a proteção de Deus, e é esse 
Deus que vai fazer da nossa 
Constituição o nosso desíg-
nio maior para nos tornar-
mos um país aproximado do 
mais alto patamar de nações 
evoluídas do mundo, da éti-
ca, do amor ao bem e do 
amor a justiça”, afirmou.

O TJ de Mato Grosso 
faz diagnóstico para 

melhorar a segurança 
do Poder Judiciário, 
incluindo a utilização 
de sistema de controle 
de acesso de pessoas

O  juiz Carlos Eduardo de Moraes e Silva foi alvejado com um tiro no ombro por acusado de homicídio durante uma audiência em Mato Grosso

Foto: Divulgação/TJ-MT
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Aprovada inicialmente em julho, a medida está em vigor no país desde segunda-feira e motivou fortes críticas

EUA deixam de emitir vistos a 
parceiros gays de diplomatas
Da Agência EFE   

O governo dos Estados 
Unidos deixou nesta semana 
de conceder vistos aos parcei-
ros de mesmo sexo de diplo-
matas estrangeiros e funcio-
nários das Nações Unidas que 
residem no país, a menos que 
sejam casados.

A medida, aprovada ini-
cialmente em julho, está em 
vigor desde segunda-feira 
(1º) e já gerou fortes críticas, 
visto que o casamento homos-
sexual continua sendo ilegal 
em vários países e em alguns 
pessoas LGBT sofrem forte 
perseguição.

Em comunicado enviado 
à ONU, os EUA explicam que a 
decisão faz parte das mudan-
ças que o governo têm feito 
para adaptar suas políticas 
à decisão da Suprema Corte 
americana, que em 2015 legali-
zou o casamento entre pessoas 
do mesmo sexo.

Até então, se um diplo-
mata solicitasse um visto de 
acompanhante para o cônjuge 
do mesmo sexo, os EUA pe-
diam unicamente que fossem 
casal de fato. No caso dos ca-
sais heterossexuais, o governo 
americano já requeria o casa-
mento para este tipo de visto, 
conhecido como G-4.

Desde segunda-feira (1º), 
esse requisito afeta também 
os casais de mesmo sexo que 
solicitarem essa permissão 
para poderem residir nos Es-
tados Unidos.

Os casais homossexuais 
que quiserem manter o visto 
que possuem atualmente terão 
que apresentar às autoridades 
uma certidão de casamento 
antes de 31 de dezembro. Se 
não cumprirem o prazo, de-
verão deixar o país em até 30 
dias, a menos que obtenham 
outro tipo de autorização.

A medida do governo de 
Donald Trump põe fim a uma 
prática implementada em 2009 
pela então secretária de Estado, 
Hillary Clinton, para proteger os 
casais de mesmo sexo.

A UN Globe, uma asso-
ciação que defende os direi-
tos dos funcionários LGBT 
das Nações Unidas, lamentou 
a “infeliz” mudança das nor-
mas, lembrando que os casais 
de mesmo sexo “têm opções 
limitadas no que diz respeito 
ao casamento”.

Outra a criticar a postura 
do governo foi a ex-embaixa-
dora americana da ONU, Sa-
mantha Power, que conside-
rou a mudança “inutilmente 
cruel e intolerante”.

“Apenas 12% dos Esta-
dos-membros da ONU permi-
tem o casamento homosse-
xual”, lembrou Samantha, que 
representou os EUA na orga-
nização durante o governo de 
Barack Obama.

Muito mais do que construir 
cadeias e aumentar efetivo

Antônio Barbosa
nikolas.capp@comuniquese2.com.br

Marco

Os candidatos à presidência começaram a trazer 
suas propostas sobre segurança pública para a mesa em 
debates e programas eleitorais. Mesmo sendo um ponto 
de extrema relevância para o futuro do país e de inte-
resse do eleitorado, o assunto é tratado mais uma vez 
de forma superficial e com propostas vazias. As princi-
pais são mais policiais nas ruas, mais cadeias e porte de 
arma. Nada de pensar em longo prazo, como deveria ser.

Focamos nas propostas de mais investimentos. 
O governo federal já aumentou em 6,9% os gastos 
em segurança pública, chegando a R$ 9,7 bilhões, em 
2017, segundo dados do 12º Anuário de Segurança 
Pública, que reúne informações sobre segurança e 
violência em todo o Brasil. Fica bonito para dizer na 
campanha, mas se já foi feito, qual realmente foi o di-
ferencial, se as estatísticas apontam para um recorde 
nos números de assassinatos no país?

Aumentar efetivo policial ou presídios remen-
dam, mas não estancam o problema. O buraco é bem 
mais fundo. Agilizar a Justiça, investir em infraestru-
tura e integrar as informações por todo o Brasil de-
veriam ser os principais pontos. Mas por que, então, 
apenas um ou até mesmo nenhum dos pontos está nas 
plataformas de governo dos nossos candidatos?

A resposta é simples: eles não trazem resultados 
em curto prazo e ainda implicam mudanças profun-
das nos complexos, arcaicos e aparelhados sistemas 
judiciário e policial.

Como mostra o Levantamento Nacional de In-
formações Penitenciárias (Infopen), a população 
carcerária do Brasil passou de 720 mil pessoas, com 
crescimento de mais de 180% entre 2006 e 2016. Os 
bandidos estão sendo presos. Entretanto, mais de 
40% deste número aguarda julgamento. Nosso judi-
ciário não dá conta da demanda. Enquanto isso, sus-
peitos aguardam em cadeias superlotadas, juntamen-
te com criminosos já julgados, alguns deles de alta 
periculosidade ou envolvidos com o tráfico. O Estado 
mune o crime organizado com novos recrutas todos 
os dias. Aumentar cadeias sem um plano para mudar 
essa situação é como criar mais universidades para 
o crime.  Antes de focarmos em mais presídios, é ne-
cessária uma reforma no sistema prisional brasileiro.

Outro ponto muito importante é o investimento 
em educação, saúde, transporte, moradia, saneamen-
to básico. Dar infraestrutura para que todos possam 
ter alternativas de crescimento pessoal e profissio-
nal. Isso influi, e muito, na segurança. O seu candidato 
tem propostas sobre isso? Ele faz a conexão da segu-
rança com estes setores? É na falta de oportunidades 
e na lacuna deixada pelo Estado que o crime organi-
zado aparece como opção.

A questão de integrar as informações e políticas 
vem sendo abordada nas campanhas, mas muitas ve-
zes de forma superficial. É necessário integrar mui-
to mais do que a inteligência para prender bandidos. 
O sistema judiciário, por exemplo, também precisa 
de integração. Isso ajuda a desburocratizar e agili-
zar os julgamentos.

Resumindo: tudo é um ciclo. A roda precisa girar 
para o lado certo para que as coisas comecem a mudar. 
Demanda tempo, muito mais do que dinheiro. Inaugu-
rar presídios, dar novas viaturas e armas fica bonito 
para palanques e horários eleitorais, mas não resolvem 
o problema. É preciso mais do que marketing. O pro-
blema é grave e precisa ser tratado como tal.

Até o momento, o apresentado pelos candida-
tos, infelizmente, não passa de combater a fumaça e 
não o foco do incêndio. Ou aprofundamos o debate, 
ou passaremos mais quatro anos enterrando entes 
queridos assassinados.

(Marco Antônio Barbosa é especialista em se-
gurança e diretor da Came do Brasil; possui mes-
trado em Administração de Empresas, MBA em 
Finanças e diversas pós-graduações nas áreas de 
Marketing e Negócios).

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

A medida de Trump 
põe fim a uma prática 

implementada em 2009 
pela então secretária de 
Estado, Hillary Clinton, 
para proteger os casais 

de mesmo sexo

Saúde pública

ONU alerta sobre risco de 
epidemias na Indonésia

Premiê do Japão renova o 
governo com 13 ministros

As agências humani-
tárias da Organização das 
Nações Unidas (ONU) estão 
prontas para poder res-
ponder a algumas das de-
mandas das autoridades da 
Indonésia para ajudar os 
afetados pelo terremoto e 
tsunami na ilha de Celebes, 
e alertam para o risco que 
correm crianças desacom-
panhadas e para a possibili-
dade de epidemias.

Em entrevista coleti-
va, o porta-voz do Escri-
tório para a Coordenação 
de Assuntos Humanitários 
(OCHA), Jens Laerke, expli-
cou que o governo indoné-
sio informou nas últimas 
horas que receberá organi-
zações internacionais que 
possam fornecer assistência 
específica sobre necessida-
des identificadas

“O que querem é uma 
resposta caso a caso. O go-
verno tem uma grande capa-
cidade e uma grande expe-
riência em desastres. Haverá 

necessidades às quais a ONU 
poderá responder e outras 
não. Nós estamos dispostos a 
ajudar. Mas há muitos atores 
envolvidos”, disse Laerke.

O porta-voz afirmou 
que as prioridades aponta-
das pelas autoridades são 
a ajuda com o transporte 
aéreo, com a geração de ele-
tricidade e com o abasteci-
mento de combustível.

O governo da Indonésia 
elevou hoje para 1.234 o nú-
mero de mortos por conta 
do terremoto de magnitude 
7,5 e o posterior tsunami 
na ilha de Celebes na última 
sexta-feira (28).

Epidemias
Por outro lado, o porta-

voz da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS), Tarik 
Jasarevic, advertiu para o 
risco de epidemias, dada 
a falta de água potável e 
de avarias nos sistemas de 
saneamento. Mesmo antes 
do terremoto, a área mais 
afetada já registrava casos 
de diarreia e problemas 

respiratórios, “por isso al-
guns agentes patogênicos 
já estavam presentes”.

Além disso, a malária 
é endêmica na região, e os 
mosquitos nascem em luga-
res com água parada e falta 
de saneamento.

Por enquanto, sabe-se 
que um hospital ficou inuti-
lizado por causa do tremor 
e as autoridades estão ava-
liando o estado de outros 
centros de saúde.

“É essencial ajudar os 
feridos, mas também os 
doentes crônicos que te-
nham perdido seus remé-
dios, avaliar os níveis de 
imunização e reconstruir os 
centros destruídos”, disse o 
porta-voz da OMS.

Jasarevic acrescentou 
que haverá uma necessi-
dade clara de tratamento 
psicossocial para muitas 
vítimas. Segundo a Agência 
Nacional de Gestão de De-
sastres (BNPB), além dos 
mortos, há 799 feridos em 
estado grave internados em 
diferentes hospitais.

O primeiro-ministro do 
Japão, Shinzo Abe, começou 
ontem uma ampla renovação 
do governo, nomeando novos 
ministros para Defesa, Saúde, 
Trabalho e Bem-Estar.

Reeleito líder do gover-
nante Partido Liberal Demo-
crata (PLD), as mudanças 
ocorrem a um ano das elei-
ções previstas para 2019 na 
Câmara Alta. Ele manteve 
apenas seis dos 19 ministros 
que integram seu gabinete.

Esses seis são denomi-
nados membros do núcleo 
duro de Abe. O anúncio foi 
feito pelo porta-voz do gover-
no, Yoshihide Suga. 

É a quinta reforma exe-
cutada por Abe em seis anos 
e três legislaturas. Elas foram 

implementadas no ano pas-
sado e em 2016.

Dois dos principais alia-
dos de Abe seguem no gover-
no: o ministro das Finanças, 
Taro Aso, e o segundo do go-
verno, Taro Aso, além de Suga.

Também permanecem 
o ministro das Relações Ex-
teriores, Taro Kono; da Eco-
nomia, Comércio e Indústria, 
Hiroshige Seko, e da Estado 
de Revitalização Econômica 
e Recursos Humanos, Toshi-
mitsu Motegi.

A permanência deles 
aponta para a continuidade 
da política econômica em-
preendida por Abe há quase 
seis anos e conhecida como 
Abenomics, cujo objetivo é 
deixar para trás o ciclo defla-
cionário da terceira econo-
mia mundial.

A novidade mais signi-
ficativa é o novo ministro 
da Defesa, Takeshi Iwaya, 
substituindo Itsunori Ono-
dera em um período onde o 
governo tenta impulsionar a 
controversa reforma do arti-
go pacifista da Constituição 
japonesa, uma das principais 
prioridades políticas de Abe.

O líder do PLD também 
nomeou como novo ministro 
da Saúde, Trabalho e Bem
-Estar, Takumi Nemoto, que 
ficará no cargo que perten-
cia a Katsunobu Kato, e ao 
veterano Yoshitaka Sakurada 
como responsável pelos Jo-
gos Olímpicos e Paralímpicos 
de 2020, em Tóquio.

Satsuki Katayama será a 
nova ministra da Revitaliza-
ção Regional e única mulher 
no governo de Abe.

Foto: Stringer/Reuter

Da Agência EFE

Agência Brasil

O terremoto e o tsunami que atingiram a ilha de Celebes podem causar epidemias e outras doenças



ECA acusou de negligência a Santa Sé em quatro casos de abusos sexuais contra menores em igrejas na Itália

A Associação Interna-
cional de Vítimas de Abusos 
de Eclesiáticos (ECA) denun-
ciou ontem  que o Vaticano 
teria acobertado pelo me-
nos quatro casos de abusos 
sexuais contra menores de 
idade na Itália, relatados na 
acusação do arcebispo italia-
no Carlo Maria Viganò.

De acordo com a denún-
cia, os casos teriam passado 
“pelas mãos do Vaticano”, que 
não os tratou com a devida “to-
lerância zero prometida, mas 
com grande negligência”.   

O novo escândalo foi re-
velado por Francesco Zanar-
di, fundador da rede “Abuse”, 
durante coletiva de impren-
sa. “Há quatro casos Viganò 
na Itália”, disse.   

Os episódios teriam 
ocorrido com menores no 
pré-seminário São Pio X, na 
Santa Sé, que abriga coroi-
nhas e possíveis seminaris-
tas, no Instituto Provolo de 
Verona, além da diocese de 
Milão, onde o padre Mauro 
Galli é investigado, e na dio-
cese de Nápoles, tendo como 
alvo o pároco Silverio Mura.

Segundo Zanardi, o pri-

Associação acusa Vaticano de 
acobertar casos de pedofilia
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Da Agência Ansa

meiro caso de pedofilia “foi 
escondido duas vezes pelo Va-
ticano e atualmente o suposto 
agressor, nunca sancionado, 
é um sacerdote em Como. No 
início deste ano ele recebeu as 
inscrições para os exercícios 
espirituais”.

“Um caso cujas inves-

tigações começaram com o 
papa Francisco, que preten-
de resolver os problemas do 
mundo e não conseguiu re-
solver o problema dentro de 
seu Estado”, afirmou.   

Já o segundo, em Verona, 
teria ocorrido em 2014. Na 
ocasião, uma delegação de ex

-alunos surdos se reuniu com 
o Pontífice e entregou-lhe 
uma carta com os nomes de 
25 padres suspeitos de abu-
so sexual, incluindo Nicola 
Corradi, que atualmente está 
detido na Argentina.   

“Ele não foi preso pelo Va-
ticano ou a pedido do papa com 

base neste relatório, mas foi a 
Justiça argentina que o pren-
deu”, acrescentou Zanardi. Na 
terceira denúncia, sobre Galli, 
o fundador da “Abuse” ressalta 
que o padre foi condenado há 
apenas duas semanas a seis 
anos e quatro meses.

No entanto, o caso já ha-

via sido relatado “várias ve-
zes para o Vaticano e o papa, 
tanto que há cartas da Con-
gregação para a Doutrina da 
Fé certificando que o Vatica-
no estava ciente”.   

No último caso, do padre 
Mura, a vítima denunciou o 
religioso há cerca de oito anos 
e, recentemente, chegou a se 
encontrar com Jorge Mario 
Bergoglio. Os abusos teriam 
ocorridos em Nápoles.

“Encontramos este pa-
dre em fevereiro deste ano 
em uma pequena cidade, cha-
mada Pavese, sob um nome 
falso. A Igreja o mandou para 
lá e, agora que foi descoberto, 
ele desapareceu novamente”, 
concluiu Zanardi.

Em agosto passado, Vi-
ganò, ex-núncio apostólico 
em Washington, divulgou um 
dossiê no qual afirma que o 
papa Francisco ignorou as de-
núncias de pedofilia contra o 
ex-cardeal norte-americano 
Theodore McCarrick, que só 
foi afastado do colégio cardina-
lício em julho deste ano, após 
também ter sido envolvido em 
um caso de abuso ocorrido na 
década de 1970. O Pontífice, 
por sua vez, se recusa a comen-
tar as denúncias.

A Associação Internacional de Vítimas de Abusos de Eclesiásticos disse que os casos passaram “pelas mãos do Vaticano”, que não os tratou com “tolerância zero“

Foto: Reprodução/Internet
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Museu Nacional
A direção do Museu Nacional trabalha para incluir no Orçamento da 
União de 2019 uma previsão de R$ 50 milhões a R$ 100 milhões para 
iniciar a reconstrução do museu destruído por um incêndio. Página 18 Fo
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Quem não sonha?
Quem decifrou por completo as charadas 

dos sonhos, das camas, das noites, dos hotéis,  
dos quartos, dos abertos céus estrelados?

Há quem durma pensando que não 
dormiu - que apenas descansou para se jogar 
na insensatez de uma pretensa, hipertensa 
civilização. Precisamos saber dormir e aceitar 
sonhar, mesmo quando isso configura-se em 
pesadelo. Qual o verdadeiro pesadelo? O avi-
so durante o sono, o desacúmulo de energias 
ou a desnecessária violência do dia-a-dia?

O acupuntor Jorge de Morais lembra que 
durante o sono abandonamos todas as nossas 
defesas, permitindo que o inconsciente revele

Q uando - por razões incompreen-
síveis - alguém diz que o poeta 
Augusto dos Anjos não é popular 
ou não é conhecido no Brasil e no 
Exterior, é fácil refutar.

Pode-se começar com uma pesquisa na 
Internet, no Google. Em 2010 eram cerca 
de 650 mil.  Agora, em outubro de 2018, 
existem quase 800 mil sites e blogs com 
grandes referências ao autor do “Eu”. 150 
mil sites/blogs a mais em apenas oito anos! 
No Brasil, são 528 mil. No Exterior, 268 mil!

Quanto à sua obra única, enriquecida 
através dos anos com poemas publicados 
em jornais na primeira década do século 
passado, chegou à 50ª edição. Quando outro 
poeta brasileiro chegou a esse número? 
Apenas Carlos Drummond de Andrade.

Acrescentemos aos sites e blogs e 
à quantidade de edições brasileiras, as 
traduções para as línguas inglesa, francesa, 
espanhola e alemã. Complete-se o pano-
rama em torno de Augusto com monta-
gens de teatro e dança, a partir de sua 
obra, debates e seminários constantes em 
universidades Brasil afora e a penetração 
de poemas de sua autoria no imaginário 
popular, a exemplo de “Versos íntimos”.

A fortuna crítica de sua obra é gran-
de. Poucos autores foram alvo de tantas 

Não seria um busto, mas um monumento
Eu e outros, no mundo 
inteiro, não atendemos 
com nossos textos nos 
jornais aos desejos de 
um tema único (política 
ou arte, por exemplo) e 
até do retrocesso. Isto 
integra e entrega parte 
de minhas insinuações 
culturais na coluna 
“Essas coisas”.
       Os terrestres, mes-
mo com o calendário 
informando que este é 
o 18º ano do 21º século, 
continuam - passado 
tanto temto, tantos 
espaços, tantas guerras, 
tantas raças - apostando 
na superioridade de sua 
realidade, na mesma pro-
porção em que são man-
tidos os dogmas de cada 
religião. Não acho que 
devemos nos considerar 
inferiores. Mas, escolher 
o conceito de unicidade é 
uma opção pela superi-
oridade. Por que sermos 
únicos? Qual a razão, a 
lógica, as vantagens? É 
conhecimento, é ciência, é 
fé? Prefiro entender a uni
cidade como cegueira 
pela metade. 

       O infinito não é 
somente para frente. 
se o infinito não tem 
fim, é porque não teve 
princípio. Assim, natural 
é fechar os olhos, dormir 
com tranqüilidade e son-
har em direção à estrela 
47 Ursae Majoris.

nnnnnnnn

       (Tenho motivos de 
sobra para saber que 
extraterrestres existem. 
Apenas não é muito cor-
reto assim chamá-los, 
pois somos todos iguais 
neste cosmo).

Existem ETs

análises de cunho biográfico, daquelas que 
insistem em “traduzir” a obra do poeta a 
partir de aspectos de sua vida privada.

Com o passar dos anos, Augusto dos 
Anjos tornou-se um dos poetas mais lidos 
do Brasil, sem ser atingido pelas mutações 
culturais e seus conseqüentes modismos. 
No universo da considerada poesia her-
mética, o “Eu” é considerado como um dos 
fenômenos incomuns de aceitação popular.

São poucos os que desconhecem 
“Versos íntimos”. Esse poema “freqüenta” 

os perfis de centenas de pessoas que usam 
as redes sociais. Pessos de várias idades, 
classes econômicas e níveis culturais. 
Uma se suas frases - “a mão que afaga é a 
mesma que apedreja” - é citada na mesma 
dimensão da shakesperiana “ser ou não 
ser eis a questão”.

A popularidade e a importância de Au-
gusto tornam indispensável a construção 
do monumento que a Paraíba está a dever 
ao poeta, sim. Um grande monumento 
como o de Castro Alves em Salvador.

Desejos, temores e ansiedades
os seus segredos: “Daí a importância de ten-
tar compreender o que os sonhos procuram 
nos dizer sobre os desejos, temores e ansie-
dades que guardamos dentro de nós”.
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 Continuemos com os sonhos mais 
diversos, como os de todas as noites, que 
registramos, lembramos ou não, quando 
acordados. São sonhos em que voamos feitos 
pássaros, estamos nadando, usando roupas 
brancas, corremos da policia, dançamos, sal-
vamos alguém, oramos, lutamos com espíri-
tos. Sonhos possíveis e impossíveis.

Instituições privadas do país terão acesso a um total R$ 500 milhões para empréstimos com recursos da Finep

O Governo federal lan-
çou ontem (2) o Programa de 
Apoio à Inovação em Educa-
ção no Ensino Superior, que 
oferecerá R$ 500 milhões em 
financiamentos para projetos 
de inovação de instituições 
privadas de ensino superior. 
A nova linha de crédito terá 
redução de 1 ponto percen-
tual em relação às linhas de 
crédito já disponíveis pela 
financiadora de Inovação e 
Pesquisa (finep), órgão vin-
culado ao Ministério da Ciên-
cia, Tecnologia, Inovações e 
Comunicações, que será res-
ponsável pelos recursos.

Poderão participar do 
programa instituições que 
estejam em funcionamen-
to há pelo menos três anos, 
com receita operacional bru-
ta superior a R$ 16 milhões. 
Os projetos devem ser de, no 
mínimo, R$ 3 milhões.

A verba será viabilizada 
por meio da finep e oferecida 
em parceria com o Ministério 
da Educação (MEC). “Os juros 
são os menores que todas as 
linhas de financiamento que 
temos com a finep, não só para 
prefeituras e governos de es-
tado, como para empresas de 

Programa financiará projetos 
de inovação no Ensino Superior
Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

“É importante que trabalhemos 
em conjunto com universidades 
privadas”, diz o ministro da 
Educação, Rossieli Soares

Foto: José Cruz/Agência Brasil

pequeno e médio porte”, disse 
o presidente em exercício da fi-
nanciadora, Ronaldo Camargo.

Dependendo do teor das 
propostas, Camargo explicou 
que a taxa de juros vai variar 
de TJLP (Taxa de Juros de longo 
Prazo, hoje em 6,56% ao ano) 
menos 1% a TJLP mais 5,5%, 
o que em valores atuais é, se-
gundo ele, em torno de 4,5% 

a 9% ao ano. Projetos que fo-
rem voltados para formação 
de professores que atuarão na 
educação básica, por exemplo, 
terão vantagens. O prazo para 
as instituições começarem a 
pagar o empréstimo será de até 
48 meses, dependendo da linha 
de ação, e o prazo para pagar o 
empréstimo, de até 12 anos.

Os projetos deverão en-

volver personalização e no-
vas metodologias de ensino, 
utilização de recursos educa-
cionais digitais e criação de 
ambientes e de estratégias 
e processos promotores de 
inovação.

“Setenta e cinco por cen-
to das matrículas no ensino 
superior estão em instituições 
privadas. Precisamos dele. 

Quando olha para a busca por 
práticas inovadoras no pro-
cesso de ensino e aprendiza-
gem, é mais importante ainda 
que trabalhemos em conjunto 
com universidades privadas 
porque a grande maioria dos 
professores brasileiros é for-
mada por essas instituições”, 
disse o ministro da Educação, 
Rossieli Soares.

Para solicitar o finan-
ciamento, as instituições de-
vem acessar o site da finep 
e preencher um formulário. 
Após a aprovação do cadas-
tro, elas poderão encaminhar 
o projeto. O tempo para con-
seguir o financiamento varia 
de 90 a 120 dias.

Instituições privadas
Segundo o diretor execu-

tivo da Associação Brasileira 
de Mantenedoras do Ensino 
Superior (Abmes), maior en-
tidade representativa do se-
tor privado de ensino supe-
rior no país, Sólon Caldas, a 
maior parte das instituições 
privadas atende aos critérios 
do financiamento. “Estamos 
em contato com finep para 
entender melhor a operação, 
a construção dos projetos, 
para incentivar o máximo de 
instituições possível a entra-
rem nessa linha de crédito e 
usufruirem desse benefício”, 
disse Caldas, acrescentando 
que a intenção é incentivar 
sobretudo as pequenas ins-
tituições.

De acordo com o último 
Censo da Educação Superior, 
a maior parte dos estudantes 
está matriculada em institui-
ções de ensino privadas, com 
75,3% das matrículas.

O Ministério da Educa-
ção (MEC) aguarda resposta 
do presidente Michel Temer 
sobre a possibilidade de 
adiar o início do horário de 
verão por conta do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem). O horário de verão 
está previsto para começar 
no dia 4 de novembro pró-
ximo, data do primeiro do-
mingo de provas do exame.

“O presidente ficou mui-

to sensibilizado, entendeu 
que é muito importante. [Ele] 
está recebendo os estudos 
técnicos do Ministério de Mi-
nas e Energia sobre o impac-
to disso e, quando tiver todas 
as informações, vai tomar a 
decisão. A gente espera que 
seja nos próximos dias”, dis-
se hoje (2), à Agência Brasil, 
o ministro da  Educação, Ros-
sieli Soares.  

Com o início do horário 

de verão, os relógios em dez 
estados e no Distrito fede-
ral devem ser adiantados 
em uma hora. Soares diz que 
conversou com o presidente 
e com os ministros Eliseu Pa-
dilha, da Casa Civil, e Moreira 
franco, de Minas e Energia. 
“A demanda foi muito bem 
compreendida”, diz.

Como será
O Enem será aplicado 

nos dias 4 e 11 de novem-
bro. A aplicação do exame 
segue o horário de Brasília, 
onde há horário de verão. 
Os portões abrem às 12h e 
fecham às 13h. As provas co-
meçam a ser feitas às 13h30.

“Temos situações de 
mudança de horário que 
podem acarretar prejuízo 
para os alunos da Região 
Norte, que ficam com fuso 
horário de três horas de 

diferença, o que dificulta 
ainda mais a alimentação 
e outras coisas”, ressalta o 
ministro da Educação.

“Tenho certeza que ele 
[Temer] terá um olhar es-
pecial para que os alunos 
tenham mais tranquilidade 
para fazer a prova. É uma 
prova sempre que traz mui-
ta tensão para o estudante”.  

Caso o pedido não seja 
acatado, o horário de verão 

começará à 0h do dia 4 de 
novembro e terminará em 
16 de fevereiro de 2019.

Durante o período, os 
relógios serão adiantados 
em uma hora nos municí-
pios dos estados de Espírito 
Santo, Goiás, Mato Grosso, 
Mato Grosso do Sul , Minas 
Gerais, Paraná, Rio de Janei-
ro, Rio Grande do Sul, Santa 
Catarina e São Paulo, além 
do Distrito federal.

Enem aguarda decisão sobre horário de verão
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Projeto faz parte do Programa de Eficiência Energética da Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel)
O projeto Nossa Ener-

gia, que faz parte do Progra-
ma de Eficiência Energéti-
ca da Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel), vai 
passar por 12 municípios da 
Paraíba neste mês de outu-
bro. O destaque na progra-
mação dos caminhões da 
Energisa, que percorrem 
todo o Estado, é a possibili-
dade da troca de lâmpadas 
antigas por mais eficientes.

Cada unidade consumi-
dora tem direito a ganhar 
até cinco novas lâmpadas, 
mediante a comprovação de 
residência em comunidade 
de baixo poder aquisitivo. 
Para ter direito ao benefício 
é preciso levar as lâmpa-

das que serão substituídas 
e estar em dia com a conta 
de energia. A programação 
inclui também palestras de 
conscientização, com o obje-
tivo de disseminar práticas 
de combate ao desperdício 
de energia, e exibição de fil-
mes em praça pública. A ini-
ciativa é uma parceria com 
a Secretaria de Cultura do 
Estado, que cede os títulos 
exibidos.

Até o final do mês, o 
Nossa Energia vai passar 
por Pitimbu, Borborema, 
Alhandra, Solânea, Itapo-
ranga, Jacaraú, São Mamede, 
Campina Grande, Juazeiri-
nho, Queimadas, Santa Rita 
e São Miguel do Taipu.

Energisa vai trocar lâmpadas 
em 12 municípios da Paraíba

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Para reconstrução

Museu Nacional tenta incluir até 
R$ 100 mi no Orçamento de 2019

 
A direção do Museu Na-

cional trabalha para incluir 
no Orçamento da União de 
2019 uma previsão de R$ 50 
milhões a R$ 100 milhões 
para iniciar a reconstrução 
do Palácio de São Cristóvão, 
destruído por um incêndio 
no dia 2 de setembro deste 
ano. Em entrevista coletiva 
na manhã de ontem (2), um 
mês após o desastre, o diretor 
do museu, Alexander Kellner, 
disse que os recursos seriam 
o primeiro passo para que o 
museu possa ser reaberto em 
no mínimo três anos.

“Estamos junto ao Con-
gresso Nacional vendo a pos-
sibilidade de uma dotação 
orçamentária que seja impo-
sitiva e que nos permita pelo 
menos fazer uma primeira 
obra de infraestrutura. Pare-
des, teto e coisas assim”, dis-
se Kellner, ressaltando que 
tal valor não inclui a restau-
ração de detalhes internos 
mais específicos e abarca 
toda a parte externa. 

Pesquisadores, servido-
res e estudantes do museu fi-

zeram um abraço ontem para 
marcar um mês do incêndio 
que destruiu um rico acervo 
que incluía coleções cientí-
ficas conservadas e estuda-
das pelos Departamentos de 
Antropologia, Botânica, En-
tomologia, Invertebrados, 
Vertebrados e Geologia e Pa-
leontologia.

A reconstrução do pré-
dio depende de um desenho 
de como será o Museu Nacio-
nal do futuro. “Precisamos en-
tender o que vai ser esse novo 
prédio. Que tipo de sistema de 
segurança? Vou manter espa-
ços vazios altos ou usar mais 
lajes?’, questiona  Kellner.

A direção pretende man-
ter o caráter histórico do 
palácio e preservar também 
sua tradição de exposições li-
gadas à história natural, mas 
precisará discutir o que será 
restaurado e o que precisará 
ser modernizado. O palácio 
foi residência de dom João 
VI quando a família real por-
tuguesa veio para o Brasil e 
abrigou também a família im-
perial brasileira. O prédio foi 
construído para ser uma resi-
dência e só se tornou museu 
após a Proclamação da Repú-

blica. Antes de se mudar para 
o palácio, o Museu Nacional 
funcionava no centro do Rio, 
na Praça da República.

“De uma certa forma, nós 
prejudicávamos o prédio, e 
ele nos prejudicava”, resumiu 
Alexander Kellner. Ele disse 
que o Ministério da Educação 
deve destinar R$ 5 milhões 
para a elaboração de um pro-
jeto executivo, que será feito 
em parceria com a Organiza-
ção das Nações Unidas para a 
Educação, a Ciência e a Cultu-
ra (Unesco).

Enquanto essas ações 
não começam, a empresa 
Concrejato foi contratada 
para escorar e cobrir a es-
trutura que restou do incên-
dio. A obra começou em 21 
de setembro e tem prazo de 
seis meses para ser concluí-
da. Com o escoramento, não 
haverá mais risco de desa-
bamento e poderá ter início 
o trabalho de recuperação 
do acervo que foi soterrado 
pelos escombros e queima-
do no incêndio. Pesquisado-
res mantêm a expectativa de 
que parte dos itens pode ter 
sobrevivido à tragédia. Já a 
cobertura é necessária para 

proteger essas peças da chu-
va. O trabalho de resgate do 
acervo poderá começar antes 
da conclusão da obra, já que 
os técnicos da empresa e a 
direção do museu conversam 
para liberar parcialmente al-
gumas áreas à medida que o 
escoramento avance.

Financiamento
Outra ação em curso é o 

recebimento de doações por 
meio de uma campanha de 
financiamento coletivo para 
retomar as atividades educa-
tivas do museu. Com meta de 
R$ 50 mil, a instituição pre-
tende restaurar seu acervo 
didático para levá-lo a esco-
las do Rio de Janeiro.

Segundo a direção do 
Museu Nacional, cerca de 20 
mil estudantes de 600 esco-
las visitavam a instituição a 
cada ano. Caso as doações 
somem R$ 300 mil, o museu 
pretende construir um es-
paço de exposição no Horto 
Botânico, área anexa da enti-
dade que não foi afetada pelo 
incêndio. No local, seria pos-
sível voltar a receber as esco-
las antes que o museu fosse 
reconstruído.

 
O número de armas 

e munições apreendidas 
aumentou mais de 80% 
nas rodovias federais de 
acesso ao Rio de Janeiro. A 
maior parte do armamento 
é importada e de grande 
poder de fogo, como pisto-
las e fuzis automáticos. Os 
dados são referentes aos 
primeiros nove meses do 
ano. O balanço é da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF).

Neste ano, já foram 
apreendidas 272 armas, 
sendo 158 pistolas e 60 
fuzis. Considerados a 
maior preocupação pelo 
seu poder letal, os arma-
mentos podem atingir um 
alvo a uma longa distân-
cia. A maioria das pisto-
las apreendidas estava 
equipada com um dispo-
sitivo conhecido como kit 
rajada. O equipamento 
aumenta a velocidade em 
que os disparos são efe-
tuados, potencializando o 
poder de fogo.

Armas desmontadas
Quase todos os fuzis 

apreendidos são encontra-
dos desmontados e separa-
dos por kits. O uso desses 
conjuntos importados é 
cada vez mais comum en-
tre as quadrilhas. As ar-
mas interceptadas são, em 

grande parte, de origem 
americana, austríaca, ar-
gentina e turca.

Mais de 76 mil muni-
ções foram apreendidas, a 
maioria de calibre restrito 
e proibido. Em fevereiro, 
cerca de 40 mil projéteis 
bolivianos e paraguaios 
foram interceptados em 
uma blitz na Rodovia Pre-
sidente Dutra (BR-116). 
O destino das munições, 
com dezenas de pistolas e 
fuzis, seria o Complexo da 
Maré, na zona norte do Rio. 
O material estava escondi-
do dentro de cilindros que 
foram abertos com ferra-
mentas industriais.

No ano passado, no 
mesmo período, nas rodo-
vias federais do Rio de Ja-
neiro, foram apreendidas 
145 armas e 41.907 muni-
ções. Neste ano, já foram 
interceptadas 272 armas e 
76.881 munições.

Armas apreendidas 
no Rio crescem 80% 

Vinícius Lisboa
Da Agência Brasil  

Douglas Correa
Da Agência Brasil  

Agricultor tem benefício do INSS garantido pelo TJPB
Os membros da Ter-

ceira Câmara Cível do TJPB 
mantiveram ontem, por 
unanimidade, sentença do 
Juízo da 2ª Vara Mista da 
Comarca de São Bento, 
que restabeleceu o benefí-
cio previdenciário auxílio-
doença acidentário com 
a posterior conversão em 
aposentadoria por invali-
dez acidentária, do agricul-
tor Gildivan Alves Cabral. 
Com a decisão, o Colegiado 
negou provimento ao re-
curso do Instituto Social de 
Seguro Social (INSS). 

O relator da Apelação 
Cível foi o desembargador 
Marcos Cavalcanti de Al-

buquerque. O entendimen-
to foi acompanhado pelos 
desembargadores Saulo 
Henriques de Sá e Bene-
vides e Maria das Graças 
Morais Guedes.

No 1º Grau, o magistra-
do condenou, ainda, o INSS 
ao pagamento dos valores 
da aposentadoria retroati-
va a contar de setembro de 
2012 até a data efetiva da 
implantação do benefício.

Conforme relatório, o 
autor da ação relatou que 
trabalhava, desde 2002, 
como agricultor e  sofreu, 
em 2012, acidente de tra-
balho que ocasionou a 
perda dos movimentos 

dos dedos da mão direita, 
lesões na mão esquerda e 
no abdômen. Em virtude 
do fato ocorrido, requereu 
junto à autarquia deman-
dada o auxílio-doença aci-
dentário. Todavia, lhe foi 
concedido o benefício pela 
via administrativa e logo 
depois foi cancelado, sob 
alegação de que não mais 
persistia sua incapacidade 
para o trabalho.

Após a instrução pro-
cessual, o pedido do autor 
para a implantação do be-
nefício foi julgado proce-
dente. Irresignado com a 
sentença, o INSS interpôs 
recurso, defendendo, ba-

sicamente, que o caso não 
seria de conversão em apo-
sentadoria, mas, apenas, 
de restabelecimento do 
auxílio acidente percebido 
pelo agricultor, eis que sua 
incapacidade laborativa se-
ria parcial. Ainda se insur-
giu acerca da concessão do 
benefício, bem como  das 
correções legais. Postulou, 
por fim, pela reforma da de-
cisão de 1º Grau.

Ao manter a sentença, 
o desembargador Marcos 
Cavalcanti ressaltou que o 
laudo médico especializa-
do, concedido por profis-
sional da área de ortopedia, 
realizado no mês anterior à 

cassação do auxílio-doença 
acidentário do autor, con-
firma a continuidade da 
gravidade das lesões que 
retiraram do agricultor sua 
capacidade laboral para as 
atividades agrícolas.

“Entendo que a inca-
pacidade laboral do autor 
restou configurada desde o 
primeiro laudo pericial rea-
lizado em 2015, não haven-
do evolução no quadro das 
lesões do paciente”, disse o 
relator.

No voto, o desembar-
gador Marcos Cavalcanti ci-
tou, ainda, o disposto do ar-
tigo 42 da Lei nº 8.213/91, 
que dispõe que para a con-

cessão da aposentadoria 
por invalidez, se faz exigên-
cia que o segurado esteja 
incapacitado para o traba-
lho e insusceptível de rea-
bilitação para o exercício de 
atividade que lhe garanta a 
subsistência.

Quanto à existência de 
nexo de causalidade entre 
as atividades profissionais 
do autor e as doenças que 
acarretaram a sua incapa-
cidade total e permanente 
para as atividades laborais, 
o relator afirmou que res-
tou configurada. “Tal ilação 
decorre de toda a documen-
tação médica anexada aos 
autos pelo autor”, concluiu.

A maioria das pistolas 
apreendidas estava 
equipada com um 

dispositivo conhecido 
como kit rajada. O 

equipamento aumenta 
a velocidade em que os 
disparos são efetuados 

Pesquisadores, servidores e estudantes do museu fizeram um abraço ontem para marcar um mês do incêndio que destruiu um rico acervo

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil
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Objetivo é corrigir erros nas declarações do Imposto de Renda relativas ao exercício 2018, ano-calendário 2017

A partir desta semana, 
a Receita Federal enviará 
cartas a cerca de 383 mil 
contribuintes em todo o país 
para corrigirem erros nas 
Declarações de Ajuste Anual 
do Imposto sobre a Renda da 
Pessoa Física (DIRPF) relati-
vas ao exercício 2018, ano-
calendário 2017.

Segundo a Receita, es-
sas declarações apresentam 
indícios de inconsistências 
que podem resultar em au-
tuações futuras.

De acordo com o órgão, 
as cartas somente são envia-
das a contribuintes que po-
dem se autorregularizar, isto 
é, contribuintes não intima-
dos nem notificados pela Fis-
calização da Receita Federal.

Para saber a situação da 
DIRPF apresentada, é preci-
so consultar as informações 
disponíveis no site da Recei-
ta Federal, serviço “Extrato 
da DIRPF”, utilizando códi-
go de acesso ou certificado 
digital. A declaração retida 
em alguma malha da Recei-
ta apresenta sempre men-
sagem de “pendência”. Junto 
com a pendência, são forne-
cidas orientações de como 
proceder no caso de erro na 
declaração apresentada.

Não é necessário com-
parecer à Receita Federal 
para fazer as correções.

A sugestão da Receita 
para quem retificar a decla-
ração é acompanhar o seu 
processamento por meio do 
serviço disponível na inter-
net - Extrato da DIRPF.

A Receita Federal adver-
te que, caso o contribuinte 
não aproveite a oportuni-
dade de se autorregularizar, 
poderá ser intimado formal-
mente para comprovação 
das divergências.

Após receber a intima-
ção, não será mais possível 
fazer qualquer correção na 
declaração, e qualquer exi-
gência de imposto pelo Fisco 
será acrescida de multa de 
ofício de, no mínimo, 75% do 
valor do imposto que não foi 
pago pelo contribuinte, ou 
que foi pago em valor menor 
do que o devido.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Receita Federal envia carta 
para 383 mil contribuintes

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Ao longo dos últimos 
anos, a participação de pes-
soas com idade superior aos 
60 anos vem aumentando na 
força de trabalho do país. Além 
do envelhecimento da popula-
ção, os idosos estão adiando a 
saída do mercado. E para pro-
tegê-los, o Estatuto do Idoso, 
que completou 15 anos no dia 
1º de outubro, também trata 
de direitos relativos a trabalho 
e renda. Entretanto, alguns ain-
da não saíram do papel.

De acordo com dados da 
Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios Contínua 
(Pnad Contínua), do Instituto 

Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), apesar de os ido-
sos serem o grupo com menor 
participação no mercado, este 
percentual vem aumentando, 
passando de 5,9% em 2012 
para 7,2% este ano. São 7,5 
milhões de idosos na força de 
trabalho.

Em seu Capítulo 6, o esta-
tuto garante ao idoso o exercí-
cio da atividade profissional, 
respeitadas suas condições 
físicas, intelectuais e psíquicas, 
sendo proibida a discrimina-
ção e a fixação de limite máxi-
mo de idade, exceto quando o 
cargo exigir. Para a técnica de 
planejamento e pesquisa do 
Instituto de Pesquisa Econômi-
ca Aplicada (Ipea), Ana Amélia 

Camarano, apesar do precon-
ceito, a aceitação aos idosos 
está aumentando, já que a po-
pulação de maneira geral tam-
bém está envelhecendo.

Crise e chefes de família
Além disso, segundo ela, 

as dificuldades financeiras das 
famílias é um dos motivos para 
os idosos continuarem no mer-
cado ou voltarem ao trabalho. 
“Até pela crise, tem uma maior 
procura de trabalho pelos ido-
sos, mesmo aposentados, dada 
a necessidade de aumentar a 
renda familiar”, explicou.

Os dados da Pnad Contí-
nua apontam que, do segundo 
trimestre de 2017 ao primeiro 
trimestre deste ano, 46% dos 

trabalhadores ocupados com 
mais de 60 anos de idade mo-
ravam no Sudeste, 56% eram 
mulheres e 63% se declararam 
como chefes de família.

Apenas 27% estavam no 
mercado formal, enquanto 
45% atuavam por conta pró-
pria. Dentre os setores da eco-
nomia, o comércio absorveu 
17% desses trabalhadores, 
15% estavam na agricultura 
e 10% atuavam no setor de 
serviços relacionados a edu-
cação e saúde. Do contingente 
de trabalhadores com mais 
de 60 anos, 67% têm apenas 
o ensino fundamental incom-
pleto e 25% têm escolaridade 
média ou superior. De acordo 
com o IBGE, os idosos devem 

representar 25,5% da popula-
ção até 2060.

Assim, a participação dos 
idosos no mercado de trabalho 
avança, enquanto cai a da po-
pulação mais jovem. Conforme 
a Pnad Contínua, nos últimos 5 
anos, o contingente dos traba-
lhadores ocupados com idade 
entre 18 a 24 anos recuou de 
14,9% para 12,5%, enquanto 
daqueles com mais de 60 anos 
passou de 6,3% para 7,9%.

Para Ana Amélia Cama-
rano, o mais preocupante é a 
redução da força de trabalho, 
com a diminuição da popu-
lação jovem e em idade ativa. 
“Teremos muitos idosos vi-
vendo muito e poucas pessoas 
em idade de trabalhar. Isso vai 

ter um impacto na redução 
das receitas e nos gastos pre-
videnciários, nos gastos com 
a saúde e outros impactos, 
como a diminuição da força de 
trabalho”, disse.

A técnica disse que é 
fundamental capacitar a po-
pulação mais velha para re-
duzir sua saída do mercado e 
aumentar o intervalo do que 
se considera a população em 
idade ativa. “É preciso garantir 
a empregabilidade desse tra-
balhador mais velho. E, para 
isso, é preciso capacitação, por 
exemplo, melhoria das condi-
ções de saúde e de mobilidade 
urbana, redução do preconcei-
to e melhores condições de tra-
balho”, afirmou.

Idosos adiam saída do mercado de trabalho
Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

IPC fecha setembro com alta de 0,39% em SP

O Índice de Preços ao 
Consumidor (IPC) na cidade 
de São Paulo, medido pela 
Fundação Instituto de Pes-
quisas Econômicas (Fipe), 
fechou o mês de setembro 
com alta de 0,39%. No mes-
mo período do ano passado, 

a inflação medida pelo indi-
cador ficou em 0,02%. O ín-
dice havia registrado eleva-
ção de 0,41% em agosto.

O resultado de setem-
bro foi influenciado, prin-
cipalmente, pelo aumento 
dos preços relacionados a 
despesas pessoais (0,95%) 
e transportes (0,97%). Nes-
se último, pressionaram as 

altas relativas aos combus-
tíveis. A gasolina registrou 
elevação de 4,86% e o etanol 
de 8,15%.

O subgrupo de fumo e 
bebidas teve alta de 0,90% 
e o de recreação e cultura 
de 1,88%. As viagens por ex-
cursão registraram elevação 
de 4,21% em setembro.

Os gastos com saúde su-

biram 0,57%. Os contratos 
de assistência médica tive-
ram alta de 1,26% no mês. 
Por outro lado, os remédios 
e produtos farmacêuticos 
caíram 0,40%.

Vestuário
O único grupo com que-

da foi o vestuário (3,38%). 
As roupas infantis tiveram 

retração de 0,66% nos pre-
ços e as roupas masculinas 
de 0,32%. A alimentação va-
riou pouco, registrando alta 
de 0,08%, enquanto os pro-
dutos industrializados subi-
ram 0,82% e os produtos in 
natura caíram 2,60%. O lei-
te longa vida teve queda de 
5,02%, a cebola de 25,56% e 
a batata de 15,27%.

Daniel Mello
Da Agência Brasil

Na indústria

Emprego fica praticamente estável em agosto

O emprego na indús-
tria ficou praticamente 
estável em agosto, infor-
mou ontem (2) a Confede-
ração Nacional da Indús-
tria (CNI). Houve pequena 
retração de 0,1% frente a 
julho, na série com ajuste 
sazonal. Segundo a CNI, o 
rendimento médio do tra-
balhador e a massa real de 
salários também caíram 
em agosto mostrando a 
piora no mercado de tra-
balho.

De acordo com a pes-
quisa Indicadores Indus-
triais, o rendimento médio 
real dos trabalhadores da 
indústria diminuiu 0,4% 
em agosto na comparação 
com julho, na série de da-
dos dessazonalizados. Foi 
a quinta queda consecuti-
va do indicador, que acu-
mula redução de 1,8% de 
janeiro a agosto em rela-
ção ao mesmo período do 
ano passado.

Já a massa salarial, 
que é a soma de todos os 
vencimentos pagos aos 
trabalhadores, caiu 0,8% 
em agosto frente a julho, 
na série com ajuste sazo-
nal, e acumula perdas de 
1,4% de janeiro a agosto 
em relação ao mesmo perí-
odo de 2017.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

O faturamento da in-
dústria mostra tendência 
mais clara de recuperação, 
segundo a CNI. O indicador 
cresceu 2,5% em agosto 
na comparação com julho 
na série dessazonalizada e 
acumula uma alta de 5,5% 
de janeiro a agosto fren-
te ao mesmo período de 

2017. As horas trabalhadas 
na produção aumentaram 
1% em agosto na compara-
ção com julho na série com 
ajuste sazonal. De janeiro 
a agosto, o indicador acu-
mula aumento de 0,8% em 
relação ao mesmo período 
de 2017.

A utilização da capa-

cidade instalada ficou em 
78,1% em agosto, 0,5 pon-
to percentual acima do re-
gistrado em julho. “Com o 
crescimento – o terceiro 
consecutivo – o índice vol-
ta a se aproximar do nível 
de abril (78,3%), antes da 
paralisação dos transpor-
tes”, diz a pesquisa.

Já a massa salarial, 
que é a soma de todos 
os vencimentos pagos 

aos trabalhadores, caiu 
0,8% em agosto

Segundo a CNI, o rendimento médio do trabalhador e a massa real de salários também caíram em agosto, mostrando a piora no mercado de trabalho

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil
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Diversidade

lANÇAMENTO
Foi lançado, na úl-
tima segunda-feira, 
o projeto da II Expo-
feira de Inovação e 
Empreendedorismo 
do Vale do Piancó, 
a Inovale, que este 
ano será realizada 
entre os dias 15 e 
17 de novembro, no 
estádio de futebol 
“O Zezão”. O evento 
tem como objeti-
vode apresentar as 
potencialidades eco-
nômicas do Vale do 
Piancó e atrair novos 
mercados consumi-
dores para as empre-
sas daquela região.

Zé Ramalho, que também muda de idade nesta quarta, em encontro inusitado com Fausto Nilo 

Ana Flávia e Erick Macedo com os filhos Walkíria e Érick Filho. Linda família! 

A escritora Ângela Bezerra comemorou seu 
aniversário na última segunda-feira em jantar 
com o irmão José Leão Neto, economista radi-
cado em Brasília. 

Nesta quinta-feira (4), haverá uma 
sessão, seguida de debate, com o filme 
“O Padre”, dirigido por Jean-Pierre Mel-
ville. Após os comentários sobre a obra, 
haverá ainda, às 19h30, o lançamen-
to do livro “De forças e de fantasmas: o 
demoníaco no cinema clássico”, de Luiz 
Soares Júnior (Editora Cajuína, 2018). A 
obra será apresentada por Francis Vog-
ner dos Reis. A programação começa às 
16h, no Cine Aruanda da UFPB.

Hotelaria - Apresentar solu-
ções inovadoras e tecnológicas 
para o mercado de hotelaria e 
restaurantes é um dos objeti-
vos do Espaço StartUp HFN – 
Hotel & Food Nordeste, que 
acontece de 3 a 5 de outubro, 
no Centro de Convenções de 
Pernambuco. No evento, star-
tups vão difundir conteúdos 
voltados aos profissionais, em-
preendedores visitantes e pos-
síveis clientes.

No Distrito Federal
MúSiCA 
PErNAMbUCANA

PrOgrAMAÇãO

Edivaldo Nóbrega, Earlen 
Amorim Filho, Eugênia Deinin-
ger, Janaina Nobre Brandão, 
Leandro Maracajá, Maria da 
Piedade Nóbrega Tomaz, Ma-
ricélia Batista Lucena, Nival-
do Manoel de Sousa, Regina 
Coeli Ramalho Rosas, Socorro 
Ferreira, Socorro Souto Frei-
re, Sergio Ramos de Queiroz, 
Verônica Sodré Duarte, Walter 
Galvão e Zé Ramalho. 

PArAbéNS

Cinema
Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Arquivo

Jória Viana e Walter Galvão. A ele, aniversariante de hoje, desejamos ainda mais felicidade! 

Ainda do casamento de Nuhara e Átila: Haula Hamad ladeada pelas netas Nuhara e Haula

Ângela Bezerra em visita ao irmão José Leão Neto

Formada no começo 
dos anos 2000 em Re-
cife, a banda Mombojó 
já teve a oportunidade 
de conhecer diversos 
lados do mercado da 
música ao longo de 
seus 17 anos de carrei-
ra, tendo apresentado 
seus múltiplos álbuns 
em festivais de todos os 
portes em todo o Brasil. 
Amanhã o grupo faz 
show em João Pessoa, 
no Miragem. Ingressos 
à venda no site Sympla 
por R$ 20 e R$ 30.

O Quinteto da Pa-
raíba convida Escuri-
nho e Totonho para 
uma super apresen-
tação na Sala de 
Concertos Maestro 
José Siqueira, nesta 
sexta-feira (5). O 
evento é gratuito e 
está marcado para 
as 21h. Um aspec-
to importante do 
projeto é o registro 
audiovisual dos 
shows pela TV UFPB 
e o Laboratório de 
Cinema do CCTA 
para gerar conteúdo 
cultural para as TVs 
públicas. Show!

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

scosta.dandara@gmail.com

VIRGINIA SATIR FREDERICO ELBONImeioColuna   do

por Dandara Costa

 Repense antes de intitular 
a sua vida como ruim, lembre-se: 

se a sua vida é ruim é porque 
você a faz assim                                                                                                                                           

 Jogo fora o que não me 
serve, guardo o que foi aprovado e 
invento algo novo para substituir 

o que descartei                                                                                                                                           

Ui!
 

Pela primeira vez 
em 55 anos, uma 
mulher recebe o 
Nobel de Física. 

 Ontem, a cana-
dense Donna 
Strickland foi premia-
da ao lado de outros 
dois cientistas graças 
a avanços na tecnolo-
gia de laser que 
transformaram feixes 
de luz em ferramen-
tas de precisão.

Ela se tornou a 
terceira mulher a 
ganhar um Prêmio 
Nobel de Física. 
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Time paulista venceu o Colo-Colo no Chile por 2 a 0 no jogo de ida, mas Felipão quer muita concentração hoje

Mesmo com a vantagem 
de 2 a 0 construída fora de casa 
sobre o Colo-Colo, o técnico 
Luiz Felipe Scolari mantém um 
discurso cauteloso em relação 
ao adversário do Palmeiras na 
quarta-feira, pelo jogo de volta 
das quartas de final da Liberta-
dores.

O cuidado de Felipão pode 
soar exagerado, mas é plausível 
quando se olha o retrospecto do 
Palmeiras em jogos mata-mata 
dentro de casa em 2018.

Até esta terça-feira, o Ver-
dão fez seis partidas eliminató-
rias dentro de seus domínios, 
com quatro derrotas, um empa-
te e apenas uma vitória. O de-
sempenho de 22% pode ser um 
alerta para o time não deixar a 
classificação à semifinal escapar.

Outro ponto que pode ser-
vir de lição é o caso que envol-
veu Felipe Melo. Nas oitavas de 
final, contra o Cerro Porteño, o 
Palmeiras levou para São Pau-
lo a mesma vantagem que tem 
agora. Porém, aos três minutos 
de jogo em sua arena, o volante 
palmeirense foi expulso por uma 
jogada considerada violenta.

A equipe, então, atuou 
com um a menos em pratica-
mente todo o jogo, levou um 
gol aos 11 minutos do segun-
do tempo, sofreu uma gran-
de pressão e viu sua vaga ser 
ameaçada.

“Se imaginarmos que te-
mos vantagem, essa vantagem 
pode ser diminuída em qual-
quer minuto inicial e fica uma 
situação difícil” afirmou Feli-
pão, relembrando o episódio 
com Felipe Melo.

O jogador é desfalque 
para hoje, já que foi punido por 
dois jogos pela Conmebol pela 
expulsão.

O ponto positivo, porém, 
está no número de gols sofridos 

Estadão

Palmeiras decide vaga na
semifinal da Libertadores

Vasco ameaçado
Empate com o Paraná deixa o clube em situação complicada e 
na obrigação de vencer cinco jogos para escapar do
rebaixamento para a Segunda Divisão.  Página 23

Fo
to

: R
ep

ro
du

çã
o

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

dentro de casa: o Palmeiras ain-
da não levou mais de um gol em 
competições eliminatórias no 
ano. Para o Colo-Colo avançar, 
o time precisaria quebrar essa 
sequência com pelo menos três 
gols marcados. Um 2 a 0 para os 
chilenos leva a decisão da vaga 
para os pênaltis.

Clube pode quebrar três tabus esta semana

A semana do Palmeiras poderá 
terminar com três tabus quebrados 
e a equipe líder do Campeonato 
Brasileiro e na semifinal da Copa 
Libertadores da América. O primei-
ro passo para isso já foi dado com 
a vitória do último domingo sobre 
o Cruzeiro, encerrando um jejum 
de dez jogos sem triunfar sobre a 
Raposa.

Antes do último final de sema-
na, o último triunfo Alviverde sobre 
os mineiros havia acontecido em 
26 de agosto de 2015, na vitoriosa 
campanha do Alviverde na Copa do 

Brasil. Na ocasião, a equipe então 
comandada por Marcelo Oliveira 
venceu por 3 a 2 no Mineirão, com 
dois gols e uma assistência de Ga-
briel Jesus.

O próximo tabu em vista pode 
ser esfacelado hoje. Diante do Colo-
Colo, o Verdão entra em campo 
com a vantagem de ter vencido 
em Santiago por 2 a 0, resultado 
que lhe permite até perder por um 
gol de diferença para avançar à 
semifinal da Libertadores. Se conse-
guir o feito, será a primeira vez do 
Palestra nesta fase da competição 
desde 2001.

De lá para cá, o Verdão dispu-
tou o maior torneio das Américas 

em 2005, 2006, 2009, 2013, 2016 
e 2017. A melhor campanha no pe-
ríodo aconteceu em 2009, quando 
a equipe caiu nas quartas de final 
diante do Nacional-URU após em-
pates por 0 a 0 no Uruguai e 1 a 1 
no Palestra Itália.

Por fim, o último tabu envolve 
um rival direto na capital. Em 20 de 
março de 2002, Alex anotou um gol 
de placa, dando chapéu em Rogério 
Ceni, e o Palmeiras goleou o São 
Paulo no Morumbi por 4 a 2. Desde 
então, são nove empates e 15 der-
rotas na casa tricolor. O Alviverde 
espera repetir então o desempenho 
que tem no Choque-Rei no Morum-
bi: sete jogos e sete triunfos.

Após nova rodada com 
polêmica de arbitragem no 
Brasileirão, a discussão sobre 
a utilização do VAR (Árbitro 
de Vídeo) voltou ao centro do 
debate. Só que mais uma vez 
os custos de utilização do sis-
tema, que já provou diminuir 
os erros nos jogos, são o calca-
nhar de Aquiles para a adoção 
no torneio. O impasse conti-
nua sendo o mesmo: quem 
deve pagar a conta?

No início da temporada, 
a Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) colocou em 
votação entre os 20 clubes da 
Série A se o sistema seria im-
plementado na competição. A 
maioria se posicionou contrá-
ria a ideia (América-MG, Atlé-
tico-MG, Atlético-PR, Ceará, 
Corinthians, Cruzeiro, Flumi-
nense, Paraná, Santos, Sport, 

Vasco e Vitória). O São Paulo 
se absteve e depois afirmou 
ser contra também.

"Quero reiterar que to-
dos os 20 clubes que partici-
param do Conselho Arbitral 
foram a favor do uso do VAR, 
o que a gente foi contra é que 
os clubes tivessem de custear 
sozinhos toda a operação", 
explicou Ricardo David, presi-
dente do Vitória, time que foi 
prejudicado com um pênalti 
mal marcado para o Interna-
cional no domingo, pela 27ª 
rodada do torneio.

Naquela reunião entre os 
20 clubes, em fevereiro, a CBF 
avisou que já tinha a empresa 
que implementaria o VAR no 
Brasileirão e que o custo seria 
repassado aos times. O valor 
era de R$ 50 mil por partida, 
a ser bancado pelo mandante. 
Só para se ter uma ideia, mui-
tas partidas do torneio não 
chegam a dar isso de lucro lí-

quido ao clube. Ou seja, o VAR 
traria prejuízo ou lucro bem 
pequeno para o mandante em 
algumas ocasiões.

"A votação foi simples. Ou 
aprova ou reprova. Questio-
namos tudo isso. A CBF tem 
de assumir esse encargo ou, 
na pior das hipóteses, parti-
cipar dele. Também é preciso 
ter clareza nos procedimen-
tos e estabelecer as jogadas 
que dão menos possibilidade 
de serem interpretativas", 
explicou Lásaro Cândido da 
Cunha, vice-presidente do 
Atlético-MG.

O Cruzeiro concorda que 
os custos deveriam ser ban-
cados pela CBF, mas, por cau-
sa dos erros de arbitragem, 
já cogita mudar de posição. 
"Devido aos inúmeros erros 
de arbitragem ocorridos con-
tra o clube no campeonato, os 
quais não permitiram que a 
equipe ocupasse uma posição 

Clubes agora querem o VAR, 
mas com a CBF pagando

melhor na tabela, o Cruzeiro 
está disposto a contribuir com 
a implementação da tecno-
logia na disputa em questão, 
mesmo que para isso tenha de 
arcar com os custos de manei-
ra dividida com os demais clu-
bes", informou o Cruzeiro.

O time mineiro foi o úni-
co entre os 13 clubes ouvidos 
pelo Estado (aqueles que dis-
seram "não" em fevereiro e 
mais o São Paulo) a admitir a 
possibilidade de aceitar que a 
conta seja paga só pelos times. 
Todos os outros esperam que 

a CBF tome a iniciativa de no 
mínimo ajudar. "O Corinthians 
nunca foi contra o VAR, apenas 
votamos contra seu uso por-
que as explicações não eram 
firmes e o preço era fora da 
realidade do futebol brasilei-
ro", explicou o presidente An-
drés Sanchez.

Quem também se mani-
festou foi Mario Celso Petra-
glia, presidente do Conselho 
Deliberativo do Atlético-PR. 
"O clube é a favor, desde que 
os custos sejam absorvidos 
pela CBF e com central única 

do VAR, a exemplo de como 
é na Europa", disse. Segundo 
Sérgio Corrêa, coordenador 
do VAR no Brasil, para haver 
central única "existe a necessi-
dade de fibra óptica em todos 
os estádios". Não há.

O Santos, que na última 
rodada do Brasileiro teve um 
pênalti polêmico marcado a seu 
favor, também espera que a CBF 
arque com os custos da tecnolo-
gia. "O clube acredita que o VAR 
é urgente e necessário, mas no 
molde financeiro da Copa do 
Brasil", informou o clube.

Dentro de casa: o 
Palmeiras ainda não 

levou mais de um 
gol em competições 

eliminatórias no ano. 
A tarefa do Colo-Colo é 

muito complicada

Estadão

Terra

Pelas quartas de final, o Palmeiras se impôs em Santiago e venceu o Colo-Colo por 2 a 0, resultado que lhe deu uma grande vantagem para o jogo desta quarta-feira no Alian Parque

Jogadores do Vitória reclamam da arbitragem após a marcação de um pênalti inexistente a favor do Inter

Foto: Claudio Reyes/AFP

Foto: Reprodução
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Atletas do vôlei de praia se destacam em competição do outro lado do mundo, tanto no masculino quanto no feminino

No segundo dia de dis-
putas da etapa três estrelas 
em Qinzhou (CHN), quatro 
duplas brasileiras avançaram 
para as quartas de final. Ana 
Patrícia/Rebecca (MG/CE), 
Maria Clara/Elize Maia (RJ/
ES), Ângela/Carol Horta (DF/
CE) e Oscar/Luciano (RJ/ES) 
conseguiram bons resulta-
dos ontem e seguem na bri-
ga por medalhas no torneio 
que já é parte da temporada 
2018/2019 do Circuito Mun-
dial de vôlei de praia.

No torneio masculino a 
dupla Oscar e Luciano se re-
cuperou do revés na estreia e 
venceu, na segunda rodada do 
grupo B, E. Nu/C. Yang (CHN) 
por 2 sets a 0 (21/11 e 21/17). 
A vitória classificou a parce-
ria para a repescagem, onde 
conseguiram novo triunfo em 

dois sets diretos, desta vez so-
bre os australianos McHugh 
e Schubert (21/14 e 21/16). 
Hoje eles enfrentarão Popov/
Gordiev, da Ucrânia.

Entre as mulheres três 
das quatro parcerias brasilei-
ras continuam na competição. 
Ana Patrícia e Rebecca confir-
maram o primeiro lugar no 
grupo A vencendo Wang/Xue 
(CHN) por 2 sets a 0 (21/19 e 
21/13). O resultado as garan-
tiu direto nas oitavas de final, 
para enfrentarem Caluori/
Gérson (SUI), hoje.

As demais duplas femi-
ninas do Brasil não consegui-
ram classificação direta às oi-
tavas, e precisaram disputar 
a repescagem para seguirem 
no torneio. Maria Clara/Elize 
Maia, que venceu na primei-
ra rodada, perdeu a primeira 
partida desta terça-feira para 
X. Wang/X. Xia (CHN) por 2 
sets a 0 (18/21 e 13/21). Na 

repescagem as adversárias 
foram as tailandesas Rada-
rong e Hongpak, a as brasi-
leiras levaram a melhor por 
2 sets a 1 (15/21, 21/13 e 
15/12). Nas oitavas Maria 
Clara e Elize medirão forças 
com Flint/Day (EUA).

Ângela e Carol Horta 
também seguem na competi-
ção. Na primeira vez que en-
traram em ação no segundo 
dia do torneio elas foram su-
peradas por Reeves/Howard 
(EUA) por 2 sets a 0 (20/22 
e 18/21). Na repescagem o 
duelo foi caseiro com Josi/
Lili, que venceu M M Lin/Ling 
Di Zhu (CHN) por 2 sets a 0 
(21/9 e 21/16), pela segunda 
rodada da fase de classifica-
ção. No jogo entre as brasilei-
ras, Ângela e Carol levaram a 
melhor por 2 sets a 1 (19/21, 
21/18 e 16/14). O próximo 
compromisso da dupla será 
contra Sponcil/Claes (EUA).

A etapa três estrelas con-
ta com 32 times, divididos 
em oito grupos de quatro. Os 
primeiros colocados de cada 
chave avançam direto às oita-
vas de final, enquanto segun-
dos e terceiros disputam uma 
rodada extra. Os torneios de 
categoria três estrelas ren-
dem 600 pontos aos campe-
ões, além de cerca de R$ 40 
mil em prêmios.

O Circuito Mundial retor-
na a Qinzhou pela segunda 
temporada consecutiva. Em 
2017, times da Austrália e 
Rússia venceram no feminino 
e masculino, respectivamen-
te. Ao todo, são cerca de R$ 
600 mil distribuídos aos atle-
tas na competição chinesa.

Após Qinzhou, a China 
receberá mais um evento do 
Circuito Mundial 2018/2019, 
de 10 a 14 de outubro. Será a 
etapa quatro estrelas de Yan-
gzhou.

CBV

Duplas brasileiras avançam
às quartas de final na China

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Na corrida pela ponta da tabela, enfim, o Pal-
meiras assumiu a liderança do Brasileirão soman-
do 53 pontos, a mesma pontuação do Inter, só que 
no critério de desempate o verdão leva a melhor.

A liderança da competição não trocou de líder 
por acaso. O time de Felipão é a equipe que no 
returno já somou 20 pontos, sendo seis vitórias e 
dois empates. Santos e Inter aparecem em segui-
da, com 15 pontos. A surpresa entre os primeiros 
colocados da segunda metade da competição é o 
Ceará, que chegou aos 14 pontos, apenas dois a 
menos do que ele fez em todo o primeiro turno. 

A quem  atribua essa performace do verdão 
a experiência do técnico Luiz Feliper Scolari, no 
Brasileirão desde que assumiu o comando da 
equipe o Palmeiras permanece invicto, ou seja, 
não por acaso, justifica a liderança.

Ao observar a tabela apenas do segundo tur-
no, chama a atenção também o Corinthians, que 
fez apenas nove pontos e aparece na 15ª coloca-
ção na tabela. Já o Paraná mantém sua fragilidade 
e, após acabar as primeiras 19 rodadas na lan-
terna, se mantém na última posição levando em 
consideração apenas os jogos do segundo turno.

Campanhas abaixo do esperado, destaque 
para o Flamengo, que de líder por 10 rodadas, 
no returno ocupa a 8ª posição, com 12 pontos, 
enquanto que a queda do ex-líder São Paulo é 
mais vertiginosa,  no returno o tricolor despencou 
para a 11ª posição somando apenas 11 pontos, 
a mesma pontuação de Fluminense, Botafogo e 
Cruzeiro.

Os “especialistas” atribuem essa virada do 
Palmeiras ao experiente Felipão, que acertou o 
time e o conduziu ao lugar mais alto da tabela.

Só que esses mesmos “especilaistas”, deve-
riam fazer a mesma avaliação para um técnico 
que não é considerado “medalhão”, mais vem 
tendo um desempenho a altura do técnico do 
Palmeiras.

Luiz Carlos Cirne Lima de Lorenzi, mais 
conhecido como Lisca, desde que assumiu o Ceará 
vem fazendo bonito no returno. Com uma campa-
nha superior aos favoritos, somando 14 pontos, 
pontuação igual a do Grêmio com os mesmos 14, 
e a um 1 ponto do Inter com 15, deixando para 
trás equipes como Flamengo e  São Paulo, não tem 
junto a mídia o mesmo destaque do seu colega de 
profissão o Felipão, do todo poderoso Palmeiras. 
Talvez por dirigir um time do Nordeste não tenha 
o justo reconhecimento da grande mídia.

  Não é a primeira vez que o trabalho do 
“louco” Lisca merece destaque, porém enquanto a 
grande mídia não valorizar profissionais com esse 
potencial, seremos obrigados a ver os “medalhões” 
ocupando as manchetes do nosso noticiário.

Vovô cabra da peste, ou onda verde, você 
decide...

A onda verde

Maradona
maradonapb@yahoo.com.br

Fernando

Bola cheia

Bola murcha

Para o garoto Vinícius Júnior que finalmente fez 
sua estreia pelo time principal do Real Madri, pelo 
Espanhol.

O brasileiro havia sido relacionado para duas par-
tidas desde que chegou ao clube. 

É certo que jogou poucos minutos, mais já demons-
trou que vai fazer história no time merengue.

Para a arbitragem nesse brasileirão, são erros bi-
zarros, dignos de indignação por parte dos clubes, dos 
técnicos e jogadores.

Os erros acontencem praticamente em todos os 
jogos até o momento. Já está na hora da CBF tomar 
providências

O Diário Oficial dessa 
segunda-feira publicou a 
abertura das inscrições para 
a concessão da Bolsa Atleta 
de 2018. O pleito tem como 
base os resultados espor-
tivos de 2017 nos esportes 
que compõem o programa 
dos Jogos Olímpicos e Para-
límpicos, incluindo as novas 
modalidades que integrarão 
a edição de Tóquio 2020. As 
inscrições começaram on-
tem e seguem até o dia 11 de 
outubro, devendo ser efe-
tivada exclusivamente pelo 
link http://www2.esporte.
gov.br/snear/bolsaAtleta

As competições de 2017 
qualificatórias à bolsa foram 
indicadas pelas confedera-
ções das modalidades olím-
picas ou pelo Comitê Para-
límpico Brasileiro (CPB), no 
caso dos esportes paralímpi-
cos. Os atletas contemplados 
na categoria Estudantil são 
selecionados nos Jogos Esco-
lares e nos Jogos Universitá-
rios Brasileiros.

O edital prevê a con-

cessão do benefício nas se-
guintes categorias: Atleta 
de Base (R$ 370), Estudantil 
(R$ 370), Nacional (R$ 925), 
Internacional (R$ 1.850), e 
Olímpica/Paralímpica (R$ 
3.100). O bolsista receberá o 
equivalente a 12 parcelas no 
valor definido na categoria. 
A divulgação dos contem-
plados está prevista para o 
mês de dezembro.

Em caso de dúvidas, o 
atleta inscrito (ou seu re-
presentante legal) poderá 
entrar em contato com o 
Ministério do Esporte pelo 
e-mail duvidasbolsa@es-
porte.gov.br.

O Bolsa Atleta
Atualmente, 5.866 

atletas de modalidades 
olímpicas e paralímpicas 
são patrocinados, em um 
investimento anual de R$ 
79,8 milhões. Desde a cria-
ção do programa, em 2005, 
cerca de 26 mil atletas bra-
sileiros foram patrocinados, 
em mais de 60 mil bolsas. O 
valor destinado ultrapassa a 
marca de R$ 1,1 bilhão.

Inscrições abertas
para o Bolsa Atleta

Terminam, nes-
ta quarta-feira (3), as 
inscrições para a edi-
ção 2018 dos Jogos dos 
Servidores Públicos Es-
taduais. O evento, des-
tinado aos órgãos da 
administração direta e 
indireta, será realizado 
no período entre 10 e 
28 deste mês de outu-
bro e as modalidades 
disponíveis são: futebol 
de campo, futsal, volei-
bol, dominó, xadrez e 
futebol de mesa.

Para ter direito à 
inscrição, o represen-
tante de cada órgão 
deve encaminhar um 
ofício à Secretaria de 
Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel), 
a partir das 8h até as 
16h30, comunicando 
o quantitativo de mo-
dalidades que dese-
ja participar. A Sejel é 
localizada na Avenida 

São Rafael, 567, Castelo 
Branco I.

“No ofício, cada ór-
gão ou secretaria deve 
especificar as modali-
dades que vai partici-
par e é bom lembrar 
que os Jogos são aber-
tos tanto para homens 
quanto para mulheres. 
Outro fator importante 
é o congresso técnico, 
que será na sexta-feira 
(5) às 10h, na sede da 
Sejel”, destacou a coor-
denadora do evento, 
Isabel de Lourdes.

 

Jogos dos Servidores
de 10 a 28 deste mês

Inscrições para as 
competições serão 
encerradas hoje 

para os órgãos da 
administração direta 

e indireta em seis 
modalidades

Os brasileiros se destacaram no segundo dia de disputas do Circuito Mundial passando para as quartas de final na cidade de Quinzhou, na China

Foto:  GettyImage/FIVB

Ministério do Esporte
Sejel
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Avaliação é da comissão técnica após o empate de 1 a 1 contra o Paraná, equipe virtualmente rebaixada

A briga política no Vasco 
já afeta o rendimento do time 
no Brasileirão e pode preju-
dicar a equipe na briga para 
evitar o rebaixamento. Esta é 
a avaliação de parte da comis-
são técnica e dos jogadores do 
time carioca, no momento em 
que a equipe se aproxima da 
reta final da competição e está 
a apenas uma posição da zona 
da degola.

“Pela minha experiência 
lá fora, impossível que não 
afete o time. O time está bem, 
treinador fazendo coisas boas. 
Mas essa confusão não está 
ajudando o time”, diz o atacan-
te Maxi López.

As discussões políticas no 
Vasco aumentaram na semana 
passada, quando a juíza Gloria 
Heloiza Lima da Silva anulou o 
resultado da eleição ocorrida 
em janeiro, quando Alexan-
dre Campello saiu vencedor 
do pleito. Pela decisão, o clube 
terá que passar por nova elei-
ção em dezembro.

A decisão judicial abalou 
ainda mais o clima político 
dentro do clube, a ponto de o 
técnico Alberto Valentim pe-
dir união no time e também 
na torcida. “Quero fazer apelo 
para os vascaínos estarem do 
nosso lado. Vejo a oposição 
procurando tumultuar. Se so-
mos vascaínos, temos que es-
tar juntos agora. Vamos unir 
forças: nosso torcedor, direto-
ria. O presidente está se viran-
do para deixar o Vasco cada dia 
melhor”, afirma o treinador.

A preocupação se deve à 
irregularidade da equipe desde 
o retorno do Brasileirão após 
o recesso da Copa do Mundo. 
O time carioca é apenas o 16º 
colocado, com 30 pontos, após 
empatar por 1 a 1 com o Para-
ná, na noite de segunda-feira, 
em Curitiba. O time paranaen-
se é apenas o lanterna da com-
petição.

Estadão

Sr. Goool

Política atrapalha o Vasco

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Os pernambucanos, a 
cada rodada, ficam perto de 
repetir a edição 2011, quan-
do não tiveram representan-
tes no Campeonato Brasileiro 
da Série A. O Sport se aproxi-
ma perigosamente da Série 
B. Derrotado pelo Atlético 
Mineiro, por 5 a 2, no Está-
dio Independência, em Belo 
Horizonte, o Leão da Ilha 
igualou o rebaixamento de 
2009 - o primeiro nos pontos 
corridos - e ainda ficou abaixo 
do desempenho na queda de 
2013, segundo levantamento 
do Sr. Goool.

Sport
Com o revés no domingo 

pela 27ª rodada, o Leão da 
Ilha se manteve na penúlti-
ma colocação com apenas 24 
pontos. São apenas seis vitó-
rias (quatro em casa e duas 
fora), seis empates (cinco 
como mandante e um como 
visitante) e 15 derrotas (qua-
tro ao lado da torcida e 11 
fora), além de 23 gols a favor 
e 44 tentos sofridos. Apro-
veitamento de 29,6%. Este 
é o mesmo desempenho de 
2009.

Há nove anos, o Sport 
também amargava a vi-

ce-lanterna na 27ª rodada. 
O primeiro descenso dos 
pernambucanos nos pontos 
corridos seria na última co-
locação com aproveitamento 
de 27%. Como se isso não 
bastasse, a campanha atual 
é inferior a apresentada na 
queda de 2012. Naquela 
oportunidade, o Sport até 
estava na degola (17º lugar), 
mas tinha 27 pontos. O des-
censo seria na 17ª colocação 
com 36%.

“O que me faz acreditar 
é que você vê que temos um 
grupo extraordinário. Vou fa-
lar do fator humano, temos 
um grupo bom, de homens 
bons. Todos querem ajudar 
o Sport a sair dessa situação. 
O que foi conversado durante 
a semana foi o fator mental, 
trabalhamos isso e também 
algum posicionamento”, disse 
o técnico Milton Mendes em 
entrevista coletiva.

O Leão da Ilha chegou a 
cinco jogos sem vitória, sen-
do três derrotas seguidas. O 
Sport tentará a reabilitação 
contra o vice-líder Interna-
cional na sexta-feira, às 19 
horas, na Ilha do Retiro, em 
Recife, pela 28ª rodada do 
Brasileirão. Em casa, os per-
nambucanos têm a segunda 
pior campanha com 17 pon-
tos em 13 jogos.

Pernambuco pode
ficar sem a Série A

O PSG busca sua pri-
meira vitória na Liga dos 
Campeões, hoje às 13h55, 
contra o Estrela Vermelha. 
Um de seus principais jo-
gadores, o craque brasileiro 
Neymar participou de cole-
tiva, ontem e comentou so-
bre Lucas Paquetá, sobre a 
língua francesa, seu condi-
cionamento físico e a nova 
posição dentro de campo, 
como camisa 10, armando 
o jogo.

“Gosto de jogar assim. 
Armei a partida, armei o 
jogo, ajudei os meus co-
legas. Messi no Barcelona 
joga assim. Minha função 
era diferente lá. Aqui eu 
gosto de ter a bola, estou 
muito feliz de jogar assim. 
Mas eu não pedi essa posi-
ção. O treinador que prefe-
riu me colocar. Eu gosto das 
duas posições, aberto ou 
como um 10,” disse Neymar

Na derrota contra o 
Liverpool, na estreia da 
competição, o brasileiro 
foi criticado pela impren-

PSG volta a jogar pela Liga e Neymar
faz elogios ao meia Lucas Paquetá

sa francesa, que disse que 
Neymar teve uma atuação 
"decepcionante". O brasi-
leiro ressaltou as dificul-
dades da partida e disse 
que ainda não está 100% 
fisicamente.

“Contra o Liverpool 
houve dificuldades du-
rante todo o jogo. Não só 
entre mim e Cavani. Não 
fizemos um grande jogo. 
Ainda não estou a 100%. É 
o começo da temporada. O 

alto nível vai chegar entre 
fevereiro e março, quando 
os melhores jogos chegam. 
Eu tento melhorar a cada 
treino, a cada jogo” anali-
sou o craque.

Por fim, Neymar fa-
lou sobre Lucas Paque-
tá. O meia do Flamengo 
está sendo especulado na 
equipe francesa e Neymar 
valorizou o jogador. Além 
disso, o atacante do PSG 
comentou como anda sua 

relação com a língua fran-
cesa e brincou com o fato 
de ainda não dominar a 
língua.

“Paquetá? Ainda não 
falei com ele sobre o PSG. 
Ele é um grande jogador 
e sei de suas qualidades. 
Tenho certeza que é um 
craque. Todo dia eu apren-
do francês, eu brinco, eu 
aprendo palavras. Mas 
ainda não sou perfeito” fi-
nalizou Neymar.

Estadão

Sr. Goool

Paraná segue tirando pontos de alguns rivais dentro de casa

O Paraná está virtualmen-
te rebaixado no Campeonato 
Brasileiro da Série A, mas ainda 
assim segue tirando pontos de 
alguns rivais dentro de casa. O 
último a tropeçar ante o lanterna 
foi o Vasco que não saiu do 1 a 1 
no Estádio Durival Britto e Silva, 
em Curitiba, na segunda-feira, 
pela 27a rodada. O Gigante da 
Colina se tornou o décimo clube 
a perder pontos para o Tricolor.

No turno, o Vasco até ven-
ceu o Paraná, por 1 a 0, mas 
agora repetiu outros seis clubes 
que só empataram em terras 
paranaenses. O resultado, ao 
menos, tirou os cariocas da 
zona de rebaixamento. O Vasco 
chegou aos 30 pontos, um a 
mais do que o Vitória, de volta 
à degola. O Paraná, por sua vez, 
tem apenas 17 pontos.

Antes do Vasco, Grêmio (0 
a 0), Atlético Paranaense (0 a 
0), Cruzeiro (1 a 1), Botafogo 
(1 a 1), São Paulo (1 a 1) e 

Chapecoense (1 a 1) já haviam 
empatado com a Gralha. O 
São Paulo, aliás, perdeu pontos 
enquanto estava na liderança. 
A Chapecoense, enquanto isso, 
foi a única a não vencer o lan-
terna nem dentro e nem fora de 
casa. Na Arena Condá, a Chape 
também ficou no 1 a 1.

Se esta turma empatou, 
três clubes fizeram ainda pior. 
O Fluminense foi derrotado por 
2 a 1, enquanto Bahia e Amé-
rica Mineiro perderam por 1 a 
0. O Paraná tem apenas três 

vitórias, oito empates e 16 der-
rotas. Fora de casa, o Tricolor 
só acumula aquela igualdade 
ante a Chapecoense. As outras 
12 partidas terminaram com 
derrota.

O Paraná voltará a campo 
apenas na segunda-feira, um 
dia após as eleições, às 20 ho-
ras, contra o Fluminense fora de 
casa pela 28a rodada do Bra-
sileirão. O Vasco, por sua vez, 
fará o clássico ante o Botafogo 
no Nilton Santos na terça-feira, 
às 21 horas.

Problemas de ordem política têm afetado os jogadores. O rendimento da equipe vem caindo e o clube segue ameaçado de mais um rebaixamento caso não reaja nas próximas rodadas

Neymar diz estar feliz na nova posição e que falta alguma coisa para jogar o seu futebol pleno no PSG

Foto: Carlos Gregório Jr/Vasco.com.br

Foto: PSG/Divulgação
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Indícios de irregularidades são apontados, como compra de votos e intervenção do ex-presidente Marco Polo, da CBF

Clubes admitem judicializar
o processo eleitoral da FPF
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A eleição de Michelle Rama-
lho à presidência da Federação 
Paraibana de Futebol (FPF), no 
último sábado (29), deverá ser ju-
dicializada e não será pelo candi-
dato perdedor, Eduardo Araújo, e 
sim por alguns clubes. Começam 
a surgir denúncias e possíveis 
provas de que houve compras 
de votos e participação direta da 
intervenção do STJD para bene-
ficiar determinados clubes que 
acabaram subscrevendo e votan-
do na chapa vencedora.

A reportagem de A União 
teve acesso, através de uma fon-
te, que não quis se identificar 
temendo represálias, mas que 
cedeu um documento compro-
vando que houve irregularidade 
no processo eleitoral. Segundo 
o denunciante, a chapa ‘Unidos 
somos mais fortes’, encabeçada 
por Michelle Ramalho, não ti-
nha o número mínimo exigido 
de clubes profissionais para re-
gistrar a c hapa e, por isso, pas-
sou a tentar comprar os clubes 
que já estavam registrados na 
chapa ‘Por um futebol ético e 
eficiente’.

Segundo a fonte, o grupo 
vencedor estava oferecendo R$ 
30 mil e mais uma vaga para a 
participação na Copa São Paulo 
de Futebol Junior, mesmo que a 
equipe não tenha conquistado a 
vaga no Campeonato Paraibano, 
como CSP e Queimadense, cam-
peão e vice da competição.

Indagado sobre quem seria 
o beneficiado com essa irregu-
laridade, o dnunciante afirmou, 
depois da insistência da repor-
tagem, que um dos clubes foi o 
Femar, equipe que já estava subs-
crita na chapa encabeçada por 
Eduardo Araújo e depois subscre-
veu também na chapa de Michel-
le e votou na presidente eleita.

A reportagem exigiu uma 
prova da falcatrua e o dirigente 
disse estar de posse de um do-
cumento da FPF, na véspera da 
eleição, assinado pelo interven-
tor João Bosco Luz, solicitando 
ao presidente da Federação 
Paulista de Futebol, a inclusão 
do Femar na Copa São Paulo de 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Futebol Junior, mesmo a equipe 
não tendo chegado sequer às 
semifinais do Campeonato Pa-
raibano da categoria, para ser o 
terceiro representante da Paraí-
ba na competição. Segundo o de-
nunciante, o pedido à Federação 
Paulista tem o apoio também de 
uma figura com grande poder na 
CBF, amigo de Michelle.

Além do documento, a fon-
te da denúncia foi ainda mais 
longe, enviando fotos de uma 
possível reforma na casa do 
presidente do Femar, professor 
Severino Ferreira, com o dinhei-
ro recebido. Por questões éticas, 
não achamos por bem divulgar 
as fotos, porque não há provas 
da procedência do dinheiro para 
a obra.

Segundo a fonte, outras de-
núncias documentadas surgirão 
ao longo desta semana, com-
provando que o pleito foi todo 
dirigido para a vitória da chapa 
apoiada pela ex-presidente Ro-
silene Gomes, afastada do cargo 
pela Justiça. Ainda de acordo com 
o denunciante, alguns dirigentes 
revoltados têm áudios e prints de 
whatsapp, além de diversos do-
cumentos que serão entregues à 
imprensa nos próximos dias. 

Eduardo estranha a regularização das ligas

A reportagem de A União 
tentou conseguir esses docu-
mentos, mas o denunciante 
disse que só poderia liberar mais 
provas nos próximos dias.

Procurado pela reportagem, 
o candidato perdedor, Eduardo 
Araújo, disse não saber dessa 
denúncia. Ele disse apenas que 
ouvia determinados rumores du-
rante a campanha, nada oficial, 
e que apenas só achou estranho 
o fato das ligas amadoras, que 
anteriormente não iam participar 
da eleição, terem direito a voto e 
decidirem a eleição. Ele assegura 
que não irá judicializar o pleito 
e aceitou a derrota democrati-
camente. "Não vou judicializar o 

pleito e parabenizei Michelle, que 
não tenho nada contra ela. Muito 
pelo contrário, eu a convidei para 
ser minha assessora jurídica e ela 
me convidou para ser seu diretor 
executivo. Não aceitei e disse a 
ela porque ela foi apoiada por 
pessoas que os clubes profissio-
nais que me apoiaram queriam 
ver banidas do futebol. Só desejo 
boa sorte ao futebol paraibano", 
disse o advogado.

Nós entramos em contato 
com o acusado, professor Ferrei-
ra, que confirmou a participação 
do Femar na próxima Copa São 
Paulo de Futebol Junior. "Já está 
tudo certo, inclusive já foi envia-
do um ofício à Federação Paulis-
ta de Futebol e já foi confirmada 
a nossa participação. Eu solicitei 
a então candidata Michelle Ra-

malho, que tem muita amizade 
com o presidente da FPF (São 
Paulo), e ela prontamente me 
atendeu, fazendo a solicitação 
que acabou sendo aceita", disse 
o dirigente.

Indagado se a indicação te-
ria sido em troca da subscrição 
também na chapa de Michelle 
e consequentemente o voto, 
Ferreira negou. "Não tem nada 
a ver. Passei para o outro grupo 
a pedido de Josivaldo Alves do 
CSP, meu amigo de longas datas, 
e que devo favores a ele. Somos 
tão amigos, que passei o CSP 
para ele sem cobrar nenhum 
tostão, há alguns anos", afirmou 
o dirigente, que já se prepara 
para a maior competição de fu-
tebol de base da América Latina, 
em janeiro.

O presidente do Treze, 
Juarez Lourenço, já admite 
a sua reeleição para o biê-
nio 2019-2020. As eleições 
para a escolha da diretoria 
executiva do Galo aconte-
cerá no início do próximo 
mês, em data ainda não de-
finida. O dirigente faz ques-
tão de dizer que está no 
clube para colaborar e se 
aparecer algum candidato, 
ele abre mão da candidatu-
ra, caso o contrário, vai dar 
sequência ao seu trabalho.

“Nós não vamos entre-
gar o Treze a qualquer um, 
para deixar o clube como 
encontramos, cheio de dí-
vidas. Tivemos muita di-
ficuldade no começo, mas 
graças a Deus conseguimos 
levar o clube à Série C do 
próximo ano, fazendo com 
que a temporada terminas-
se bem para nós. Mas se 

aparecer um bom nome, eu 
abro mão da minha candi-
datura. Caso não tenhamos 
outro bom nome, darei se-
quência ao trabalho, com o 
mesmo grupo. Pode aconte-
cer pequenas mudanças de 
cadeiras, mas o grupo será 
o mesmo”, garantiu o presi-
dente.

Sobre o futuro do Galo 
e o que o torcedor pode es-
perar de 2019, o presiden-
te mostrou otimismo, mas 
manteve mistério em rela-
ção ao elenco. “Nós estamos 
trabalhando. Já tem muitos 
atletas contatados, mas in-
felizmente não podemos 
revelar, para não atrapalhar 
as negociações. Posso ga-
rantir que são bons jogado-
res e que o Treze terá uma 
boa temporada. O clube 
vem se organizando e com 
certeza será melhor do que 
este ano”, garantiu o atual e 
provável futuro presidente 
do Treze.

Juarez Lourenço vai
disputar a reeleição

Segunda Divisão

Equipes já poderão ser eliminadas
na quarta rodada da competição

Terminados os jogos 
de ida do Campeonato Pa-
raibano da Segunda Divisão, 
as equipes agora terão uma 
folga, por causa das eleições 
políticas, e a competição só 
retorna na quarta-feira dia 
10 de outubro, com os jogos 
de volta. Segundo a tabela di-
vulgada pela FPF, as partidas 
serão as seguintes: São Paulo 
Crystal x Spartax, no Carnei-
rão, em Cruz do Espírito San-
to; Internacional x Confiança, 
no Toscanão, em Lucena; 
Queimadense x Picuí, no Ro-
merão, em Galante; Sport x 
Femar, no José Cavalcanti, em 
Patos e Sabugy x Nacional de 
Pombal, também no JC, em 
Patos.

Na próxima rodada, al-
gumas equipes já poderão ser 
eliminadas da competição. 
Este é o caso do Spartax, no 
grupo do Litoral; do Picuí, no 
grupo do Agreste; e do Sabu-
gy, no grupo do Sertão. Estas 
equipes não conseguiram ne-
nhum ponto até o momento, 
perdendo todos os 3 jogos. 
Mais uma derrota, e elas não 
conseguirão mais alcançar 
matematicamente os pri-
meiros colocados dos gru-
pos, que serão classificados 
diretamente para a próxima 
fase, juntamente com o clube 
melhor segundo colocado de 
toda a competição.

Se o campeonato termi-
nasse hoje, os classificados 
para as semifinais seriam os 
seguintes: São Paulo Crystal, 
pelo grupo do Litoral, com 

9 pontos e 100 por cento de 
aproveitamento; Perilima, 
também com 100 por cen-
to de aproveitamento, pelo 
grupo do Agreste; Esporte de 
Patos, com 7 pontos, pelo gru-
po do Sertão e o Femar, com 
6 pontos e melhor campanha 
entre os segundos colocados 
de todos os grupos. Vencen-
do na próxima rodada, estas 
equipes darão um grande 
passo para a classificação, 
mas matematicamente ainda 
não poderão garantir a par-
ticipação na próxima fase da 
competição.

Até o momento, o Pe-
rilima de Campina Grande 
tem a melhor campanha do 
campeonato, com um de-
sempenho bem superior aos 
adversários. A equipe vem 
goleando os adversários com 

muita facilidade. Em 3 jogos, 
já marcou 18 gols, e não levou 
nenhum. Com um time de jo-
gadores experientes e já con-
sagrados, o ex-clube de Seu 
Pedro da Sorda caminha a 
passos largos para a primeira 
divisão do futebol paraibano, 
e é o grande favorito ao título 
da segundona.

Eleição do último sábado pode chegar à Justiça e clubes denunciam que voto foi comprado a R$ 30 mil. O candidato perdedor não quis se pronunciar sobre as supostas irregularidades

Manu é artilheiro da 2a Divisão

Foto: Pedro Alves

Foto: PBesportes



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA 03.2018.
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, na Sala de 

Reuniões, Prédio Sede da Prefeitura Municipal à Av. Olívio Maroja 278, Centro – Araçagi/PB, às 
13h00min, do dia 24.10.2018, “Chamada Pública 03.2018”, do tipo menor preço, para aquisições 
parceladas de gêneros alimentícios da agricultura familiar e do empreendedor familiar rural, 
destinados ao atendimento do Programa de Alimentação Escolar/PNAE. Fundamento Legal: Leis 
Federais 8.666/93 / 11.947/2009 e de conformidade ao disposto nas Resoluções/CD/FNDE nº 26, 
de 17/06/2013 e 04, de 03/04/2015 e demais legislações vigentes. Informações: no horário das 
08h00min às 12h00min, dos dias úteis, na Secretaria Municipal de Educação.

Araçagi/PB, 01 de outubro de 2018. 
AMAURI RIBEIRO DA SILVA – Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA 
RETIFICAÇÃO

No AVISO DE LICITAÇÃO Nº 00030/2018, publicado no Jornal A União dia 27 de Setembro 
de 2018 Pág. 26, na descrição onde se lê: Contratação de empresa para prestação de serviços 
técnicos em contabilidade publica em geral Leia Se: Contratação de empresa para a locação de 
sistemas de gestão pública para desenvolvimento das funções da administração pública Municipal.

Barra de Santana - PB, 01 de Outubro de 2018. 
ERINALDO ARAUJO SOUSA.  

PREGOEIRO OFICIAL 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00018/2018
 Aos 03 dias do mês de Setembro de 2018, na sede da Comissão Permanente de Licitação 

do Fundo Municipal de Saúde de Conde, Estado da Paraíba, localizada na Rodovia Pb 18 - Km 
3 - Centro - Conde - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto 
Municipal nº 3.555, de 08 de Agosto de 2017, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 
2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações 
posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da 
proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00018/2018 que objetiva o registro de preços para: 
Aquisição de insumos e medicamentos diversos não padronizados, de referência e genéricos, para 
distribuição gratuita aos pacientes da rede pública, conforme receitas apresentadas pelos mesmos 
na Farmácia Municipal Central, e para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde 
do Município de Conde-PB; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE CONDE - CNPJ nº 11.570.107/0001-91.

VENCEDOR: ATACAMED COMERCIO DE PROD. FARMACEUTICOS E HOSP. LTDA - ME
CNPJ: 09.260.831/0001-77
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

5 Dispositivo trans solução unid. WILTEX UND 612 0,84 514,08

26 Seringa 3 ml c/ Agulha 13 x 0,45 
mm (VACINA) SR UND 6000 0,20 1.200,00

27 Seringa 3 ml c/ Agulha 25 x 0,55 
mm (VACINA) SR UND 6000 0,22 1.320,00

28 Seringa 3 ml c/ Agulha 25 x 0,60 
mm (VACINA) SR UND 6000 0,24 1.440,00

35 Tubo de latex para oxigênio 204 
mm PCT c/20 mt LENGRUBER UND 30 25,60 768,00

TOTAL 5.242,08

VENCEDOR: JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI -
CNPJ: 19.580.923/0001-98
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

15 Gel antisséptico contendo álco-
ol 70% 1000 ml AUDAX LT 500 7,26 3.630,00

24 Saco Branco Leitoso p/ resíduo 
infectado 50L DONAPACK UND 4000 0,17 680,00

25 Saco Branco Leitoso p/ resíduo 
infectado 100 L DONAPACK UND 3000 0,29 870,00

37 Transofix B I O S A N I -
-TRANSOFIX UND 1440 0,83 1.195,20

TOTAL 6.375,20

VENCEDOR: JOSE NERGINO SOBREIRA
CNPJ:63.478.895/0001-94
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

9 Fio de sutura nº 02 UND PROCARE UND 2000 1,12 2.240,00

10 Fio de Sutura nº 03 UND PROCARE UND 2000 1,20 2.400,00

16 Gorro com elástico descartável JARC UND 12000 0,07 840,00

17 Kit citológico descartável (espe-
táculo) P UND ADLIN UND 4700 0,70 3.290,00

18 Kit citológico descartável (espe-
táculo) M UND ADLIN UND 4200 0,80 3.360,00

19 Kit citológico descartável (espe-
táculo) G UND ADLIN UND 1800 1,00 1.800,00

29 Sonda Endotraqueal nº 4.0 
c/ balão CIRUTI UND 25 3,70 92,50

30 Sonda Endotraqueal nº 6.5 
c/ balão CIRUTI UND 25 3,70 92,50

31 Sonda Foley 2 vias com bação 
nº 22 SOLIDOR UND 50 2,40 120,00

32 Sonda Foley 2 vias com balão 
nº 24 SOLIDOR UND 50 2,48 124,00

TOTAL 14.359,00

VENCEDOR: NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO
CNPJ: 15.218.561/0001-39
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

6 Dispositivo Urinário Condon MEDSONDA UND 480 1,24 595,20

20 Lâmina de bisturi nº 24 UND SOLIDOR UND 2000 0,22 440,00

22 Papel para eletrocardiograma DARU UND 400 3,22 1.288,00

33 Sonda naso longa nº 20 MARK MED UND 25 1,09 27,25

34 Sonda para aspiração traqueal 
nº 18 MARK MED UND 60 0,60 36,00

TOTAL 2.386,45

VENCEDOR: RDF - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA
CNPJ: 12.305.387/0001-73
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1 A g u l h a  d e s c a r t á v e l 
20x5,5mm SOLIDOR UND 8300 0,06 498,00

2 Atadura crepom 12 cm 
100% algodão - pct c/ 12 TEXCARE PCT 2854 3,62 10.331,48

3 Coletor de urina sist. aberto 
tipo saco 2000 ml MARKMED UND 2500 0,34 850,00

4 Detergente enzimático 
1000 ml CICLO FARMA LITRO 400 19,16 7.664,00

7 Éter Sulfúrico 1000 ml RIOQUIMICA LT 95 23,41 2.223,95

8 Equipo Macrogotas com 
injetor lateral PHARMATEX UND 4000 0,73 2.920,00

11 Fio de Sutura nº 04 UND TECHNOFIO UND 2000 1,20 2.400,00

12 Fio de Sutura nº 05 UND TECHNOFIO UND 2000 1,20 2.400,00

13 F i t a  A u t o c l a v e  R L . . 
19mmx30m CIEX RL 1000 2,94 2.940,00

14 Gaze Hidrofila em rolo 9 fios 
com 8 dobras BIOTEXTIL RL 300 15,97 4.791,00

21 Manta térmica MARIMAR UND 300 5,83 1.749,00

23 Pinceta Plástica - AMBAR 
250 ml J. PROLAB UND 110 2,32 255,20

TOTAL 39.022,63

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga o Fundo Municipal de Saúde de Conde firmar 

contratações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-
-se a realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao 
fornecedor registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00018/2018, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pelo Fundo Municipal de Saúde de Conde, que também é o órgão gerenciador responsável 
pela administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida 
no respectivo orçamento programa.

Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00018/2018, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00018/2018 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - ATACAMED COMERCIO DE PROD. FARMACEUTICOS E HOSP. LTDA - ME.
Item(s): 5 - 26 - 27 - 28 - 35.
Valor: R$ 5.242,08.
- JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI -.
Item(s): 15 - 24 - 25 - 37.
Valor: R$ 6.375,20.
- JOSE NERGINO SOBREIRA.
Item(s): 9 - 10 - 16 - 17 - 18 - 19 - 29 - 30 - 31 - 32.
Valor: R$ 14.359,00.
- NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO.
Item(s): 6 - 20 - 22 - 33 - 34.
Valor: R$ 2.386,45.
- RDF - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA.
Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 7 - 8 - 11 - 12 - 13 - 14 - 21 - 23.
Valor: R$ 39.022,63.

 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Conde.
 Conde - PB, 03 de Setembro de 2018

RENATA MARTINS DOMINGOS - Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00026/2018. OBJETO: Confecção de crachás e 

carimbos. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. 
AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 28/09/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00026/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00026/2018, 
que objetiva: Confecção de crachás e carimbos; RATIFICO o correspondente procedimento e AD-
JUDICO o seu objeto a: MARCIC IMPRESSOES GRAFICAS LTDA - ME - R$ 11.950,00.

Conde - PB, 28 de Setembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de 

obra de construção de uma creche proinfância - Tipo 2, no Assentamento dona Antônia no município 
de Conde/PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas nos projetos técnicos 
anexados à este projeto Básico. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência nº 00002/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva Orçamentária no Valor de R$ 1.511.273,36 
sendo: PARA O CONCEDENTE (FNDE) Valor de R$ 1.193.834,78 Termo de Compromisso n° 
14150/2016 - 9972/2014 14.00 Secretaria Municipal de Educação; 12.365.0027.1011 Construção 
e Ampliação de Creches; 124.01 Outras Transferências de Recursos do FNDE; 188.4.4.90.51 
Obras e Instalações. PARA O PROPONENTE (PREFEITURA) Valor de R$ 317.438,58 Recursos 
Próprios 14.00 Secretaria Municipal de Educação; 12.365.0027.1011 Construção e Ampliação de 
Creches; 111.01 Receitas de Impostos e de Transferência de Imposto - Educação 187 4.4.90.51 
Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 365 (trezentos e sessenta e cinco) dias. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00176/2018 - 01.10.18 - FC EMPREENDIMENTOS 
IMOBILIARIOS EIRELI - R$ 1.459.624,67.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 0079/2018 PARTES: STTP /

JANE GLEICE FERREIRA DA SILVA MARTINS. OBJETO DO ADITIVO:ALTERAÇÃO CONTRATUAL 
DE VALOR, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS DO PREGÃO 
PRESENCIAL 0036/2017/STTP, COM FULCRO NO ART 65, INCISO IALÍNEAB, § 1º DA LEI 8666/93.
ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / JANE GLEICE FERREIRA DA SILVA MARTINS. ASSINARTURA: 
25/09/2018.FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 0030/2018 PARTES: STTP /

TODA TINTA COMÉRCIO E MATERIAL DE CONSTRUÇÃO. OBJETO DO ADITIVO:ALTERAÇÃO 
CONTRATUAL DE VALOR, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS 
DO PREGÃO PRESENCIAL 0017/2017/STTP, COM FULCRO NO ART 65, INCISO IALÍNEAB, § 
1º DA LEI 8666/93.ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / TODA TINTA COMÉRCIO E MATERIAL DE 
CONSTRUÇÃO. ASSINARTURA: 01/10/2018.FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRODUÇÃO DE MATE-

RIAL GRÁFICO E EDITORIAIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO CENTRO PÚBLICO 
DE EMPREGO,TRABALHO E RENDA. CONFORME CONVÊNIO MTE/SPPE/CODEFAT Nº 
128/2018-SICONV 776784/2012. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 25016/2018. 
DOTAÇÃO: CONVÊNIO MTE/SPPE/CODEFAT Nº 128/2018-SICONV 776784/2012/11331005202
1/3390.39/052. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Secretaria Municipal de Assistência Social de Campina Grande e: CT Nº 25073/2018 - 01.10.18 - 
MARCELO ARAUJO DOS SANTOS - ME - R$ 40.998,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00037/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS DE PETRÓLEO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
PREFEITURA MUNICIPAL, DISCRIMINADOS E QUANTIFICADOS NOS ANEXOS DO EDITAL.; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MARIA DE FÁTIMA CARTAXO 
ANDRADE & CIA LTDA - R$ 1.567.540,00.

Cachoeira dos Indios - PB, 02 de Outubro de 2018
ALLAN SEIXAS DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

Paço Municipal Benonia Pereira Barbosa
Gabinete do Prefeito

DECRETO Nº 018/2018 
Dispõe sobre correção monetária em observância a

 vigência do Decreto Federal nº 9412/18,
 e dá providências correlatas

O Prefeito Constitucional de Curral Velho, Estado da Paraíba, usando das atribuições conferidas 
pelo art. 70, inciso IV da Lei Orgânica do Município,

DECRETA: 
Art. 1º - Este ato normativo, observando-se a hierarquia das leis na forma prevista pelo art. 29 

da Constituição Federal, regulamenta, no âmbito municipal, o Decreto Federal nº 9442, de 18/
junho/2018, na forma prevista pelos arts 115, 118, e 120 da Lei Federal nº 8666/93.

Parágrafo único – Para se proceder, no âmbito municipal, a revisão monetária mencionada pelo 
Decreto Federal nº 9442/2018, será observada a norma prevista pelo art. 120 da Lei Federal nº 
8666/93, ainda c/c os arts. 115 e 118 ambos do citado diploma legal.  

Art. 2º - Considerando o disposto estabelecido pelo artigo precedente, ficam monetariamente 
corrigidos no âmbito municipal, os valores das modalidades de licitação de que trata o art. 23 da 
Lei Federal nº 8666/93, assim definidos:     

I - para obras e serviços de engenharia:
a) na modalidade convite - até R$ 330.000,00 (trezentos e trinta mil reais);
b) na modalidade tomada de preços - até R$ 3.300.000,00 (três milhões e trezentos mil reais);
c) na modalidade concorrência - acima de R$ 3.300.000,00 (três milhões e trezentos mil reais);
II - para compras e serviços não incluídos no inciso I:
a) na modalidade convite - até R$ 176.000,00 (cento e setenta e seis mil reais);
b) na modalidade tomada de preços - até R$ 1.430.000,00 (um milhão, quatrocentos e trinta 

mil reais);
c) na modalidade concorrência - acima de R$ 1.430.000,00 (um milhão, quatrocentos e trinta 

mil reais).
Art. 2º - Os limites dos percentuais referentes à dispensa de licitação, definidos nos incisos I e II 

do art. 24, da Lei Federal nº 8.666/93, deverão observar o limite de 10% (dez por cento) estabelecido 
na alínea “a” do inciso I, bem como a alínea “a’ do inciso II do art. 1º desse Decreto. 

Art. 3º - Os valores constantes deste Decreto serão considerados a partir de sua publicação, 
deduzindo dos valores atualizados os montantes já utilizados nas dispensas e modalidades a 
serem realizadas. 

Art. 4º - O disposto neste Decreto se aplica concomitante com o que dispõe a Lei Federal nº 
8666/93, Lei Federal nº. 10.520/2002, Lei Complementar nº. 123/2006 e suas alterações. 

Art. 5º - Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação.
Art. 6º - Ficam revogadas as disposições em contrário.
Registre-se
Publique-se

Gabinete do Prefeito, em 31 de agosto de 2018
Joaquim Alves Barbosa Filho

PREFEITO     

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ASSESSORIA E CONSULTORIA JURÍDICA, 

ADMINISTRATIVA E TRIBUTÁRIA PARA FINS DE ACOMPANHAMENTO E ASSESSORAMENTO 
AO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS ATRAVES DA SECRETARIA DA FAZENDA PÚBLICA,. FUNDA-
MENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00024/2018. DOTAÇÃO: 02.040 - SECRETARIA 
DA FAZENDA PÚBLICA 04.123.2002.2011 - MANUT. DAS ATIV. DA SEC. MUN. DA FAZENDA PÚ-
BLICA 33.90.35 - SERVIÇOS DE CONSULTORIA 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PESSOA JURÍDICA 0000 - RECURSOS ORDINÁRIOS. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: CT Nº 00268/2018 - 01.10.18 - DORIS 
FIUZA CORDEIRO CONSULTORIA E ASSESSORIA EIRELI - R$ 120.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00024/2018. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

DE ASSESSORIA E CONSULTORIA JURÍDICA, ADMINISTRATIVA E TRIBUTÁRIA PARA FINS DE 
ACOMPANHAMENTO E ASSESSORAMENTO AO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS ATRAVES DA 
SECRETARIA DA FAZENDA PÚBLICA,. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria da Fazenda Pública. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 01/10/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00024/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00024/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ASSESSORIA E CONSULTORIA 
JURÍDICA, ADMINISTRATIVA E TRIBUTÁRIA PARA FINS DE ACOMPANHAMENTO E ASSESSO-
RAMENTO AO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS ATRAVES DA SECRETARIA DA FAZENDA PÚBLICA,; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DORIS FIUZA CORDEIRO 
CONSULTORIA E ASSESSORIA EIRELI - R$ 120.000,00.

Cajazeiras - PB, 01 de Outubro de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00014/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço 
nº AD00014/2018, que objetiva: Contratação de empresa especializada para manutenção de 
equipamentos semafóricos compreendendo as substituições defeituosa e inoperante na cidade 
de Esperança/PB; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: ARAUJO E FARIAS 
SERVIÇOS E COMÉRCIO EM SINALIZAÇÃO LTDA ME - R$ 25.200,00.Esperança - PB, 04 de 
Setembro de 2018. NOBSON PEDRO DE ALMEIDA – Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00095/2018.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 09h00min, do dia 17 de Outubro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para fornecer médicos especialistas e exames a serem realizados na Policlínica Augusto de Almei-
da – Guarabira/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 02 de Outubro de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00094/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00094/2018, que objetiva: Aquisições 
parceladas de cimentos para serviços diversos conforme a demanda da Administração Municipal; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: KLEVENY JOSÉ SOUSA 
RIBEIRO - R$ 138.000,00.

Guarabira - PB, 02 de Outubro de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00039/2018

A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que a 
licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00039/2018, cujo objeto é a contratação de 
uma empresa especializada para manutenção corretiva e preventiva continuada nos equipamentos 
médico, odontológicos, hospitalar, laboratorial e fisioterapia do Município de Ingá, aprazada para 
o dia 03/10/2018 às 9:00 horas, foi ADIADA para o dia 17/10/2018 às 9:00 horas, em razão da 
necessidade de correção do edital.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 16/10/2018.

 Ingá(PB), 2 de outubro de 2018.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33031/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DA ECO 
PRAÇA JARDIM OCEANIA EM JOÃO PESSOA-PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do Decreto Municipal nº 9.041/2017, de 03 de outubro de 2017, torna público o 
resultado de julgamento das propostas comerciais da CONCORRÊNCIA N° 33031/2018: EMPRESA 
CLASSIFICADA: NENHUMA. EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: ECOL ENGENHARIA E CONS-
TRUÇÕES LTDA EPP por não atender os Itens 8.5, 11.5 e 11.5.1 do Edital; e CONSTRUTORA 
TORREÃO VILLARIM LTDA por não atender os Itens 8.5 e 11.5 do Edital.  O resultado detalhado 
do julgamento das propostas comerciais encontra-se disponível no Portal da Transparência da 
Prefeitura Municipal de João Pessoa e na CEL cujo endereço encontra-se no preâmbulo do edital. 
Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 02 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33031/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DA ECO 
PRAÇA JARDIM OCEANIA EM JOÃO PESSOA-PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do Decreto Municipal nº 9.041/2017, de 03 de outubro de 2017, torna público o 
resultado de julgamento das propostas comerciais da CONCORRÊNCIA N° 33031/2018: EMPRESA 
CLASSIFICADA: NENHUMA. EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: ECOL ENGENHARIA E CONS-
TRUÇÕES LTDA EPP por não atender os Itens 8.5, 11.5 e 11.5.1 do Edital; e CONSTRUTORA 
TORREÃO VILLARIM LTDA por não atender os Itens 8.5 e 11.5 do Edital.  O resultado detalhado 
do julgamento das propostas comerciais encontra-se disponível no Portal da Transparência da 
Prefeitura Municipal de João Pessoa e na CEL cujo endereço encontra-se no preâmbulo do edital. 
Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 02 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.071/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPA-
MENTOS DE PROTEÇÃO INDIVIDUAL - EPI, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SEDURB, 
CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL 
E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2018/019129 da SEDURB.
DATA DA SESSÃO: 16/10/2018
Horário da Abertura das Propostas: 08:30 h. 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 02 de outubro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 449/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2018
DATA DE ABERTURA: 17/10/2018 – ÀS: 09h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EM-

PRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE HOSPEDAGEM COM ALIMENTAÇÃO PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DEMANDADAS PELAS ATIVIDADES E EVENTOS REALIZADOS PELA 
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA - FUNJOPE. 

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
739121, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: RECEITAS 
DIVERSAS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 
3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 02 de Outubro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

A V I S O   D E    L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 1357/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2018
DATA DE ABERTURA: 16/10/2018 – ÀS: 09h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EM-

PRESA ESPECIALIZADA NA LOCAÇÃO, MONTAGEM E DESMONTAGEM DE SONORIZAÇÃO E 
ILUMINAÇÃO PARA EVENTOS ARTÍSTICOS CULTURAIS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA PARA 
ATENDER AS DEMANDAS DA FUNJOPE. 

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
739120, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: RECEITAS 
DIVERSAS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 
3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 02 de Outubro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM – 

SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO PARA A 
CONSTRUÇÃO DA CASA DA GESTANTE, BEBÊ E PUÉRPERA SITUADA NA AVENIDA COREMAS, 
946 – BAIRRO DE JAGUARIBE, JOÃO PESSOA-PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 09431/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.043/2018
DATA DE ABERTURA: 17/10/2018 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SERINGAS DES-

CARTÁVEIS PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 739154, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 5.716/2006 e 7.892/2013, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 02 de Outubro de 2018. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO
FASE DE PROPOSTA E HABILITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33001/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE INSTALAÇÃO DE ILUMINAÇÃO NATALINA COM FORNECIMENTO DE MATERIAIS DESTI-
NADOS A CIDADE DE JOÃO PESSOA/PB

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do seu Pregoeiro oficial da SEPLAN, constituído 
através do Decreto nº 9.041/2017, datada de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados, 
que o recurso interposto pela Empresa: ECOLUZ ILUMINAÇÕES LTDA-EPP por meio do Processo 
Administrativo nº 2018/098327, de 27/09/2018, foi recebido, tendo a Secretária de Planejamento 
do Município de João Pessoa NEGADO PROVIMENTO ao recurso, permanecendo INALTERADA 
a decisão do Pregoeiro que Classificou e Habilitou a empresa PRENNER CONSTRUÇÕES LTDA 
no Pregão Eletrônico nº 33001/2018, a qual está sendo realizada através do sistema licitações-e. 

João Pessoa, 02 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 

EDITAL Nº 107 DE 2 DE OUTUBRO  DE 2018
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Administração, no uso de suas 

atribuições, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO, de acordo com anexo único, 
para o  cargo de CONDUTOR DE AMBULÂNCIA, TÉCNICO EM ENFERMAGEM, TÉCNICO EM 
RADIOLOGIA,   MEDICO, MÉDICO  ORTOTRAUMATOLOGISTA E MÉDICO PEDIATRA , para 
UPA –BANCÁRIOS , selecionados por ordem de classificação no Concurso Publico Edital nº01 de 
30 de janeiro de 2018, homologado através da portaria nº 932 de 16 de julho de 2018, para posse 
dos referidos cargos, no prazo de 30 (trinta) dias contados da publicação deste Edital, (artigo 36 da 
Lei 2380/79 – Estatuto dos Funcionários Publico do Município)  com o que segue:

1 -  Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional
Na Junta Médica Municipal, situada na rua Francisca Moura, 395, Centro, das 8:00 às 12:00 

horas,  dentro do prazo dos 30 (trinta) dias acima referido, mediante agendamento, através do 
fone 3214-3710 ou “in loco”, para realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional 
munido dos resultados dos exames abaixo relacionados, os quais poderão ser realizados em 
serviços públicos ou privados: 

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) ECG, acompanhado de laudo médico;
d) Avaliação Cardiologica, realizado por médico cardiologista;
e) Raio X do Torax PA, acompanhado de laudo médico;
f) Audiometria;
g) Exame oftomológico, realizado por médico oftomologista;
h) Sanidade Fisica, realizado por medico de qualquer especialidade;
i) Sanidade Mental, realizado por médico psiquiatra.
2 -  De posse do exame médico pré-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal o Profis-

sional da Saúde deverá se apresentar na Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da Administração 
- SEAD, situada na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de Administração Muni-
cipal – CAM, telefone (83) 98645-8717, das 8:00 às 12:00 e 13:00 as 17:00 horas,  para investidura 
no cargo público, munido dos seguintes documentos, (original e cópia): 

a) Registro de Identidade – RG;
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição;
d) Documentos militar para o sexo masculino;
e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior);
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f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Diploma;
i) Registro no Conselho da Classe
j) Certificado da Especialização 
k) Certidão de Casamento;
l) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 14 anos e/ou portadores de deficiência ;
m) Duas ( 2) foto 3x4 recente, uma para Junta Médica;
n) Conta bancária – Banco do Brasil;
o) Declaração de Bens ou Declaração de Importo de Renda;
p) Certidões dos setores de distribuição dos foruns criminais das Justiças Federal e Estadual 

do Estado em que o candidato houver residido nos últimos cinco anos expedidas, no máximo, há 
seis (6) meses, respeitado o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

q) Certificado de antecedentes da Polícia Federal e da Policia  dos Estados em que o can-
didato houver residido nos últimos cinco anos, expedidas, no máximo, há seis (6) meses, respeitado 
o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

r) As demais declarações exigidas no Edital do Concurso Publico nº 01/2013 serão assi-
nadas no ato da posse;

s) Declaração , caso possua outro cargo, emprego ou função publica,  especificando a 
natureza do vinculo e carga horária. 

3- Após a posse o servidor tem 8 (oito) dias para entrar em exercício (Lei 2.380, art. 40, item II)

n º 
ordem

Portaria Cargo Nome Inscrição Classificação 

1 881
 CONDUTOR DE 
AMBULÂNCIA

JOSE FRANCIMAR DE 
MORAIS DINIZ 

8412542 7

1 882
TÉCNICO EM 
ENFERMAGEM

RINALDO SANTOS PEREIRA 
DA SILVA 

8905983 88

2 883
TÉCNICO EM 
ENFERMAGEM 

JESSICA GUEDES DE 
OLIVEIRA 

8929831 89

3 884
TÉCNICO EM 
ENFERMAGEM 

DANILO MARTINS ROQUE 
PEREIRA 

8916948 90

1 885
 TÉCNICO EM 
RADIOLOGIA 

DOUGLAS REGIS FERREIRA 9126637 9

1 886 MÉDICO  
JEFFERSON TENÓRIO DE 
FARIAS 

10305493 53

2 887 MÉDICO  LARISSA XAVIER BORGES 10335651 54

3 888 MÉDICO  FONG CHU LING 10348137 55

1 889
MÉDICO- ORTO-
TRAUMATOLOGISTA  

DIEGO DANTAS LINS DE 
ALBUQUERQUE 

10548722 14

2 890
MÉDICO- ORTO-
TRAUMATOLOGISTA  

MATHEUS PASSOS MAIA 
COELHO 

10531362 15

3 891
MÉDICO- ORTO-
TRAUMATOLOGISTA  

JOSÉ RICARDO DO NASCI-
MENTO NETO 

10541485 16

4 892
MÉDICO- ORTO-
TRAUMATOLOGISTA  

STEFFERSON PINHEIRO 
DINIZ 

10501675 17

5 893
MÉDICO- ORTO-
TRAUMATOLOGISTA  

JOÃO PAULO PRIMO DE 
ARAUJO 

10532051 18

6 894
MÉDICO- ORTO-
TRAUMATOLOGISTA  

JOSE RENNA GOMES DA 
SILVA 

10524126 19

7 895
MÉDICO- ORTO-
TRAUMATOLOGISTA  

DANIEL BRAGA CAVAL-
CANTE 

10520192 20

8 896
MÉDICO- ORTO-
TRAUMATOLOGISTA  

ARÃO SANTOS DE ALENCAR 10522491 21

9 897
MÉDICO- ORTO-
TRAUMATOLOGISTA  

CARLOS TIAGO DA SILVEIRA 
CHVES 

10537298 22

1 898 MÉDICO PEDIATRA 
JÉSSIKA DOS SANTOS 
COSTA 

10706138 30

2 899 MÉDICO PEDIATRA 
ANA CAROLINA CABRAL DE 
LACERDA SILVA 

10737513 31

3 900 MÉDICO PEDIATRA 
WANESSA BARBOSA 
CALLADO 

10734973 32

João Pessoa, 02 de outubro de 2018
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Secretário da Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 07/2018

A PREFEITA DO MUNICÍPIO DE LIVRAMENTO – PB, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 
atribuições, e tendo em vista o disposto no art. 37 da Constituição Federal, na Lei Orgânica Muni-
cipal, e considerando a homologação do Resultado do Concurso Público objeto do Edital 01/2017 e 
homologado pela Portaria 016 de 22 de janeiro de 2018, TORNA PÚBLICO A SEXTA CONVOCAÇÃO 
DOS CANDIDATOS APROVADOS/CLASSIFICADOS DA LISTA DE ESPERA, relacionados no anexo 
I deste Edital, para o provimento de cargos do quadro efetivo da Prefeitura Municipal de Livramento. 

Os candidatos relacionados no Anexo I do presente Edital deverão comparecer ao Setor de 
Recursos Humanos da Prefeitura de Livramento, na Rua Ministro José Américo, 386, Centro, 
Livramento, no prazo de 05 (cinco) dias, a contar da publicação, no horário das 08:00 às 14:00, 
para apresentação, entrega dos documentos e exames de saúde pré-admissionais constantes do 
anexo II deste Edital. 

Em relação à apresentação dos exames de saúde pré-admissionais, antes de protocolar toda 
a documentação exigida no Setor de Recursos Humanos, os candidatos convocados deverão 
comparecer à Secretaria de Saúde para marcar os exames necessários. 

Com relação ao exame de aptidão mental, por ausência de psiquiatra na cidade, recomenda-se 
que o candidato busque o atestado ou documento similar que comprove a aptidão mental ao cargo, 
através de médico de sua preferência, de serviço público ou privado de saúde. 

Com relação aos candidatos que já estejam no serviço público, em razão da regra contida no 
art. 37, XVI, só serão empossadas após comprovação da exoneração no cargo anteriormente 
ocupado, com exceção dos candidatos cujos cargos possam ser acumulados de acordo com o art. 
37, XVI, alíneas a, b e c, da Constituição Federal, sendo que estes deverão trazer comprovação 
de compatibilidade de carga horária. 

Livramento – PB, 01 de outubro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2018
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através de sua CPL, torna público que a licitação modalidade 

TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2018, cujo objeto é a aquisição de materiais de limpeza, para atender 
as necessidades de diversas Secretarias do Município de Mogeiro, aprazada para o dia 02/10/2018 
às 9:00 horas, foi ADIADA para o dia 09/10/2018 às 9:00 horas, por conveniência da Administração.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço aci-
ma citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 04/10/2018. Informações pelo telefone: 
(0xx83) 3266-1033.

 Mogeiro(PB), 01 de outubro de 2018.
ALEXANDRE GONÇALVES DA SILVA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 023/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, objetivando eventual aqui-
sição de ataúdes funerais e serviços de traslados fúnebres, , em sessão pública para abertura 
dos envelopes de proposta e habilitação que realizar-se-á as 09:00hs do dia 17/10/2018. Maiores 
informações e aquisição do edital através do e-mail: cpl.mari.2018@gmail.com, ou no endereço, 
Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min 
as 12h00min ou pelo fone: (083) 3287-1183.

Mari, 02 de outubro de 2018
Alexandre Pereira da Silva 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

QUINTO TERMO ADITIVO AO TERMO DE CONTRATO Nº 00043/2016-CPL.
 OBJETO: Contratação de Empresa jurídica para construção de praça de eventos no Município 

de Poço Dantas – PB, na sede do Município de Poço Dantas - PB.  FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preço nº 00006/2016. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: MINISTÉRIO DO TURISMO N°804603/2014 
e recursos próprios do município de Poço Dantas - PB. OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação do 
prazo de vigência, previsto na Cláusula Sétima do Contrato, que será prorrogado para mais 04 
(QUATRO) meses, passando, portanto, a vigorar até o dia 01 de março do ano de 2019. Ficam as 
demais Cláusulas contratuais inalteradas. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE POÇO DANTAS E A EMPRESA DRENA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA-ME. Data de 
Assinatura: 01 de novembro de 2018. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00050/2018, em 14.06.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa INOVA CONSTRUÇÕES E EM-

PREENDIMENTOS EIRELI
OBJETO CONTRATUAL: PARA A IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPI-

PEDO EM VIAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE PEDRA BRANCA, CONTRATO DE REPASSE 
Nº 827138/2016.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 14 de Setembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa - Prefeito                          

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2018
O Município de Picuí torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar Licitação 

na modalidade Pregão Eletrônico, objetivando AQUISIÇÃO DE UMA AMBULÂNCIA PARA SIMPLES 
REMOÇÃO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE DESLOCAMENTOS DOS USUÁRIOS DOS 
SERVIÇOS DE SAÚDE DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE PICUÍ, ESTADO DA PARAÍBA, 
CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DO ANEXO I TERMO DE REFERÊNCIA, no dia 
18/10/2018, às 09:00 horas, (horário de Brasília) no portal www.bll.org.br, conforme especificado no 
Edital de Licitação Pregão Eletrônico nº 00003/2018, Processo Administrativo nº 180924PE00003. 
Informamos que o Edital encontra-se disponível nos sites www.picui.pb.gov.br/licitacoes, www.tce.
pb.gov.br, www.bll.org.br. Maiores informações pelo telefone (83) 3371-2126 – ramal 34.

Picuí - PB, 02 de Outubro  de 2018.
OLIVÂNIO DANTAS REMÍGIO – Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 16 de 
Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÕES FUTURAS PARA FORNECIMENTO DE ADE-
SIVOS CALANDRADO EM IMPRESSÃO DIGITAL DE SINALIZAÇÃO EXTERNA DOS VEÍCULOS 
E ORGÃOS DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES 
DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 01 de Outubro de 2018
Olivânio Dantas Remígio - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PRFEITURA MUNICIPAL DE RICHO DE SANTO ANTONIO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO
AO CONTRATO Nº. 00006/2018 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DEESTABELECIMENTO COMERCIAL TIPO POSTO PARA FORNE-

CIMENTO DE FORMA PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS A FROTA DE VEÍCULOS 
PRÓPRIOS E LOCADOS DESTE MUNICÍPIO.

CONTRATADO: AUTO POSTO DE COMBUSTÍVEL SANTANA LTDA 

CNPJ Nº 10.673.639/0001-91
MOTIVO: Recomposição devalor. Prevista no art. 65, II, alínea “d”, da Lei 8.666/93.
Valor total:R$ 539.100,00
Demais cláusulas do contrato originalinalteradas.
VIGÊNCIA: até 31/12/2018.

Riacho de Santo Antônio/PB, 24 de Setembro de 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE ERRATA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO DACHAMADA PÚBLICA Nº 00004/2018

O Pregoeiro Oficial comunica que nahomologaçãoda Licitação –Chamada Pública nº 00004/2018, 
edição do diário oficial do estado página 31 e jornal a união página 26, publicada dia 29 de setembro, 
onde se lê: “27 de Setembro de 2018”; leia-se: “26 de Setembro de 2018”. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Joaquim Cavalcante de 
Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . 

Remigio - PB, 02 de outubro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal da Administração

Comissão Especial do Processo Seletivo
 Aviso de Seleção

EDITAL n.º. 001/2018
 (Processo Administrativo CEPS n.º. 010/2018)

 A Prefeitura de São João do Tigre (PB), por meio de sua Comissão Especial do Processo Se-
letivo Simplificado, torna pública a realização do Processo Seletivo Simplificado para contratação 
de pessoal, por tempo determinado, em regime especial de Direito Administrativo, consoante às 
normas contidas em Edital, para as seguintes funções: 01) Odontólogo(Secretaria Municipal de 
Saúde) – PSF, jornada de 40 horas semanais (01 vaga e cadastro de reserva) – vencimento mensal 
de R$ 1.879,35 e Gratificações. 02) Psicólogo (Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social 
Segurança Alimentar) – CRAS VOLANTE, jornada de 30 horas semanais (01 vaga e cadastro de 
reserva) –vencimento mensal de R$ 1.700,00. As inscrições são gratuitas, apenas presenciais e 
serão realizadas de 04 a 10 de Outubro de 2018, das 08h às 12h no Prédio da Prefeitura Municipal. 
Currículo e seus comprovantes devem ser entregues no ato.

São João do Tigre (PB), em 02 de Outubro do ano de 2018.
 Cyro Victor de Oliveira Medeiros

Presidente da Comissão Especial do Processo Seletivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal da Administração

Comissão Especial do Processo Seletivo
 Aviso de Seleção

EDITAL n.º. 001/2018
 (Processo Administrativo CEPS n.º. 010/2018)
 A Prefeitura de São João do Tigre (PB), por meio de sua Comissão Especial do Processo Se-

letivo Simplificado, torna pública a realização do Processo Seletivo Simplificado para contratação 
de pessoal, por tempo determinado, em regime especial de Direito Administrativo, consoante às 
normas contidas em Edital, para as seguintes funções: 01) Odontólogo (Secretaria Municipal de 
Saúde) – PSF, jornada de 40 horas semanais (01 vaga e cadastro de reserva) – vencimento mensal 
de R$ 1.879,35 e Gratificações. 02) Psicólogo (Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social 
Segurança Alimentar) – CRAS VOLANTE, jornada de 30 horas semanais (01 vaga e cadastro de 
reserva) –vencimento mensal de R$ 1.700,00. As inscrições são gratuitas, apenas presenciais e 
serão realizadas de 02 a 08 de Outubro de 2018, das 08h às 12h no Prédio da Prefeitura Municipal. 
Currículo e seus comprovantes devem ser entregues no ato.

São João do Tigre (PB), em 01 de Outubro do ano de 2018.
 Cyro Victor de Oliveira Medeiros

Presidente da Comissão Especial do Processo Seletivo

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de alimentos especiais para suprir as necessidades das pessoas carentes do 
Município, conforme determinação Judicial; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: ALLMED DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS - R$ 
14.940,00.

Santa Cecília - PB, 02 de Outubro de 2018
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 EXTRATO DE CONTRATO -  PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de alimentos especiais para suprir as 

necessidades das pessoas carentes do Município, conforme determinação Judicial. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Santa 
Cecília: 07.007 Fundo Municipal de Saúde 10 301 0007 2023 Manutenção do Fundo Municipal de 
Saúde 33.90.30 Material de Consumo 10 302 0007 2028 Ações da Média e Alta Complexidade 
- Mac 33.90.30 Material de Consumo. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00119/2018 - 02.10.18 - ALLMED DISTRIBUIDORA 
E COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS - R$ 14.940,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
011/2018, feito pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: FIORI VEICOLO SA/CNPJ: 35.715.234/0001-76, no valor 

total de R$ 83.300,00 (Oitenta e três mil e trezentos reais), pelas razões expostas no referido Laudo. 
São José dos Ramos - PB, 02 de outubro de 2018.

Eduardo Gindre Caxias de Lima
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRE-

SENCIAL REGISTRO DE PREÇO N.º 011/2018, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para a 
empresa: FIORI VEICOLO SA/CNPJ: 35.715.234/0001-76, no valor total de R$ 83.300,00 (Oitenta 
e três mil e trezentos reais).

São José dos Ramos - PB, 02 de outubro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS  N.º 011/2018

O prefeito do Município de São José dos Ramos, no uso de suas atribuições, CONVOCA a 
empresa: FIORI VEICOLO SA/CNPJ: 35.715.234/0001-76, para assinatura da Ata de Registro 
de Preços, do Pregão Presencial nº 011/2018, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores 
informações na sala da CPL, localizado na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José 
dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São José dos Ramos-Pb, 02 de Outubro de 2018.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 013/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço, EXCLUSIVO para ME e EPP, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura 
Municipal de São José dos Ramos, no dia 17 de Outubro de 2018 às 10h00min. Objetivo: Aquisição 
parcelada de Medicamentos Psicotrópicos, destinados ao abastecimento das Unidades de Saúde do 
Município de São José dos Ramos. Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça 
Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal 
de 08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: (83) 3682-1086 ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 02 de Outubro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Outubro de 2018, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços médicos 
especializados para consultas de cardiologia e exames de eletrocardiograma e de ecocardiograma. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 005/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 02 de Outubro de 2018
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 11:00 horas do dia 22 de Outubro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos odontológicos 
diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 005/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 02 de Outubro de 2018
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA - Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 3 de outubro de 2018  26
Publicidade

Responsável: Adeilma Andrade Alves
CPF: 012.387.484-06 
Título/Valor – DM – R$ 187,50
Protestante: Elizabete Dantas da Silva
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 120108
Responsável: Maximus Comercio Atacadista 
e Varejista
CNPJ: 29.425.757/0001-09
Título/Valor – CH – R$ 7.000,00
Protestante: Ivon Henrique Gonçalves

Apresentante: Ivon Henrique Gonçalves
Protocolo: 120091          

Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 03 de outubro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

a prazo, sendo a prazo será dividido em 02 (duas) parcelas iguais, a 1ª (primeira) parcela a ser paga 
pelo comprador no ato do arremate e a 2ª (segunda) parcela, com  vencimento,  para o dia 17/11/2018;

CONDIÇÕES DE PARTICIPAÇÃO: Poderá participar do leilão toda e qualquer pessoa física ou 
jurídica, no gozo pleno das suas atividades civis e que esteja adimplente com a EMEPA; não este-
jam inscritas no Cadastro de Fornecedores Impedidos de Licitar e Contratar com a Administração 
Pública do Estado da Paraíba – CAFIL-PB (Lei Estadual nº 9.697/2012);

MAIORES INFORMAÇÕES: Será encontrado no Edital que será afixada na entrada principal 
da EMEPA-PB e poderá ser adquirido sem qualquer ônus na sua sede, bem como será exibida 
na internet no site: www.gestaounificada.pb.gov.br/emepa/editais ou pelos fones: (83) 3198-
0650/0666/3218-8100/8101 e Ramal: 244, pelo fax (83) 3198-0661 e ainda pelo e-mail:  cpl.emepa@
gestaounificada.pb.gov.br.

João Pessoa, 02 de outubro de 2018.
ANTONIO JUSTINO SOBRINHO
Presidente da CPL/EMEPA-PB.

Portaria nº011/2018-Publicada no DOE em 30/01/2018

EMEPA – PB
AVISO DE EDITAL DE LEILÃO PÚBLICO Nº 005/2018

REGISTRO CGE Nº 1860011-5 de 02/10/2018 – PROC. Nº 1261/2018.
A Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba S.A - EMEPA-PB, com sede situada 

na Rodovia Estadual Ministro Abelardo Jurema (PB-008), Km-07, João Pessoa, Paraíba, CNPJ nº 
09.295.684/0001-70, Inscrição Estadual n 16.078.084-5, Empresa vinculada à Secretaria Estadual 
do Desenvolvimento da Agropecuária e da Pesca - SEDAP, com Núcleo Administrativo - NUADM loca-
lizado no setor administrativo da Gestão Unificada, localizada na BR-230, km 13,3, CEP 58.108-012;

OBJETIVO: a alienação de 29  (vinte e nove) animais distribuídos em 29 (vinte e nove) lotes, 
dentre caprinos e ovinos,, conforme detalhado no edital do leilão 005/2018;

DATA, HORÁRIO e LOCAL: O leilão será realizado no dia 20 de outubro de 2018 às 10:00 horas, 
na Estação Experimental Pendência, localizada na zona rural do município de Soledade - PB.;

FORMA DE PAGAMENTO: O valor do(s) animal(is) arrematado(s) poderá(ão) ser pago “à vista” 
ou “a prazo”, sendo a prazo será dividido em 06 (seis) parcelas iguais, assim distribuídas: 01 (uma) 
parcela a ser paga pelo comprador no ato do arremate e as 05 (cinco) parcelas restantes, deverão 
ser liquidadas através de cobrança bancária a ser encaminhada para o endereço do comprador, 
com vencimento para 30 (trinta); 60 (sessenta); 90 (noventa); 120 (cento e vinte) e 150 (cento e 
cinquenta) dias, contados da data do Leilão;

CONDIÇÕES DE PARTICIPAÇÃO: Poderá participar do leilão toda e qualquer pessoa física ou 
jurídica, no gozo pleno das suas atividades civis e que esteja adimplente com a EMEPA; não este-
jam inscritas no Cadastro de Fornecedores Impedidos de Licitar e Contratar com a Administração 
Pública do Estado da Paraíba – CAFIL-PB (Lei Estadual nº 9.697/2012);

MAIORES INFORMAÇÕES: Será encontrado no Edital que será afixada na entrada principal 
da EMEPA-PB e poderá ser adquirido sem qualquer ônus na sua sede, bem como será exibida 
na internet no site: www.gestaounificada.pb.gov.br/emepa/editais ou pelos fones: (83) 3198-
0650/0666/3218-8100/8101 e Ramal: 244, pelo fax (83) 3198-0661 e ainda pelo e-mail:  cpl.emepa@
gestaounificada.pb.gov.br.

João Pessoa, 01 de outubro de 2018.
ANTONIO JUSTINO SOBRINHO
Presidente da CPL/EMEPA-PB.

Portaria nº011/2018-Publicada no DOE em 30/01/2018

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONVITE  Nº 08/18-CEL
Registro CGE Nº 18-00976-3

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes do CONVITE Nº 08/18-CEL, que após análise detalhado nas documentações, 
respaldada  na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, em especial em seu item 10.0, 
considera habilitada a Empresa LINO CONSTRUÇÕES, TERRAPLENAGEM, LOCAÇÃO E SER-
VIÇOS EIRELI e Inabilitada  a Empresa NORDCON NORDESTE CONSTRUTORA LTDDA - EPP 
por desatender o Edital em seus Itens: 10.3 sub-item 10.3.1 (apresentou  Certidão de Falência e 
Concordata vencida) ,10.4 sub item 10.4.1.b) e c)  Não comprovou ter  atestado técnico para atender  
alínea a) Pavimentação em Concreto Betuminoso Usinado a Quente (CBUQ) e b) Compactação 
de aterros e  10.4.1 d.6.e (Não apresentou relação explicita de disponibilidade de equipamentos)

 A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta(s) ou vista(s) ao(s) 
recurso(s) - conforme o caso, fica marcada para o dia 08/10/2018, às 10:00 horas.                                  

         João Pessoa, 02 de outubro de 2018.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS  Nº 04/18-CEL

Registro CGE Nº 18-00804-6
JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 
José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 04/18- CEL, que após análise detalhada 
na documentação das Propostas de Preços , respaldada na legislação vigente e Edital da licitação 
em epígrafe, em especial em sua Cláusula 11.0, considera classificada a Empresa CEDRO EN-
GENHARIA LTDA – R$ 794.395,60.

         João Pessoa, 02 de outubro de 2018.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação
      

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE  LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação (CPL), a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto
CONVITE  Nº 03/18-CEL
Registro CGE Nº 18-00881-4
1º certame - deserto

11/10/2018 15:00
Contratação do serviço de paisagismo com forneci-
mento, plantio e manutenção de arvores e arbustos 
da avenida perimetral sul, em João Pessoa

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, infor-
mando os dados da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e 
email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João pessoa, 02 de outubro de 2018
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS  Nº 04/18-CEL

Registro CGE Nº 18-00804-6
JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 
José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 04/18- CEL, que após análise detalhada 
na documentação das Propostas de Preços , respaldada na legislação vigente e Edital da licitação 
em epígrafe, em especial em sua Cláusula 11.0, considera classificada a Empresa CEDRO EN-
GENHARIA LTDA – R$ 794.395,60.

         João Pessoa, 02 de outubro de 2018.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTÇA

LICITAÇÃO:       TOMADA DE PREÇO Nº 001/2018
PROCESSO Nº:  001.2018.007937
OBJETO:            Reforma e ampliação de edificação do Ministério Público do Estado da Paraíba, 

localizado na cidade de Sapé, Estado da Paraíba.
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 

HOMOLOGO o procedimento licitatório n. 001.2018.007937, modalidade Tomada de Preço 
n. 001/2018, do tipo Menor Preço Global, sob o regime de Empreitada Por Preço Unitário, tendo 
como objeto a Contratação de empresa para serviços de Reforma e Ampliação de edificação do 
Ministério Público do Estado da Paraíba, localizado na cidade de Sapé, Estado da Paraíba na Rua 
Juvino Diniz, S/N, Centro, Sapé/PB, conforme Projeto Básico, nos termos do relatório final, alicer-
çado no inciso VI do artigo 43 da Lei Federal n. 8.666/93 e posteriores alterações. ADJUDICO o 
item licitado a licitante vencedora NGH CONSTRUÇÕES E EMPRENDIMENTOS EIRELI, inscrita 
no CNPJ.: 18.561.700/0001-10, com o valor de R$ 943.199,00 (novecentos e quarenta e três mil, 
cento e noventa e nove reais).

Publicação na forma legal.
João Pessoa,  02 de outubro  de 2018.

FRANCISCO SERÁPHICO FERRAZ DA NÓBREGA FILHO
Procurador-Geral de Justiça

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO 

TOMADA DE PREÇO Nº 002/2018
CONTRATO n. 001/2018  – ORIGEM: Processo MP Virtual n. 001.2018.008038 – Tomada de 

Preço n. 002/2018 - PARTES:  Ministério Público do Estado da Paraíba-PGJ e NGH Construções 
e Empreendimentos Eireli. OBJETO:  Contratação de empresa para Reforma e Ampliação de edifi-
cação no prédio do Ministério Público do Estado da Paraíba, localizado na cidade de Monteiro/PB. 
PRAZO DE EXECUÇÃO DE SERVIÇO: 270 (duzentos e setenta) dias corridos, contados a partir 
da data para início constante da Ordem de Serviço. VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 (doze) meses, 
a partir da data de sua assinatura. VALOR TOTAL DO CONTRATO: R$ 778.112,80.  DOTAÇÃO 
ORÇAMENTÁRIA: 06903.03.122.5046.4194.0000287.3390390.14.27000 e 06903.03.122.5056.1
890.0000287.4490510.05.27000.  DATA  DA  ASSINATURA: 02/10/2018.

João Pessoa, 02 de outubro de 2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Presidente COPLI/MPPB

SINDICATO DOS FARMACÊUTICOS DO ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente, ficam convocados todos os farmacêuticos em atividade no Estado da Paraíba, 

exceto João Pessoa, a se reunirem em ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, em caráter 
permanente, a ser realizada no dia 09/10/2018 no SENAC em Campina Grande-PB, à Avenida 
Manoel Tavares, nº 300, Alto Branco, às 19:30 horas. Para discutir e deliberar sobre a seguinte 
ordem do dia: 1- Discussão e deliberação sobre contra proposta apresentada pelo Sindicato do 
Comércio Varejista de Produtos Farmacêuticos da Paraíba; 2- Autorização da categoria para que 
o Sindicato promova negociação com os representantes dos empregadores ou instaurar Dissídio 
Coletivo em caso de frustração das negociações; 3- Outros informes. João Pessoa, 03 de Outubro 
de 2018. Hariad Ribeiro Morais da Silva. Presidente do SIFEP. 

SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA PÚBLICA E DA DEFESA SOCIAL
POLÍCIA MILITAR

QUARTEL DO COMANDO GERAL
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DE OBRAS E SERVIÇOS DE ENGENHARIA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2018

A Polícia Militar do Estado da Paraíba, através da Comissão Permanente de Licitação para obras 
e serviços de engenharia no âmbito da PMPB, constituída pela Portaria nº 0174/2017, publicada no 
DOE de 10 de outubro de 2017, torna público que fará realizar a licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 002/2018, na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço 
unitário, tipo Menor Preço, a ser realizada no dia 19/10/2018, às 08:30 horas, em sessão pública, no 
auditório do Quartel do Comando Geral da PMPB, tendo como objeto desta licitação a contratação 
de empresa de engenharia especializada para EXECUÇÃO DAREFORMA DO PISO DE MADEIRA 
DO QUARTEL DO COMANDO GERAL DA PMPB -1º PAVIMENTO.O edital e seus anexos poderão 
ser lidos e/ou obtidos no órgão licitante: na sala da CPL Obras - Quartel do Comando Geral da 
PMPB, situado na Praça Pedro Américo s/n, centro, João Pessoa - PB, nos dias úteis, no horário 
das 08h00 às 13h00 horas; ou através do endereço eletrônico www.pm.pb.gov.br.

LUCIANO ADONIAS BARBOSA- 1º TEN. QOA
Presidente da CPL - Obras

CPL – Obras e Serviços de Engenharia. 
Praça Pedro Américo, Centro, João Pessoa - PB

EMEPA – PB
AVISO DE EDITAL DE LEILÃO PÚBLICO Nº 004/2018

REGISTRO CGE Nº 1860010-7, de 02/10/2018 – PROC. Nº 1260/2018.
A Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba S.A - EMEPA-PB, com sede situada 

na Rodovia Estadual Ministro Abelardo Jurema (PB-008), Km-07, João Pessoa, Paraíba, CNPJ nº 
09.295.684/0001-70, Inscrição Estadual n 16.078.084-5, Empresa vinculada à Secretaria Estadual 
do Desenvolvimento da Agropecuária e da Pesca - SEDAP, com Núcleo Administrativo - NUADM loca-
lizado no setor administrativo da Gestão Unificada, localizada na BR-230, km 13,3, CEP 58.108-012;

OBJETIVO: alienação de 47 (quarenta e sete) animais, distribuídos em 05 (cinco) lotes, dentre 
caprinos e ovinos, conforme detalhado no edital do leilão 004/2018;

DATA, HORÁRIO e LOCAL: O leilão será realizado no dia 18/10/2018, às 10h00, na Estação 
Experimental Pendência, localizada na zona rural do município de Soledade - PB;

FORMA DE PAGAMENTO: O valor do(s) animal(is) arrematado(s) poderá(ão) ser pago à vista ou 
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